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В МОСКВЕ НАШЛИ
ЗАМИНИРОВАННЫЕ МАШИНЫ

«ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»

ЕВРОСОЮЗ СОЗДАСТ ДЛЯ
ЮЖНОГО КАВКАЗА
ПЕРСПЕКТИВЫ

В ЗАЩИТУ
НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ

ОРИЕНТИР –
ЕВРОПЕЙСКИЕ СТАНДАРТЫ

Сегодня праздник
Рождества Пресвя-
той Владычицы на-
шей Богородицы и
Приснодевы Ма-
рии. Она родилась
в то время, когда
люди дошли до та-
ких пределов нрав-
ственного упадка,
при которых их вос-
стание казалось
уже невозможным.
Лучшие умы той
эпохи сознавали и
часто открыто гово-
рили, что Бог дол-
жен сойти в мир,
чтобы исправить
веру и не допустить
погибели рода че-

РОЖДЕСТВО БОГОРОДИЦЫ
Из двунадесятых, то есть самых

главных церковных праздников,
четыре посвящены Божией Матери.
Первый из них - Рождество Пресвя-
той Богородицы - празднуется 21
сентября (8-го по старому стилю) и
приходится на начало церковного
года. А последний - Успение - отме-
чается 28 августа (15-го по старому
стилю) и завершает год.

ловеческого.
Но вот среди этого

духовного мрака
занимается светлая
заря – рождается
Пречистая Дева.
Родилась Та, Кото-
рая так глубоко
уверовала в Бога и
так беспредельно
предалась Его свя-
той воле чистым сер-
дцем, чистым разу-
мом, что Бог в Ней
стал человеком и
дал нам через Нее
бесчисленные дары
благодати, милости
и любви.

Великой милос-
тью неба к человеку

было то, что Господь
разрушил клятву и
дал благословение.
Божественное от-
кровение говорит
нам, что человек
был сотворен для
жизни в постоянном
общении с миром
горним, не много
был умален перед
ангелами, увенчан
славой и честью, по-
ставлен владыкой
над делами рук Бо-
жиих. Если бы он
был верен своему
назначению, то не
лишился бы этих да-
ров. Но человек на-
рушил заповедь Бо-
жию и подвергся
осуждению, про-
клятию, был отчуж-
ден от Бога. Эту
клятву и разрушил,
снял Богочеловек,
родившийся от Рож-
денной ныне. Своим
учением Он открыл
людям тайны боже-
ственного смотре-
ния, указал путь к

небу, Своим зем-
ным подвигом Он
упразднил ту пре-
граду, которая от-
деляла человека от
Бога, ввел всех нас в
любовь Небесного
Отца и испросил
всем нам Его благо-
словение. «Людие, -
обращается святая
Церковь, - днесь
бысть начало наше-
го спасения».

Пресвятая Дева
Мария - Матерь не
только Богочелове-
ка, а по благодати и
всех нас, право-
славных верую-
щих. Если Ее Сын,
наш Господь, на-
звал нас Своими
братьями, то и Она
всех верных Ее
Сыну примет к Себе
как чад Своих.

А лучшим даром
Ей будет искренняя
вера, благочести-
вая жизнь, братская
любовь друг к дру-
гу.

18 сентября состоялась телефонная беседа президента Грузии Михаила Саакашвили
и президента РФ Владимира Путина, сообщает Медиа-Ньюс. По информации офици-
альных источников, речь шла об активизации борьбы с терроризмом и сотрудничестве
между двумя странами. Детали беседы пока не известны.

Телефонная беседа президентов

Президент Грузии Михаил
Саакашвили находится в
Нью-Йорке, где примет уча-
стие в 59-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН. 21 сен-
тября Саакашвили выступит
на заседании Генассамблеи,
проведет переговоры с пре-
зидентами Румынии, Слова-
кии, Эстонии и Литвы. Уже
состоялась его встреча в
Фонде Сороса. Президент
Грузии приглашен на прием,
организованный президен-
том США Джорджем Бушем.

В США также отправи-

«Грузинский десант» в США
лась министр иностранных
дел Грузии Саломе Зура-
бишвили. Глава МИД при-
мет участие в заседании
внешнеполитических ве-
домств региональной орга-
низации ГУУАМ (Грузия, Ук-
раина, Узбекистан, Азер-
байджан, Молдавия).

А 20 сентября в США вы-
летел министр обороны Гру-
зии Георгий Барамидзе, ко-
торый посетит Вашингтон и
Атланту. Как сообщает Ин-
тер-Пресс, состоятся его
встречи с министром обо-

роны США Дональдом Рам-
сфельдом, командующим
Национальной гвардией ге-
нералом Дэвидом Пойтрес-
сом, сенатором Сэмом Лу-
гаром и советником мини-
стра обороны США Джимом
Макдугалом. Главной темой
встреч будет углубление во-
енного сотрудничества двух
стран, дальнейшее продол-
жение программы «Обуче-
ние и оснащение» и осуще-
ствление необходимых ре-
форм для вступления Грузии
в НАТО.

Прокурорская
рокировка

Прокурор Тбилиси Валерий
Григалашвили подал в отставку.
Он возглавит Департамент след-
ственного надзора Генеральной
прокуратуры Грузии, а занимав-
ший эту должность Георгий Гви-
ниашвили займет его место.
Как сообщает Медиа-Ньюс,
32-летний Гвиниашвили был на-
чальником следственной части
МГБ Грузии, а до этого – началь-
ником Генеральной инспекции
Министерства юстиции.

Юбилей «Контракта века»
Премьер-министр Грузии Зураб Жвания отпра-

вился в Баку, где примет участие в торжествен-
ной церемонии по случаю десятилетнего юбилея
подписания «Контракта века» - о строительстве
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Как сооб-
щает Интер-Пресс, в направленном на имя ру-
ководства Грузии приглашении особо подчерки-
вается, что успешное осуществление контракта во
многом обусловлено традиционной дружбой гру-
зинского и азербайджанского народов и тесными
взаимоотношениями двух стран. В праздничной
церемонии приняли участие руководители круп-
нейших нефтяных компаний мира, осуществляю-
щие строительство БТД. И, конечно, президент
Азербайджана Ильхам Алиев.

Встреча премьер-мини-
стра Грузии Зураба Жвания
и руководителя сепаратис-
тского режима «Южной
Осетии» может состояться
в конце сентября или нача-
ле октября. Согласно сооб-
щениям российских СМИ,
готовность к встрече с гру-
зинским премьером Кокой-
ты высказал во время визи-
та в Москву 16-17 сентября.

Как сообщил ИТАР-
ТАСС источник в МИД Рос-
сии, Цхинвали «высказал
готовность пойти на увели-

Жвания и Кокойты могут встретиться в конце сентября
чение числа наблюдателей
ОБСЕ в зоне конфликта с
шести до десяти человек, на
чем настаивала грузинская
сторона». Это, по словам
дипломата, является очень
существенной подвижкой.
Цхинвали также не возра-
жает против проведения
встречи в рамках Смешан-
ной контрольной комиссии
на высоком уровне. Такое за-
седание, по предложению
действующего председате-
ля ОБСЕ главы МИД Болга-
рии Соломона Пасси, мо-

жет пройти в Софии. Источ-
ник отметил, что в беседах
в Москве Кокойты «проявил
конструктивный подход, ре-
агируя на озабоченности,
которые существуют в Евро-
пе, в частности в ОБСЕ». Од-
новременно Кокойты «рас-
считывает, что грузинская
сторона выполнит взятые
на себя обязательства».
Встреча высокого уровня
может состояться только
после того, как Грузия реа-
лизует договоренности в
рамках СКК, подчеркнул ис-

точник. Переговоры Кокой-
ты и Жвания «также обус-
ловлены рядом моментов,
включая прекращение огня,
вывод незаконных воору-
женных формирований».
«В сегодняшних условиях, -
полагает собеседник ИТАР-
ТАСС, - встреча Зураба
Жвания и Эдуарда Кокойты
уже сама по себе имеет ог-
ромное значение. Мы не
можем предполагать, о чем
они договорятся, однако та-
кая беседа способна уми-
ротворить ситуацию».

Грузия в ближайшее вре-
мя вновь получит право
принимать участие в проце-
дурах голосования в ООН,
сообщает Интер-Пресс. В
распространенном МИД
Грузии заявлении говорит-
ся, что задолженность по
членским взносам перед
ООН Грузия обязалась по-
крыть до 2013 года, ежегод-
но перечисляя в бюджет
ООН по 766.299 долларов.
Сумма за этот год была пе-
речислена седьмого сентяб-

Лощинин встретился с Талвитие
Проблемы грузинских автономий и Нагорного Караба-

ха обсудили в Москве первый заместитель главы МИД
России Валерий Лощинин и Специальный представитель
Евросоюза на Южном Кавказе Хейки Талвитие. В ходе
беседы состоялся обмен мнениями по ситуации в Южно-
кавказском регионе, ходе урегулирования грузино-осетин-
ского и карабахского конфликтов и конфликта в Абхазии.

Помощь
Вашингтона Грузии

В 2005 финансовом году
США намерены предоста-
вить Грузии не менее 15 мил-
лионов долларов на про-
грамму «Содействие в борь-
бе с терроризмом». Этот
пункт внесен в законопроект
о бюджетных расходах пра-
вительства США на зарубеж-
ные операции в 2005 году,
внесенный в Сенат. В конце
июля этот законопроект был
одобрен Палатой предста-
вителей Конгресса. На ми-
нувшей неделе пресс-служ-
ба Госдепартамента США
сообщила, что в течение
последних трех лет в рамках
программы содействия в
борьбе с угрозой террориз-
ма США предоставили Гру-
зии в общей сложности 47
миллионов долларов.

Грузии возвратят право голоса
ря, так что - после прохожде-
ния определенных процедур
в соответствующих комите-
тах ООН - право голоса бу-
дет восстановлено. В целом
задолженность Грузии перед
ООН равна шести милли-
онам долларов. Вопрос уско-
рения процедуры восста-
новления права голоса пре-
зидент Грузии Михаил Саа-
кашвили обсудит на пред-
стоящей встрече с Генераль-
ным секретарем ООН Кофи
Аннаном.

На рассвете 20 сентября
осетинская сторона вновь
открыла огонь по располо-
женному в Цхинвальском
регионе, во Фронском уще-
лье, селу Двани. Обстреля-
но было также село Тамара-
шени, огонь по которому
велся, как и 19 сентября, из
поселка текстильщиков в
Цхинвали. Как сообщил
Медиа-Ньюс командую-
щий грузинским миротвор-

Обстрел грузинских сел
ческим батальоном в зоне
грузино-осетинского конф-
ликта Алеко Кикнадзе,
стрельба велась бесцель-
но, поэтому жертв и разру-
шений за собой не повлек-
ла.

Напомним: днем раньше
вновь получил поврежде-
ния в результате обстрела
осетинскими боевиками
Дом-музей Иванэ Мачабе-
ли в селе Тамарашени, где

ведутся реставрационные
работы. Представители
Министерства культуры,
охраны памятников и
спорта Грузии и эксперты на
месте изучают нанесенный
зданию ущерб. Работы по
восстановлению музея про-
финансирует министер-
ство. На реставрацию дома-
музея Мачабели в про-
шлом году уже было выде-
лено 150 тысяч лари.

Начался новый
учебный год
20 сентября на всей тер-

ритории Грузии начался но-
вый учебный год. В школах
и высших учебных заведе-
ниях прошли торжествен-
ные мероприятия, сообща-
ет Медиа-Ньюс, были под-
няты государственные фла-
ги Грузии и исполнен новый
государственный гимн стра-
ны. Председатель парла-
мента Нино Бурджанадзе
посетила в этот день тби-
лисскую школу №53, а за-
тем вместе с Католикосом-
Патриархом Всея Грузии
Илией Вторым поздравила
с началом учебного года
студентов-первокурсников
ТГУ.

А вот началу учебного
года в Гальском районе по-
мешало сепаратистское
правительство Абхазии.
Представители сепаратис-
тских властей заявляют,
что в связи с назначенными
на третье октября «прези-
дентскими выборами» они
ожидают серьезного обо-
стрения ситуации в Гальс-
ком районе, поэтому счита-
ют целесообразным от-
крыть учебные заведения в
этом районе после выборов.

Оппозиционная партия
«Новые правые» требует от
правительства Грузии на-
чать процедуру выхода из
СНГ. Об этом говорится в
заявлении «Новых пра-
вых», распространенном в
понедельник. «Правитель-
ство Грузии цепляется за
СНГ, в то время как сама

Оппозиция требует выхода из СНГ
Грузия теряет право голо-
са в ООН, - говорится в за-
явлении. - Членство Грузии
в СНГ является бесцельной
потерей времени и
средств. Мы требуем от
правительства начать про-
цедуру выхода из СНГ - аб-
солютно бесполезной орга-
низации. Мы считаем, что

прошедший саммит СНГ
для Грузии был абсолютно
безрезультатным и безус-
пешным. Основанием для
этого заявления послужи-
ло то, что президент Грузии
не смог добиться от СГГ
СНГ осуждения действий
правительства Российс-
кой Федерации по откры-

тию железнодорожного со-
общения с Абхазией, кото-
рое явилось грубым и не-
прикрытым нарушением
не только суверенитета
Грузии, но и решений, при-
нятых саммитом СНГ от 19
января 1996 года об изоля-
ции сепаратистского ре-
жима».

«Не хотим войны
на Кавказе»

- под этим лозунгом 20 сен-
тября началось мирное ше-
ствие, в котором участвуют
профсоюзы российских во-
еннослужащих и ветеранов
войны, проживающие в Рос-
сии представители северо-
кавказской диаспоры, а так-
же потомки героев Второй
мировой войны  Егорова и
Кантария. Участники акции
отправятся в Сухуми на ав-
тобусах, а оттуда приедут в
Тбилиси, где завершат свое
мирное шествие. В Тбилиси
они планируют провести
специальную конференцию,
которая будет посвящена
мирному сосуществованию
народов Кавказа, сообщает
Медиа-Ньюс.

«Национальное
движение»

представило своих
кандидатов

Правящая партия «Наци-
ональное движение» пред-
ставила Центризбиркому
Грузии своих кандидатов в
мажоритарные депутаты на
промежуточных выборах в
парламент, назначенных на
24 октября, сообщает Ме-
диа-Ньюс. Кандидатом по
Крцанисскому избиратель-
ному округу стал чемпион
Афинской олимпиады Геор-
гий Асанидзе. Его соперни-
ком будет бывший мэр
Тбилиси Вано Зоделава. От
Дидубийского избиратель-
ного округа кандидатом на
депутатский мандат претен-
дует бывший гамгебели
Дидубе-Чугуретского райо-
на Тбилиси Темур Чеишви-
ли. Ему будет противосто-
ять член «Союза единства»
Джумбер Таварткиладзе,
отбывающий ныне трехме-
сячное предварительное
заключение. В Зестафони
кандидатом в депутаты выд-
винут бывший гамгебели
этого района Темур Церц-
вадзе, у которого конкурен-
тов пока нет. От Горийского
избирательного округа в
парламент баллотируется
лидер движения «Единство»
Джумбер Патиашвили, ко-
торому «Национальное дви-
жение» своего кандидата не
противопоставило.

Телефонная компа-
ния «Сакартвелос
электрокавшири» ус-
тановила лимит на
бесплатные телефон-
ные разговоры  для
различных категорий
своих абонентов. Как
сообщает Интер-
Пресс, с первого ок-
тября услуги «Элект-
рокавшири» станут
платными. Отныне 240
тысяч абонентов при
разговоре с абонента-
ми другой телефон-

Лимит на бесплатные
телефонные разговоры

ной компании должны
будут использовать
код 8-22, а за каждую
минуту разговора пла-
тить два тетри. Звонок
другому абоненту
«Электрокавшири» по-
прежнему остается
бесплатным. Абонен-
ты, которые в соответ-
ствии с законодатель-
ством Грузии пользу-
ются льготами, имеют
право на бесплатное
пользование телефон-
ной сетью в течение

200 минут в месяц, а
одинокие пенсионе-
ры, инвалиды первой
группы и оставшиеся
без кормильца инва-
лиды – 300 минут. С
24.00 до восьми часов
утра стоимость раз-
говора абонента
«Электрокавшири» с
абонентами другой
телефонной сети бу-
дет равна 0,5 тетри, а
в выходные и празд-
ничные дни – одному
тетри.

ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ

НА ИГЛЕ



 

 

Взрыв бомбы
в Турции

В турецком портовом горо-
де Мерсин под полицейской
машиной сработало взрыв-
ное устройство. 14 человек,
среди них двое полицейских,
получили ранения. По сооб-
щениям, двое из раненых на-
ходятся в тяжелом состоя-
нии. Взрыв произошел, когда
неподалеку проходил концерт
поп-музыки. Пока нет никаких
сообщений о том, кто стоит
за этой акцией.

Покушение
на Ющенко?

Генпрокуратура Украины
готова расследовать обстоя-
тельства возможного покуше-
ния на кандидата в президен-
ты страны Виктора Ющенко.
Как заявил руководитель
пресс-службы генпрокурату-
ры Сергей Руденко, его ве-
домство «готово направить
следователя и врача в клини-
ку в Австрии, где находился
на лечении Виктор Ющенко».
Напомним, что накануне
представитель кандидата за-
явил, что Ющенко пытались
отравить.

В Германии
побеждают

ультраправые
В воскресенье в Германии

прошли выборы в земельные
парламенты Саксонии и
Бранденбурга.  Предвари-
тельные результаты свиде-
тельствуют о значительном
успехе крайне правых партий.
Барьер для прохождения в
парламент преодолели неона-
цистская Национал-демокра-
тическая партия и правоэкст-
ремистский Немецкий народ-
ный союз.

Хусейн
просит пощады

Бывший иракский диктатор
Саддам Хусейн пребывает в
крайне подавленном состоя-
нии и просит своих судей о
милосердии. «Хусейн и его
приближенные - вовсе не та-
кие несгибаемые люди, каки-
ми их изображают СМИ», -
заявил премьер-министр
Ирака Ияд Аллави. По его
словам, Хусейн раскаивает-
ся, но все решения о его судь-
бе должен принимать только
суд.

Опознание
боевиков

Опознаны тела трех из пяти
убитых южнее Махачкалы бо-
евиков. По сообщению пресс-
службы МВД Дагестана, эти
трое находились в розыске за
особо тяжкие преступления.
Ранее сообщалось, что уста-
новлены личности четырех
убитых террористов, однако в
двух списках опознанных со-
впало только одно имя.

Осквернен
памятник
солдату-

освободителю
В Эстонии осквернен па-

мятный знак, установленный
в честь советских солдат, ос-
вобождавших эту землю от
фашистов. Это далеко не пер-
вый случай такого рода. Пос-
ле того, как по распоряжению
властей был демонтирован
памятник эстонским легионе-
рам SS, в стране было совер-
шено около десятка подобных
актов вандализма.

Скинхеды
задержаны

Четверо подозреваемых в
нападении на троих урожен-
цев Кавказа, произошедшем
в субботу вечером в москов-
ском метро, задержаны со-
трудниками правоохрани-
тельных органов. Сейчас их
допрашивают работники сто-
личной прокуратуры. Продол-
жается поиск свидетелей и
других лиц, причастных к про-
исшествию.

Прощание
с монополией

В 2006 году британский
почтовый рынок, годовой
объем которого оценивается
в 20 миллиардов фунтов,
будет полностью открыт для
входа новых компаний. Та-
ким образом, монополия Ко-
ролевской почты исчезнет
на год раньше запланиро-
ванного срока. Пока же толь-
ко крупные клиенты могут
пользоваться услугами дру-
гих операторов.

Ракурс

ЧАША  ВЕСОВ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Как это ни удивительно звучит
сегодня, приснопамятная совет-
ская пропаганда иногда попада-
ла в цель. Например, когда ут-
верждала, что президентские
выборы в США - «это соревнова-
ние денежных мешков». Нет, ко-
нечно, американцы выбирают
своих лидеров вовсе не из-за их
капиталов, решающую роль име-
ют личности кандидатов, их зас-
луги, обаяние и симпатии к ним
самих избирателей. Но немало-
важную роль в президентской
гонке играют и «денежные меш-
ки», то есть собранные на пред-
выборную кампанию деньги. И
если великий президент Авраам
Линкольн оперировал в своей
предвыборной борьбе такими
«ценностями», как бочки яблоч-
ного сидра для своих сторонни-
ков, то впоследствии в ход по-
шли гораздо более весомые де-
нежные вложения в поддержку
того или иного кандидата – в «бой
вступили» те самые «денежные
мешки».

В последнее время суммы, затра-
ченные на президентскую кампанию,
достигают почти астрономических
чисел. Хотя сами кандидаты могут
быть и миллионерами и бедными,
«как церковная мышь», каким был,
например, Билл Клинтон. Хотя все
познается в сравнении... Но вернем-
ся к «схватке века», как называют се-
годня борьбу республиканца Джорд-
жа Буша и демократа Джона Керри,
от исхода которой зависят без пре-
увеличения не только судьба Амери-
ки, но и во многом будущий мир.
Мир, так трагически начавшийся 11
сентября 2001 года и не обещающий
проблесков спокойствия и стабиль-
ности в обозримом будущем.

Чем в принципе отличаются рес-
публиканцы от демократов? Было при-
нято считать,  что «партию слона» -
республиканскую партию поддержи-
вают сравнительно богатые круги на-
селения, консерваторы, протестан-
ты-фундаменталисты и крупный ка-
питал. Нефть, электроника, сфера
производства вооружений, банки. За

демократов – «партии осла», как пра-
вило, голосовала либеральная часть
интеллигенции, чернокожие, испано-
язычные, национальные и сексуаль-
ные меньшинства, деятели искусст-
ва и литературы, такие влиятельные
органы прессы, как «Нью-Йорк
таймс» и «Вашингтон пост». Грубо го-
воря, что-то вроде «социалистов» или
«лейбористов» в Великобритании
против традиционных консервато-

ров. Сегодня все эти мерки безна-
дежно устарели, вернее, канули в
Лету.

Лидер «оскорбленных и унижен-
ных» сенатор Джон Керри является
рекордсменом Капитолия по сум-
мам, полученным от лоббистов его
президентской кампании.

Когда Джон Керри получает пуб-
личную поддержку голливудских
звезд и лично Стивен Спилберг ре-
жиссирует его короткометражные
агитационные клипы, это ни у кого не
вызывает удивления: творческие
люди тяготеют к более левому поли-
тическому флангу. Когда о поддерж-
ке Керри заявляет «Нью-Йорк тамс»,
это тоже неудивительно: она всегда
на стороне демократов. Но наряду с
этим Керри получил поддержку, и
финансовую в том числе, от многих
десятков «акул крупного капитала».
Вот лишь несколько имен: Чарльз
Гиффорд, председатель Совета ди-
ректоров Bank of Amerika; Роберт

Хаас, председатель Совета директо-
ров Levi Strauss; Майкл Клайн, гене-
ральный директор глобальных бан-
ковских операций Citigroup; Джон
Моргридж, председатель Совета ди-
ректоров Cisco Systems; Чарльз Фил-
липс, президент Oracle Corporation.

Впечатляет? Еще бы. Недавний
съезд демократов, на котором Керри
стал официальным кандидатом в
президенты, получил целый воз по-

дарков, именно от «денежных меш-
ков». По миллиону и больше дали
страховая медицинская компания
Blue Gross & Blue Shield, финансовые
корпорации Fleet Boston Fidelity
Investments и John Hancock, извест-
ная своей бритвенно-туалетной про-
дукцией Gillette и другие. Эти пожер-
твования пришлись очень кстати:
съезд демократов обошелcя в 95 мил-
лионов.

Любопытно, что на президентскую
кампанию Керри дают деньги все те,
в чрезмерной близости к кому Кер-
ри обвиняет Буша: нефтяные и газо-
вые корпорации, энергетическая про-
мышленность, фармацевтические
компании, организации страховой
медицины. Если дают, то, очевидно,
рассчитывают на взаимность в слу-
чае, если кандидат победит на выбо-
рах.

А вообще крупные американские
компании часто дают и нашим, и ва-
шим – на всякий случай.

Общий фонд Керри составил 185
миллионов долларов, из которых уже
истрачено свыше 150 миллионов. Хо-
рошо осведомленная о делах земля-
ка газета «Бостон глоуб» дала еще
более впечатляющие данные: с мо-
мента выдвижения кандидатуры Кер-
ри (декабрь 2002 года) по конец июля
2004 года в его избирательный фонд
поступило более 203 миллионов дол-
ларов. Это – рекордные показатели
для демократов.

Его соперник, президент Буш, в
свою очередь, установил рекорд для
республиканцев. Они всегда собира-
ют больше денег – 228 миллионов
долларов на первое июля, из которых
было израсходовано 164 миллиона.

И Керри, и Буш отказались от го-
сударственных денег, выделяемых на
первый этап предвыборной кампании
– до партийных съездов. На пос-
лесъездовском этапе каждый из кан-
дидатов получает по 75 миллионов
долларов из казны, и никаких других
денег тратить на свою кампанию уже
не может. В результате Буш оказался
в более выигрышном положении:
съезд республиканцев состоялся поз-
же съезда демократов.

Закон позволяет Керри покрыть из
этих денег свой личный долг, который
образовался в конце прошлого года.
Для ведения предвыборной кампа-
нии не хватало средств, и Керри взял
в банке заем в размере 6,4 миллиона
долларов под свое бостонское поме-
стье. Это – нормальное явление: по
закону он может финансировать
свою избирательную кампанию, а вот
его жена, наследница гигантской пи-
щевой империи «Хайнц» Тереза
Хайнц-Керри, не имеет права. Точ-
нее, она может, как любой другой
гражданин, пожертвовать до 2000
«баксов» в избирательный фонд сво-
его мужа. Использовать в качестве
залога совместное имущество супру-
гов тоже запрещено. Заложенный
Керри дом записан на него лично.

Вместе с тем

Буш и Керри проведут три «схватки»
Главы избирательных штабов президента Джорджа Буша и сенатора Джона

Керри заключили предварительное соглашение о проведении серии из трех
дебатов, чтобы придать дополнительный импульс избирательной кампании в
заключительные недели предвыборной гонки. Первая встреча состоится 30
сентября, последующие - восьмого и 13 октября.

Президент Буш ни в каких займах
не нуждается, он нуждается в еще
большей национальной поддержке.

Конечно, на шансы того или иного
претендента в президентском мара-
фоне каждодневно влияют те или
иные события как в международной
жизни, так и внутри страны. У аме-
риканцев множество чутких баромет-
ров общественного мнения: тут и
курс акций и ценных бумаг на бирже,
и цены на бензин, и очередные взры-
вы в Ираке и в Афганистане, и внут-
ренние конфликты, и профсоюзы, и
многое еще что. Как сложатся дела,
не может предсказать никто, хотя
Джордж Сорос, например, поклялся,
что «сделает все, чтобы ноги Джорд-
жа Буша не было в Белом доме». По-
смотрим, удастся ли это человеку,
состояние которого достигает семи
миллиардов, а непредсказуемый ха-
рактер действий общеизвестен. Вли-
яние Сороса внутри страны, не в при-
мер его  зарубежному, не так уж и
велико, и преувеличивать его не сто-
ит. Но все же характерный штрих к
нынешним президентским выборам.

Шансы Буша предпочтительнее в
таких штатах, как родной Техас, Мис-
сури, Огайо, Висконсин, у Керри боль-
шинство сторонников в Бостоне и
Нью-Йорке, который, как известно,
является оплотом демократов – одних
евреев в нем живет больше миллиона
плюс пуэрториканцы, афроамерикан-
цы, итальянцы и масса других сторон-
ников демократов, а также в Калифор-
нии. Говорить о том, кто популярнее,
тем не менее не приходится. Несмот-
ря на равный рейтинг, у Буша все пре-
имущества действующего президен-
та, хотя и отягощенные критикой его
действий, особенно в Ираке, Афгани-
стане, да и в Европе. Хотя переоцени-
вать интерес американцев к этим со-
бытиям тоже не стоит. Все решится в
ближайшее время. Все станет ясным
очень скоро. И мы увидим, куда сдви-
нется чаша весов.

Российские правоохранитель-
ные органы обезвредили в Моск-
ве две заминированные автома-
шины. Как заявил агентству Интер-
факс представитель ФСБ России
Сергей Игнатченко, сотрудниками
правоохранительных органов
были «обнаружены и обезвреже-
ны взрывные устройства в авто-
машинах». Властями был задержан
предполагаемый исполнитель. За-
тем у него случился сердечный
приступ, и он скончался в больни-
це.

Источник в правоохранительных орга-
нах сообщил РИА «Новости», что скон-
чавшимся оказался 38-летний житель
Ленинградской области Александр Пума-
не. «По предварительным данным, подо-
зреваемый скончался от острой сердеч-
ной недостаточности в Институте Скли-
фосовского, куда был доставлен для
оказания помощи», - отметил предста-
витель Московской прокуратуры.

В воскресенье прокуратура Москвы
возбудила уголовное дело по факту его

В МОСКВЕ НАШЛИ ЗАМИНИРОВАННЫЕ МАШИНЫ
смерти. Как сообщили в прокура-
туре, в результате проверки выяс-
нилось, что «смерть наступила в ре-
зультате обнаруженных у погибше-
го телесных повреждений. След-
ствию предстоит дать ответы на
вопросы: при каких обстоятель-
ствах погибший получил повреж-
дения, явившиеся причиной смер-
ти», - заявили в пресс-службе про-
куратуры.

По словам Сергея Игнатченко, на
допросе водитель признался, что за
тысячу долларов должен был пере-
гнать машины в район Бородинской
панорамы на Кутузовском проспек-
те. Как передают российские ин-

формационные агентства, задержанный
рассказал, что всего его попросили пе-
регнать три автомобиля.

Агентства, ссылаясь на следствие, пе-
редают, что, по словам арестованного,
автомобили должны были быть взорва-
ны в момент посещения Бородинской

панорамы участниками проходившей в
Москве конференции мэров городов
мира.

Автомобиль марки ВАЗ-2105 в тече-
ние ночи был разминирован взрывотех-
никами ФСБ. На время работ по разми-
нированию были эвакуированы жильцы
близлежащего дома в Богословском
переулке российской столицы.

В машине были найдены две мины
МОН-50, установленные на левой две-
ри, а в багажнике - 200-граммовая троти-
ловая шашка. Взрывные устройства были
соединены в единую схему и выведены
на пульт управления в салоне. В машине
также находилась канистра, наполнен-
ная прозрачной жидкостью.

Во второй машине, на
которую указал задержан-
ный, взрывчатки не оказа-
лось.

По некоторым данным,
позже правоохранитель-
ным органам удалось обез-
вредить еще один автомо-
биль, припаркованный у
станции метро «ВДНХ».

Однако позднее предста-
витель ГУВД Москвы зая-
вил, что «данная информа-
ция является недостовер-
ной и не соответствует
действительности».

Между тем с конца авгу-
ста Москва живет в обста-
новке повышенных мер бе-
зопасности. 31 августа у
станции метро «Рижская»
произошел взрыв, жертва-

ми которого стали десять человек. Это
случилось через неделю после двойной
катастрофы самолетов, которую россий-
ские власти квалифицируют как теракт
(погибли около 90 человек), и за день до
захвата школы в Беслане (более 330
жертв).

В понедельник истек край-
ний срок, отведенный похити-
телями двоих американцев и
британца на то, чтобы выпус-
тить из иракских тюрем всех
женщин-заключенных.

В последнее время боевики не
выходили на связь. Нет никакой ин-
формации о судьбе заложников и от
представителей Лондона и Вашинг-
тона, которые пытаются добиться
освобождения своих граждан.

Боевики, похитившие американ-
цев и британца в середине прошлой
недели, заявляли о готовности обез-
главить их, если не будут выпущены
на волю женщины, содержащиеся в
двух иракских тюрьмах. По мнению
корреспондента ВВС-news в Багдаде
Майка Донкина, такое требование вряд
ли будет удовлетворено. Между тем
родственники заложников продолжают
предпринимать попытки взывать к сове-
сти похитителей. Следом за супругой
одного из американцев к боевикам по-
средством одного из арабских телека-
налов обратился брат британского за-
ложника Кина Бигли.

Помочь иракцам
По словам Филипа Бигли, его брат

считает арабский мир своим вторым
домом и дружен со многими арабами.
Строительные работы, в которых он был
задействован в Багдаде, ставили своей
целью помощь иракцам, говорит Бигли.
Британский МИД также выступил с за-
явлением по другому арабскому каналу,
но оно было значительно менее личным
по сравнению с заявлением Филипа Биг-
ли. Форин Офис обратился за помощью
ко всем, кто обладает информацией,
которая может помочь в освобождении
заложников.

Согласно поступающим сообщениям,
заложников удерживает группировка,
которую возглавляет Абу Мусаб Зарка-
ви. Группировка, которая назвала похи-
щенных «агентами врага Господа – Аме-
рики», ранее уже убивала захваченных
ею заложников.

Американцы считают, что Заркави

Срок ультиматума истек

несет ответственность за волну насилия,
захлестнувшую Ирак. За информацию,
которая приведет к его аресту, Вашинг-
тон готов заплатить 25 миллионов дол-
ларов.

Ситуация все мрачнее
Между тем ситуация с захватом за-

ложников в Ираке продолжает усугуб-
ляться. Два видных суннитских священ-
нослужителя были застрелены в поне-
дельник в Багдаде, что снова вызвало к
жизни опасения размежевания страны
по религиозному принципу - внутри ис-
лама.

Ранее на одном из исламистских
сайтов был размещен видеофайл, до-
стоверность содержания которого не
удалось проверить. На этих кадрах
троим иракцам - членам демократи-
ческой партии Курдистана - якобы от-
рубают головы за сотрудничество с
временными иракскими властями.

Кроме того, телеканал «Аль-Джази-
ра» показал видеопленку, на которой
запечатлены 15 человек в униформе,
которых называют служащими иракс-
кой национальной гвардии. Вероят-
ные похитители этих людей угрожают
убить их в том случае, если помощ-
ник радикального шиитского священ-
нослужителя Моктады Садра не будет
выпущен из тюрьмы в ближайшие 48
часов.

В Индонезии завершилось го-
лосование в ходе второго и зак-
лючительного тура президентс-
ких выборов. Главе государства
Мегавати Сукарнопутри противо-
стоит отставной генерал Сусило
Бамбанг Йудхойоно.  Предвари-
тельные результаты пока неизве-
стны.

Граждане Индонезии впервые полу-
чили возможность избирать президен-
та прямым голосованием. Ожидалось,
что явка избирателей будет высокой.
В стране, и особенно в столице, были
усилены меры безопасности после
взрыва у австралийского посольства,
прогремевшего 11 дней назад.

Полмиллиона избирательных учас-
тков растянулись по трем часовым по-

Индонезия выбирает президента
ясам. За ходом выборов следили 500
международных наблюдателей. В стра-
не зарегистрировано 150 миллионов
избирателей.

Выборы президента знаменуют со-
бой заключительный этап демократи-
ческого процесса, начатого парламен-
тскими выборами в апреле, за которы-
ми в июле последовал первый тур пре-
зидентских выборов.

Сейчас президентская гонка в стра-
не с самым многочисленным мусуль-
манским населением в мире превра-
тилась в борьбу двух фаворитов - дей-
ствующего главы государства Мегава-
ти Сукарнопутри и ее бывшего мини-
стра безопасности отставного генера-
ла Сусило Бамбанга Йудхойоно.

В ходе избирательной кампании
главными были экономические вопро-
сы - безработица, рост цен и корруп-
ция. Но недавний взрыв у посольства
Австралии в Джакарте выдвинул на
первое место проблемы безопаснос-
ти. В крупнейших городах усилены на-
ряды полиции, что вызвано страхом пе-
ред новыми диверсиями. Мирные вы-
боры с четким и неоспоримым исходом
станут крупнейшим достижением в
этой обширной и неспокойной стране.

Помилование Буданова вызывает споры
Губернатор Ульяновской области

Владимир Шаманов подписал хода-
тайство о помиловании Юрия Буда-
нова, рассмотренное и удовлетво-
ренное региональной комиссией по
помилованию.

Решение о том, помиловать ли осуж-
денного, принимает президент России по
представлению региональных комиссий.
Владимир Путин пока никак не коммен-
тирует решения Ульяновска.

Тем не менее недавно назначенный
Путиным полпред президента в Южном
федеральном округе Дмитрий Козак зая-
вил в интервью одному из российских те-
леканалов, что для помилования Будано-
ва могут быть основания.

«Возможно, есть основания для поми-
лования Буданова, но с учетом требова-
ний, которые выдвигаются человеку, от-
бывающему наказание», - сказал полпред.
Анатолий Жеребцов, руководитель комис-
сии, принявшей ходатайство Буданова на
выездном заседании в колонии, где тот
отбывает наказание, также не считает, что
произошедшее хоть как-то повлияет на
события на Северном Кавказе.

Как следует из интервью Жеребцова
агентству ИТАР-ТАСС, он не возлагает
чрезмерно больших надежд на то, что
Кремль благосклонно отнесется к судьбе
военного преступника. По словам Жереб-
цова, за последний год Ульяновская комис-
сия направила 150 представлений с

просьбой о помиловании, и только 19 из
них были удовлетворены.

Состав комиссии, поддержавшей хо-
датайство экс-полковника, был утверж-
ден в 2002 году губернатором Шамано-
вым. Сам Шаманов в момент соверше-
ния Будановым убийства чеченки Эльзы
Кунгаевой являлся одним из его команди-
ров в объединенной группировке феде-
ральных войск на Северном Кавказе.

Известия о возможном освобождении
Буданова всего через год с небольшим
после обвинительного приговора, осудив-
шего его на десять лет тюрьмы, вызвали
протест в правозащитных кругах.

Представитель московского отделе-
ния «Хьюман райтс уотч» Александр Пет-
ров заявил на пресс-конференции, что
помилование Буданова пошлет «невер-
ный сигнал» военным в Чечне и не помо-
жет налаживанию ситуации с защитой
прав человека в республике.

Светлана Ганнушкина, председатель
организации «Гражданское содействие» и
одна из ведущих представительниц пра-
возащитного движения в России, заявила,
что в случае освобождения Буданова она
выйдет из президентской комиссии по
правам человека. «Для меня помилование
Буданова абсолютно неприемлемо», - ци-
тирует Ганнушкину агентство Интерфакс.

О том, что освобождение бывшего пол-
ковника может спровоцировать новые
трения на Северном Кавказе, заявил ру-

ководитель Московского бюро по правам
человека Александр Брод.

Предсказуемую реакцию известия о
появившемся ходатайстве о помилова-
нии вызвали в Чечне. В интервью Рус-
ской службе ВВС Рамзан Кадыров, пер-
вый заместитель председателя прави-
тельства Чечни и сын погибшего прези-
дента республики Ахмада Кадырова, вы-
разил надежду на то, что Путин не при-
мет прошения о помиловании.

«Наш народ высказывает недовольство.
Он не одну девушку изнасиловал - он ос-
корбил, унизил весь чеченский народ. По-
этому мы категорически против этого ре-
шения», - заявил Кадыров.

ИТАР-ТАСС приводит слова верхов-
ного муфтия Чечни Ахмет-хаджи Шамае-
ва: «Уже сейчас мы располагаем инфор-
мацией о негативном отношении многих
жителей республики к этому вердикту».
Духовный лидер не исключил, что поми-
лование Буданова может привлечь в ряды
непримиримых борцов с Россией новых
боевиков.

Решение губернатора Шаманова под-
писать ходатайство о помиловании выз-
вало резкую реакцию и у представителей
чеченского отделения «Единой России».
«Для жителей республики Буданов был и
остается военным преступником. Буданов
нанес непоправимый урон авторитету
наших Вооруженных сил», - говорится в
заявлении партии.





 

Первым делом -
самолеты

В минувшее воскресенье на во-
енном аэродроме в поселке Алек-
сеевка прошло торжественное ме-
роприятие, посвященное 12-й го-
довщине образования грузинской
военной авиации, на котором при-
сутствовали министр обороны
страны Георгий Барамидзе и на-
чальник Генерального штаба Вах-
танг Капанадзе, передает Медиа-
Ньюс. Министр обороны возложил
венок к мемориалу воинам, погиб-
шим в борьбе за территориальную
целостность Грузии. Барамидзе по-
благодарил власти США, Турции,
Украины и других стран за помощь
в формировании ВВС Грузии. По
данным Интер-Пресс, указом
президента Грузии два офицера
ВВС были награждены орденами
Вахтанга Горгасали первой степе-
ни.

Нарушение воздушного
пространства

По заявлению министра оборо-
ны Георгия Барамидзе, 19 сентяб-
ря зафиксирован факт нарушения
воздушного пространства Грузии,
сообщает Интер-Пресс. Как зая-
вил Барамидзе в беседе с журна-
листами, радары зафиксировали
кратковременный факт наруше-
ния. «По решению президента, с
нынешнего года в стране начнется
финансирование новой системы
воздушного контроля. Посредством
имеющейся сейчас техники не уда-
ется даже зафиксировать наруше-
ние воздушного пространства», -
сказал Барамидзе.

Он также опроверг сообщения
ряда СМИ о приобретении Грузи-
ей американской зенитно-ракет-
ной установки «Пэтриот-2». «Пэт-
риот» настолько дорогая установ-
ка, что для ее приобретения не хва-
тило бы половины бюджета Гру-
зии», - сказал глава оборонного
ведомства.

Разведывательные
полеты пограничников
Грузинские и российские погра-

ничники будут осуществлять конт-
роль Государственной границы на
участке Земо Ларси в Казбегском
районе в усиленном режиме, пере-
дает Медиа-Ньюс. В рамках этого
соглашения стороны уже провели
первые совместные воздушно-раз-
ведывательные полеты. В частно-
сти, проверена информация о воз-
можности передвижения чеченс-
ких боевиков через реку Шондони.
В октябре состоится встреча руко-
водителей пограничных подразде-
лений, расположенных на Казбегс-
ком участке грузино-российской
границы.

Заложники
освобождены

В Цхинвали освобождены шес-
теро жителей села Плависмани,
похищенных 17 сентября вечером
осетинским вооруженным фор-
мированием. Большинство за-
ложников сильно избиты. Напом-
ним, что в пятницу вечером 16
жителей Плависмани заготовляли
дрова близ села Дисеви, где и
были захвачены в плен. Некото-
рым заложникам удалось бежать
и сообщить о случившемся гру-
зинской полиции.

«Доктрину мне!
Доктрину!»

Лидер фракции «Правая оппо-
зиция» Давид Гамкрелидзе требу-
ет от Совета Национальной безо-
пасности Грузии представить в
парламентский Комитет по обо-
роне и безопасности военную
доктрину и концепцию безопасно-
сти страны, сообщает Интер-
Пресс. По мнению Гамкрелидзе,
секретарь СНБ должен предста-
вить эти документы с тем, чтобы
депутаты смогли увидеть, «что
происходит, и что может про-
изойти в сфере обороны стра-
ны».

Одновременно Гамкрелидзе тре-
бует изменить новый регламент
парламента. Недовольство лидера
парламентской оппозиции вызыва-
ет та часть регламента, которая
определяет процедуру рассмотре-
ния законопроектов на втором чте-
нии.

Тестирование
адвокатов завершается

Проходящее в Грузии тестирова-
ние адвокатов завершится 24 сен-
тября. На этом этапе тестирова-
ние проходят 2800 адвокатов. Как
сообщили Интер-Пресс в Сове-
те юстиции, адвокаты будут прове-
рены на знание уголовного, граж-
данского и общего (уголовно-граж-
данского) права. Тест на знание уго-
ловного права пройдут 827 юрис-
тов, гражданского – 829, общего
права  - 1.150 юристов. Адвокаты
должны правильно ответить мини-
мум на 75 вопросов из 100 предло-
женных.

Процесс объединения
судов отложен

Процесс объединения судов  в
регионах Грузии отложен на ок-
тябрь. Как заявили Интер-Пресс
в Совете юстиции, объединение
должно было начаться 20 сентября,
но на пути его стал ряд технических
вопросов.

- Расскажите о
своем изобрете-
нии...

- Я буду говорить от
лица всей группы, кото-
рая вместе со мной со-
здавала это устрой-
ство. Или, как мы при-
выкли его называть,
«Черный ящик». Это но-
вейшая разработка, на
сегодняшний день не
имеющая аналогов в
мире. Нашей основной
целью было завести
двигатель внутреннего
сгорания с помощью
обычной воды.

Есть, конечно, двига-
тели, которые работа-
ют на водороде, мы же
изобрели двигатель,
работающий на грему-
чем газе. Это малень-
кий агрегат, который
легко помещается под
капотом автомобиля.
Фактически в бак, куда
раньше заливался бен-
зин, теперь заливается
обычная вода. С помо-
щью «Черного ящика»
вода расщепляется на
молекулы и при слож-
ных химических про-
цессах получается гремучий газ. Не-
маловажно и то, что сгорание грему-
чего газа не влечет за собой никаких
выделений, загрязняющих атмосфе-
ру. А расход нового топлива будет мно-
го меньше, поскольку взрывная сила
гремучего газа сильнее, чем у любого
топлива, изготовленного на нефтяной
основе.

Таким образом, в использовании
«Черного ящика» есть сразу несколь-
ко плюсов. Наряду со значительным

Международный день мира всегда
является особым событием, а нынешний
тем более, поскольку в этом году испол-
няется пятидесятая годовщина Колоко-
ла мира, в который мы звоним каждый
год в этот день.

В 1954 году этот колокол, отлитый из
монет, собранных детьми из 60 стран,
был вручен Организации Объединенных
Наций японской Ассоциацией содей-
ствия Организации Объединенных На-
ций. В течение вот уже полувека коло-
кол шлет всему миру мощное послание
в отношении стремления человечества
к миру. На протяжении всего этого вре-
мени — с разгара «холодной войны» до
увеличения числа внутригосударствен-
ных конфликтов, с распространения кри-
зиса СПИДа до эскалации терроризма —
зов колокола остается постоянным, чет-
ким и правдивым.

Сегодня, когда мы вслушиваемся в
звон колокола, он является для нас уте-
шением, поскольку мы размышляем над
бедствиями прошлого года и источни-
ком силы, поскольку мы готовимся к
предстоящим испытаниям. В тот мо-
мент, когда страны мира собираются на
этой неделе на пятьдесят девятую сес-
сию Генеральной Ассамблеи, мы знаем,
что впереди нас ждет много вызовов.
Чтобы действенно принять их, я считаю,
что ряд основополагающих приоритетов
заслуживает нашего особого внимания.

Нам нужно не покладая рук работать
над укреплением системы коллектив-
ной безопасности и добиваться того,
чтобы она соответствовала задаче уст-

Сообщество

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МИРА
День для объединения всех секторов глобального

общества в совместном объявлении мира
Генеральная Ассамблея в Резолюции 55/

282 от 7 сентября 2001 года постановила,
что начиная с 2002 года Международный
день мира будет ежегодно отмечаться 21
сентября. Ассамблея заявила, что День бу-
дет отмечаться как день глобального пре-
кращения огня и отказа от насилия, пред-
ложив всем государствам и народам со-
блюдать прекращение военных действий
в течение этого дня. Она призвала все го-
сударства-члены, организации системы
Организации Объединенных Наций, реги-
ональные и неправительственные органи-
зации и отдельных лиц соответствующим

образом отмечать День, в том числе путем просвещения и информирования об-
щественности, и сотрудничать с Организацией Объединенных Наций в обеспече-
нии прекращения огня во всем мире.

Послание Генерального секретаря ООН КОФИ АННАНА
по случаю Международного дня мира

ранения угроз XXI века. Группа высокого
уровня, которую я назначил в конце про-
шлого года, прилагает напряженные уси-
лия с целью дать нам идеи насчет того,
чтобы именно это и делать.

Нам нужно добиваться большей
международной солидарности в урегу-
лировании серьезных чрезвычайных гу-
манитарных ситуаций, таких, как ситуа-
ция в Дарфуре.

Нам нужно более эффективно фор-
мировать подлинное глобальное парт-
нерство в целях развития, бороться с
голодом, невежеством, нищетой и бо-
лезнями, добиваться целей в области
развития, сформулированных в Декла-
рации тысячелетия, которые были согла-
сованы всеми государствами-членами
как план строительства лучшего мира в
XXI веке.

И нам нужно добиваться большей
терпимости и большего понимания меж-
ду народами мира. Ничто не может быть
более опасным для наших усилий по до-
стижению мира и развития, чем мир,
разделенный по религиозным, этничес-
ким или культурным признакам. В каж-
дой стране и между всеми странами мы
должны обеспечивать единство, осно-
ванное на нашей принадлежности к роду
человеческому.

Пусть сегодня звучание этого коло-
кола вдохновляет нас в нашей работе
по достижению этих целей. Пусть зов
этого колокола громко, ясно и правдиво
звучит по всему миру.

Нью-Йорк, 21 сентября
2004 года

Сенсация

«ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»
По Тбилиси ездит автомобиль, работающий на воде!

Группа грузинских изобретателей-энтузиастов шла к этому изобре-
тению не один год. И вот сенсационный результат – создан двигатель
внутреннего сгорания, работающий на обычной воде! Давид Чачанидзе,
руководящий этой группой ученых, с девяти лет занимается автомо-
тоспортом. Не раз ему приходилось сталкиваться с техническими про-
блемами двигателя внутреннего сгорания. Никаких ученых степеней у
него нет. Зато, по его словам, есть большая любовь и стремление к
новому.

снижением загрязнения окружающей
среды мы получаем неисчерпаемые
запасы топлива. Двигатель, при ми-
нимальной затрате топлива, будет
значительно мощнее работающего на
бензине. И самое главное - разработ-
ка и производство будут проходить в
Грузии, что, естественно, благотвор-
но скажется на экономике страны. А
собрать «Черный ящик» сможет лю-
бой мало-мальски разбирающийся в
электронике. Главное - знать нужную

формулу, которую мы, естественно,
держим в секрете.

- Хотелось бы узнать, что это
за формула... Ну да ладно. Вы
уже получили какие-либо предло-
жения о финансировании? Угроз
в ваш адрес, кстати, не было?

- Мы, конечно, себя подстраховали.
Регулярно идет перепроверка место-
нахождения членов нашей группы.
Кроме того, если ситуация выйдет из-
под контроля, то формулу, на основе
которой работает «Черный ящик»,
сразу узнает весь мир. И потом на
данном этапе говорить о серьезной
конкуренции нефтяному бизнесу
рано. До массового производства дви-
гателей, работающих на гремучем
газе, пройдет еще не один год.

Что касается финансирования, то
мы от него пока отказываемся, хотя
предложения поступали. Ждем отече-
ственных инвесторов. Проблема в
том, что нам пока не верят, а ведь ав-
томобиль на воде уже колесит по го-
роду, просто вы его не замечаете. На
вид это – совершенно обычное авто.

- Насколько безопасно исполь-
зование «Черного ящика»?

- Я уже сегодня могу дать полную
гарантию безопасности его использо-
вания. Даже при сбоях, что малове-
роятно, будет небольшой хлопок, не
громче того, что издает детская хло-
пушка при взрыве. Бензин намного
взрывоопасней.

- Велись ли переговоры с чи-
новниками? Какова их реакция?

- Переговоры были. Но, как я уже
отметил, им суть происходящего пока
непонятна. Я очень надеюсь, что нас
воспримут всерьез. Ведь есть не-
сколько стран, где нашу группу примут
и предоставят все условия для рабо-
ты.

- Не планируется ли демонст-
рация работы «Черного ящика»?

- Демонстрация пройдет в ближай-
шее время на Песках, во время кото-
рой бак будет заправлен водой из
Куры. Вот тогда все увидят и убедят-
ся, что автомобиль на воде есть и он
работает. За руль сможет сесть лю-
бой желающий.

Гуга КАЗАРЯН

В воскресенье завершился ви-
зит в страны Южного Кавказа пре-
зидента Еврокомиссии Романо
Проди. Целью его визита в Азер-
байджан, Грузию и Армению стало
обсуждение «Европейской сосед-
ской инициативы».

Президент Еврокомиссии встретил-
ся с президентами стран Южного Кавка-
за, а также с членами правительства. В
ходе переговоров обсуждались перс-
пективы Тбилиси, Баку и Еревана в «Но-
вой соседской инициативе», а также не-
которые другие вопросы двусторонне-
го сотрудничества. Говоря об инициати-
ве, Романо Проди порекомендовал ус-
корить процессы государственных ре-
форм и урегулирования территориаль-
ных конфликтов.

Напомним, что визит президента Ев-
рокомиссии стал своего рода логичес-
ким продолжением решения, принято-
го в июне Советом министров Евросою-

Визит

ЕВРОСОЮЗ СОЗДАСТ ДЛЯ ЮЖНОГО КАВКАЗА ПЕРСПЕКТИВЫ
за, о признании Грузии,
Армении и Азербайд-
жана членами «Новой
соседской инициати-
вы». Еще до визита Ро-
мано Проди заявил, что
его приезд в страны
Южного Кавказа свиде-
тельствует о заинтере-
сованности Евросоюза
в этом регионе.

- Цель моего визита
- доказать, что Евросо-
юз крайне заинтересо-
ван в поддержке стран
Южного Кавказа в их
стремлении создать
стабильное общество,

опирающееся на демократические цен-
ности. Со своей стороны, Евросоюз спо-
собен создать ряд перспектив для уста-

новления более тесных контактов, что,
безусловно, послужит большему сбли-
жению между сторонами, - подчеркнул
Романо Проди.

Вместе с тем он проинформиро-
вал, что после визита Еврокомиссия
подготовит отчеты о трех государ-
ствах Южного Кавказа. В отчетах бу-
дет дана оценка того, какие успехи
были достигнуты в странах в ходе по-
литических и экономических реформ,
а также какие шаги были предприня-
ты для решения территориальных
конфликтов мирным, политическим
путем.

- Отчеты станут основой для разра-
ботки Евросоюзом «плана действий» для
каждого государства в отдельности. В

свою очередь, «план дей-
ствий» - это еще один
шаг на пути к осуществ-
лению «европейской со-
седской политики», - еще
раз напомнил президент
Еврокомиссии.

Во время своего визи-
та в Тбилиси Романо Про-
ди заявил, что для интег-
рации в европейские
структуры и Евросоюз
Грузии необходимо про-
должить реформы. «Мы
готовы внести свой
вклад в урегулирование
конфликтов на террито-
рии Грузии. Считаем, что
стремление Грузии ре-
шить вопрос с конфлик-
тами не должно препят-
ствовать ходу реформ

внутри страны», - сказал он, выступая
перед студентами Тбилисского государ-
ственного университета. По словам

президента Еврокомиссии, Грузия и ЕС
должны вместе завершить «Революцию
роз».

В ходе визита Проди встретился с
президентом Грузии Михаилом Саакаш-
вили, спикером парламента Нино Бурд-
жанадзе, главой правительства Зурабом
Жвания и Католико-
сом-Патриархом Всея
Грузии Илией II. На пе-
реговорах обсуждал-
ся единый план со-
трудничества Грузии с
Евросоюзом, полити-
ческие и экономичес-
кие отношения в
рамках двусторонних
соглашений с ЕС о
партнерстве и со-
трудничестве, а так-
же политическая си-
туация на Южном
Кавказе, в том числе
проблемы урегули-
рования региональ-
ных конфликтов.

Кстати, по некото-
рым данным, на
встрече Нино Бурд-
жанадзе и президента Еврокомиссии об-
суждался вопрос мониторинга Рокско-
го перевала наблюдателями ОБСЕ.

После встречи с Романо Проди пре-
мьер-министр Жвания заявил, что вступ-
ление в Евросоюз для Грузии является
гарантией ее безопасности, быстрого
экономического роста и высокой степе-
ни социальной защиты.

Как заявила на состоявшейся в поне-
дельник  пресс-конференции государ-
ственный министр Грузии по вопросам
евроинтеграции Тамар Беручашвили,
визит Проди подчеркнул растущий ин-

терес Евросоюза к Грузии. «В Евросою-
зе  уже хорошо осознают, что существу-
ющие на территории Грузии бесконт-
рольные территории создают пробле-
мы не только Грузии, но и всей Европе»,
- отметила она. По мнению госминист-
ра, говорить о точных сроках вступле-

ния Грузии в Евросоюз пока трудно, по-
скольку все зависит от успешного про-
ведения в стране реформ, зато Беру-
чашвили считает большим достижени-
ем включение Грузии в «Соседскую ини-
циативу». Благодаря этому повысится
транзитный потенциал Грузии и уровень
культурно-просветительского сотруд-
ничества с Европой. Будет налажен так-
же асимметричный торговый союз с
Европой - грузинская продукция будет
поступать на европейский рынок по уп-
рощенным правилам.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Растерянность и недоумение
сквозили в выражении лиц и эмо-
циональных жестах этих нескольких
человек, пытавшихся объяснить
журналисту безвыходность ситуа-
ции, в которой они оказались. Яв-
ляясь руководителями грузинских
транспортных фирм, осуществляю-
щих автобусное сообщение с рос-
сийскими городами, преимуще-
ственно с Москвой, они неожидан-
но оказались перед возможным
фактом приостановки, а то и пол-
ного прекращения тбилисских рей-
сов в северном направлении.

По крайней мере именно так воспри-
нималось ими сообщение, поступившее
из транспортного ведомства России, ко-
торое уведомляло грузинскую автотран-
спортную администрацию о приостанов-
ке автобусных рейсов из Тбилиси в Моск-
ву. Причины назывались чисто техничес-
кие – нерегулярность рейсов, отсутствие
стабильных пунктов отправления, наруше-
ние принципа паритетности.

Точно такой же настрой царил и в Ад-
министрации гражданской авиации Грузии,
где также получили письмо-предупреж-
дение от своих российских коллег о воз-
можном «закрытии» российского неба для
грузинских авиаперевозчиков. Причина и
здесь – техническая: накопившаяся задол-
женность авиакомпаний Грузии за аэрона-
вигационное обслуживание их бортов в
воздушном пространстве России.

Большинство грузинских экспертов и
политиков расценили эти решения как по-

Похоже, новый председатель
Верховного суда Грузии Кон-
стантин Кемулария намерен
продолжить традицию, зало-
женную своим предшественни-
ком. Речь идет о проведении
открытых встреч, на которых
обсуждаются самые злобод-
невные вопросы в судебной си-
стеме.

Первой темой, которую предсе-
датель ВС вынес на обсуждение,
стало незаконное заключение. Свое
мнение высказывали судьи, пред-
ставители Совета и Министерства
юстиции, неправительственных
организаций, адвокаты и журнали-
сты. Котэ Кемулария сказал, что
проблема незаконного заключения
более чем актуальна. Известно, что
законом строго ограничены сроки
предварительного заключения. Так,
для судов первой инстанции макси-
мальный срок предварительного
заключения составляет двенадцать
месяцев, для окружного и Верхов-
ного судов - двадцать четыре меся-
ца.

- К сожалению, нередки случаи,
когда эти сроки нарушаются. Я на-

Си туац ия

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ЗАЯВЛЕНИЙ И ДЕМАРШЕЙ
литическое давление на страну. В каче-
стве одного из аргументов назывался сле-
дующий: одновременно с попыткой ввес-
ти эти транспортные ограничения на гру-
зинском направлении на отторгнутой тер-
ритории государства – в Абхазии - торже-
ственно празднуется начало железнодо-
рожного сообщения по трассе Сухуми-
Сочи-Москва. В грузинском политическом
лексиконе все чаще стало встречаться
словосочетание – «транспортная блокада».

Возникла и тема альтернативных транс-
портных маршрутов. Ряд грузинских экс-
пертов предлагает в связи с создавшей-
ся ситуацией более активнее задейство-
вать для пассажирских и грузовых пере-
возок другие направления, в частности,
Одессу.

Москва попыталась дезавуировать
такую интерпретацию событий. Как от-
метили в Департаменте информации
и печати МИД РФ: «Очевидно, что ни о
какой транспортной блокаде Грузии
речь не идет, да и идти не может. Как
мы не раз предлагали, подобные воп-
росы должны решаться своевременно
между соответствующими министер-
ствами и ведомствами России и Грузии
за столом переговоров. В этом плане
важное значение будет иметь визит в
Москву председателя Администрации
гражданской авиации Грузии Георгия
Мжаванадзе».

Действительно, сейчас в Москве нахо-
дится не только Георгий Мжаванадзе, но и
руководство грузинской Администрации
автомобильного транспорта. Трудно пове-

рить в то, что их встречи с российскими
партнерами и профессиональное обсуж-
дение несомненно существующих про-
блем – технических и организационных -
не дадут положительных результатов. Вза-
имоприемлемые решения, верится, будут
найдены.

Только что делать с тем новым нале-
том отчуждения и недоверия, который
появился и так в непростых двусторон-
них отношениях из-за открытых демар-
шей и непродуманных заявлений? Поче-
му им не предшествовала хорошо апро-
бированная практика встреч и согласо-
ваний в рабочем порядке, когда многие
технические и организационные вопро-
сы решаются не под стрекот телекамер
и без сопровождения каверзных журна-
листских замечаний и убийственных ком-
ментариев экспертов. Без сомнения, на
постсоветском пространстве всем нам
предстоит еще осваивать практику ува-
жительного двустороннего партнерско-
го сотрудничества, не позволяющего чи-
новникам невольно, а порой и сознатель-
но превращать технический вопрос в
политическую проблему.

Тогда не потребуется внешнеполити-
ческому ведомству выступать со специ-
альным заявлением и объяснять, что речь
идет не о намерении закрыть свое воз-
душное пространство для грузинских
авиакомпаний, а лишь о необходимости
погашения долга. Кстати, числящегося за
уже несуществующими авиакомпания-
ми.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Правовой мир

КЕМУЛАРИЯ ПОДНИМАЕТ ПРОБЛЕМУ
НЕЗАКОННОГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ

зываю это самоволием лиц, имею-
щих непосредственное отношение
к этим конкретным делам. Самое
печальное, что адвокаты не опроте-
стовывают факты незаконного пре-
бывания их клиентов в заключении.
Подчеркиваю: все эти факты дол-
жны прекратиться. Если такое про-
длится и далее, то в этом виновен
буду я лично, - сказал Кемулария.

В беседе с журналистами он под-
черкнул, что незаконное заключе-
ние - одна из самых злободневных
проблем судебной системы.

- Поразительно, что я первым
поднял эту тему. Полагаю, что
нельзя обвинять только судей. От-
ветственность на себя должно
взять и общество. Незаконное зак-
лючение - следствие преступного
равнодушия, которое очень близко
к преступлению. В будущем  подоб-
ные инциденты должны быть полно-
стью исключены. Кстати, через не-
сколько дней я буду иметь компью-
терную программу, которая забла-
говременно предоставит информа-
цию о возможности правонаруше-
ний в этом вопросе, - сказал он.

Софико ИОСЕЛИАНИ
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Стратегия
Министерства

экономики
Министерство экономического

развития Грузии разрабатывает стра-
тегию регионального развития стра-
ны. Как заявил Интер-Пресс ми-
нистр Каха Бендукидзе, регионально-
му развитию препятствовала полити-
ка, существовавшая еще в советские
времена. «То же самое продолжает-
ся и сегодня. В регионах невозможно
представить развитие экономики, так
как предприятия не могут работать
из-за отсутствия электричества. Не-
обходимо принять политическое ре-
шение, чтобы с точки зрения энерго-
снабжения приоритет отдавался не
только Тбилиси. Это придаст стимул
развитию регионального предприни-
мательства», - заявил министр.

Бендукидзе также заявил, что на
данный момент вкладывать в энер-
гетику инвестиции невозможно. По
его словам, это хорошо видно на при-
мере частных ГЭС. «Администрации
частных ГЭС не ремонтируют вышед-
шие из строя агрегаты, так как знают,
что все равно не получат стоимости
выработанной электроэнергии. Для
них восстановление испорченного
агрегата невыгодно». Министерство
экономики вместе с Министерством
энергетики работает над концепци-
ей реформы сферы, которая будет
рассмотрена правительством.

В Батуми -
второй аукцион

В понедельник в Батуми прошел
второй по счету аукцион, организо-
ванный министерствами  финансов
и  экономики, передает Интер-
Пресс. На продажу выставлено де-
сять объектов, среди которых самый
дорогой лот (коммерческая площадь
«Биржи золота» оценен в 69.775 дол-
ларов США. Торговцы биржи против
продажи здания и заявляют, что ин-
формацию о решении продать объект
они должны были получить от город-
ской мэрии за несколько дней до аук-
циона. По их словам, здание арендо-
вано ими до конца года.

Аварийное отключение
В понедельник утром аварийно

отключился второй агрегат Ингури-
ГЭС, из-за чего электроэнергия в ре-
гионы Грузии стала подаваться с огра-
ничениями. Как сообщает Интер-
Пресс, днем 20 сентября на ГЭС ра-
ботали два агрегата, вырабатывавшие
380 мВт. По мнению энергетиков, к
обычному режиму работы электроси-
стема сможет вернуться к 20.00, ког-
да на ИнгуриГЭС заработает пятый
агрегат.

От «Тбилгази»
требуются

доказательства
Из-за укрепления национальной

валюты Национальная комиссия по
регулированию энергетики Грузии
(СЕМЕК) планирует сократить тариф
«Тбилгази» на природное топливо,
сообщает Интер-Пресс. СЕМЕК уже
дважды требовал от «Тбилгази» вне-
сти в комиссию заявку о снижении
тарифа. «Тбилгази» не против этого,
но выступает против сокращения в
тарифе собственной доли. В СЕМЕК
заявляют, что сокращение потреби-
тельского тарифа напрямую связано
с дальнейшими действиями компа-
нии. «Тбилгази» должен доказать, что
для реабилитации газораспредели-
тельной сети компании требуются
дополнительные средства и она вы-
нуждена увеличить расходы. В этом
случае потребительский тариф мо-
жет остаться неизменным. Напом-
ним: «Тбилгази» продает 1000 кубо-
метров газа за 270 лари, из которых
76 лари составляют его долю. Цена
включает в себя непосредственно
стоимость газа, которая равна 60 дол-
ларам США по курсу.

Газоснабжение
восстанавливается

Газоснабжение Тбилиси в полном
объеме завершится к 13 октября. Об
этом Интер-Пресс заявили в «Тбил-
гази». Как отметили в компании, про-
цесс возобновления газоснабжения
проходит в районах Тбилиси поэтап-
но. Единовременное восстановле-
ние подачи газа во всех районах тех-
нически невозможно, на это нужно
время. Разработан специальный гра-
фик.

В Телави
начался ртвели

В Телавском районе начался ртве-
ли – сбор урожая винограда, переда-
ет Медиа-Ньюс. Собранный урожай
намерены закупать действующие в
районе 11 винных заводов. При этом
стоимость винограда крестьянам бу-
дет выплачиваться сразу после его
сдачи. Цены пока точно не опреде-
лены, но районные власти обещают,
что произведут закупку по макси-
мально выгодной для фермеров
цене.

Эксперты
Всемирного банка
осмотрели дороги

Находящиеся в Грузии члены де-
легации Всемирного банка 18 и 19
сентября осмотрели те участки ав-
томобильных дорог страны, реаби-
литация которых начнется с 2005
года, сообщает Медиа-Ньюс. Все-
мирный банк профинансирует ре-
монт автодорог Тбилиси-Тианети,
Саджавахо-Чохатаури, Тбилиси-
Манглиси, Озургети-Натанеби, Хев-
суртсопели-Сиони и Парцхиси-Ман-
глиси. Был осмотрен также участок
Млета-Гудаури, разрушенный в ре-
зультате оползня. В 2005-2008 годах
банк выделит Грузии новый кредит
в 22 миллиона долларов.

Несмотря на то, что поступле-
ния в столичный бюджет по срав-
нению с прошлыми годами не-
сколько возросли, все еще доста-
точно много примеров того, как
реальные финансовые ресурсы
служат не общественным интере-
сам, а сугубо индивидуальным. Об
этом красноречиво свидетельству-
ет положение, сложившееся на так
называемых автостоянках. Главный
вопрос: регулируется ли вопрос
расположения автостоянок на го-
родских территориях и их количе-
ственный рост?

Знакомая картина: расположенные в
три ряда на стоянках легковые автомо-
били и нескончаемые пробки на проез-
жей части улиц. Спрашивается, ради
чего терпят горожане эти хронические
неудобства? Надо полагать, с целью уве-
личения поступлений в городской бюд-
жет. Однако именно эта задача почти
решается из рук вон плохо.

Наша ассоциация совместно с пред-
ставителями общественности попыта-
лась разобраться в этом вопросе. Пер-
вый визит на автостоянку, расположен-
ную на левобережной набережной, ря-
дом с ООО «Казбеги», подтвердил, что
подозрения наши не были лишены ос-
нования. Начнем с того, что ответствен-

- Чем было обусловлено созда-
ние Союза безопасности энергети-
ческой и других отраслей нацио-
нального хозяйства и каковы основ-
ные цели его деятельности?

- Создание Союза, в первую очередь,
было вызвано тем, что в стране не суще-
ствует концепции защиты безопасности
национального хозяйства. Исходя из это-
го, была большая вероятность допуще-
ния ошибок в управлении национальным
хозяйством. И это в то время, когда в стра-
не имеется огромный научный потенци-
ал, целесообразное использование кото-
рого может в кратчайший срок создать
концепцию защиты безопасности отрас-
лей и сфер национального хозяйства. А
это уже обязательное условие создания
единой концепции безопасности нацио-
нального хозяйства Грузии.

- Вами уже предприняты какие-
либо конкретные шаги?

- Союз начал свою деятельность в июне
2004 года. Была издана обширная - объе-
мом в 545 страниц - монография члена
правления нашего союза Демура Чома-
хидзе под названием «Безопасность
энергетики Грузии». В ней детально, на
высоком профессиональном уровне рас-
сматриваются основные принципы и на-
правления безопасности энергетики Гру-
зии. Опираясь на результаты проведен-
ной работы, в конце сентября планирует-
ся публичное обсуждение концепции
безопасности энергетики Грузии – также
обязательным условием развития энер-
гетической отрасли. Готовятся и в корот-
кий срок будут представлены правитель-
ству и общественности концепции защи-

Прямая речь

В ЗАЩИТУ НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ
Беседа с председателем Союза безопасности энергетики и нацио-

нального хозяйства Грузии, кандидатом экономических наук, доцентом
Кобой СОХАДЗЕ

ты безопасности таких отраслей, как ком-
муникации, транспорт, сельское хозяй-
ство и перерабатывающая промышлен-
ность, нефте– и газодобывающая. Осо-
бое внимание уделяется содействию
правильного проведения образователь-
ной реформы. Члены Союза присутство-
вали на вступительных экзаменах в ка-
честве наблюдателей в ведущих высших
учебных заведениях страны. Анализ на-
блюдений и материалы были представ-
лены Министерству образования и науки
Грузии. В этом направлении работа про-
должается, а заинтересованная обще-
ственность будет систематически полу-
чать информацию о ней с помощью масс-
медиа. На конец сентября запланирова-
но публичное обсуждение проекта «О
высшем образовании», на которое будут
приглашены как общественность, так и
представители правительства и журна-
листы.

- Каковы первые впечатления о
проекте закона «Об образовании»?

- Я не хочу опережать события и в этой
беседе не собираюсь обсуждать пози-
тивные и негативные стороны проектов
законов «О высшем образовании» и «О
среднем образовании», подготовленных
Министерством образования и науки Гру-
зии. Отмечу, что без реформы системы
образования невозможно движение впе-
ред. Вместе с тем реформа должна осу-
ществляться поэтапно, с максимальным
учетом традиций страны и приоритетов
развития. Присутствие на вступительных
экзаменах еще раз убедило нас в том, что
в стране есть опыт проведения вступи-
тельных экзаменов, большие резервы

его усовершенствования, задействова-
ние которых может искоренить устояв-
шуюся вредную практику негативного
влияния института репетиторства на
оценку абитуриентов и предварительной
договоренности с родителями.

Задействование закона «О высшем
образовании» должно помочь формиро-
ванию единой системы приема абитури-
ентов и подготовки высококвалифици-
рованных специалистов в условиях ав-
тономии высшей школы. Так как отвечать
за зачисление абитуриента в вуз, его
подготовку должно высшее учебное за-
ведение, то функции проведения поли-
тики государства в сфере образования
и науки будет осуществлять министер-
ство.

- Кроме образовательной рефор-
мы, общественность не менее заин-
тересована проблемами приватиза-
ции государственного имущества...

- Проблема крайне актуальна и бо-
лезненна. Несмотря на то, что в стране
существует законодательно-норматив-
ная база приватизации госимущества,
в результате мы имеем сотни разграб-
ленных и бездействующих предприятий
и многочисленную армию безработных.
Они, на основании заключенных прива-
тизированными предприятиями дого-
воров с правительством, должны были
быть обеспечены работой на хорошо
организованных приватизированных
предприятиях. Разрушение экономики
страны, острые социальные проблемы,
вынужденная утечка из страны тысяч
квалифицированных кадров - из-за не-
правильного политического руковод-
ства в том числе - и неправильная при-
ватизационная политика привели к от-
рицательным результатам, что создает
опасность национальной безопасности
страны. Мы однозначно не приветству-
ем, но и не противодействуем намечен-
ной государством политике приватиза-
ции госимущества. Хотя в этом направ-
лении у нас имеются конкретные пред-
ложения, которые будут рассмотрены
на запланированной в сентябре встре-
че, посвященной обсуждению перспек-
тив и результатов приватизации госи-
мущества Грузии, на которую будут при-
глашены представители правительства,
масс-медиа и заинтересованные органи-
зации.

- Исходя из положения, Союзу
поручается создание в отраслях
национального хозяйства подвиж-
ной прозрачной системы, вложен-
ных инвестиций, грантов и других
денежных средств, обеспечить мо-
ниторинг их целесообразного ис-
пользования. Что делается в этом
направлении?

- Опираясь на двенадцатилетний опыт
деятельности в Грузии международных
финансовых организаций, мы накопили
достаточный материал для анализа и вы-
водов. Наша главная задача – изучить эф-
фективность использования кредитов и
грантов, определить обязательность их
использования и значения для развития
национального хозяйства. Мы не постес-
няемся выявить тех лиц, из-за которых
наше и будущее поколения должны вып-
лачивать сотни миллионов долга. В бли-
жайшем будущем мы осуществим мони-
торинг по кредитам и грантам, затрачен-
ным на реорганизацию упраздненных
ныне министерств и госдепартаментов.
Так как сложилась курьезная ситуация -
миллионы долларов истрачены на струк-
турное усовершенствование тех ве-
домств, существование которых стало
нецелесообразным для общества. К это-
му процессу мы активно подключим
представителей прессы, телевидения.

Показательно отношение сегодняш-
него правительства к прозрачности
операций с иностранными финансовы-
ми организациями. Например, пред-
ставление к финансированию проек-
тов в рамках грантов американской
правительственной организации
Millenium Chalehge Corporation. Про-
цесс происходил публично и предста-
вить проекты могли все заинтересо-
ванные лица и организации. В предста-
вительстве проекта можно было полу-
чить исчерпывающую информацию по
всем интересующим вопросам. По на-
шему мнению, это может стать первым
проектом, осуществляемым междуна-
родной финансовой организацией пуб-
лично, с привлечением широкой обще-
ственности.

Давид БЕРИДЗЕ

Ин тервью

ОРИЕНТИР – ЕВРОПЕЙСКИЕ СТАНДАРТЫ
В Торгово-промышленной па-

лате Грузии 30 сентября состоят-
ся выборы президента. В канун
этого события генеральный ди-
ректор ТПП Теймураз Квернадзе
отвечает на вопросы корреспон-
дента «СГ»

Досье «СГ»: Родился в 1961 году в
Тбилиси. Окончил 47-ю среднюю шко-
лу и механико-математический фа-
культет ТГУ. В Торгово-промышленной
палате с 1996 года. Генеральный менед-
жер ЕАН Грузии, затем - генеральный
директор палаты. Почетный посол ко-
миссии Международной торговой па-
латы по электронному бизнесу, ин-
формационным технологиям и теле-
коммуникациям. Член Генеральной ас-
самблеи Международной организа-
ции по автоматической идентифика-
ции и электронному бизнесу «ЕАН ин-
тернейшенэл». Владеет английским и
русским языками. Женат. Имеет тро-
их детей.

- Начнем с общей характерис-
тики торгово-промышленных па-
лат...

- Это известные и авторитетные во
всем мире бизнес–организации. Их
история насчитывает более 300 лет.
Первая торговая палата была создана
во Франции, в Марселе. Государства,
правительства заинтересованы в ак-
тивной деятельности этих структур и
всячески помогают им в развитии. ТПП

объединяют предпринимателей, ком-
пании, фирмы... Они выявляют, пред-
ставляют и защищают их интересы пе-
ред органами власти и обществом в
целом. Одна из основных задач – со-
здание соответствующей инфраструк-
туры, выработка услуг, в которых за-
интересованы все представители биз-
неса. Исходя из этого, государства не
только поддерживают торгово-про-

мышленные палаты в их деятельнос-
ти, но и передают им ряд функций, свя-
занных с обслуживанием бизнес-сре-
ды и - как результат - с развитием эко-
номики.

- Перейдем непосредственно к
Торгово -промышленной палате
Грузии.

- Палата была создана в 60-е годы
прошлого века. С распадом СССР
было покончено и с социалистической
системой хозяйствования. В незави-
симой Грузии стали утверждаться
принципы рыночной экономики. Пере-
мены, естественно, сказались и на
функционировании Торгово-промыш-
ленной палаты. Она трансформирует-
ся по образцу западных аналогов,
стремится отвечать в своей работе
соответствующим европейским стан-
дартам.

- Каковы основные направле-
ния этой работы?

- В настоящее время ТПП Грузии ру-
ководствуется в своей деятельности
законом «О Торгово-промышленной
палате» от 21 октября 2001 года. Она
является корпоративно–организован-
ным лицом публичного права и на доб-
ровольной основе объединяет как
физические, так и юридические лица,
регистрируемые в стране. В Грузии
функционируют и региональные пала-
ты. В целом ТПП объединяет до трех
тысяч человек.

Одно из основных направлений в
нашей работе – это создание благо-
приятного климата для деятельности
национального предпринимательства,
налаживание результативных торго-
вых, промышленных и научно-техни-
ческих связей с зарубежными произ-
водителями.

ТПП предоставляет информацион-
но-консультативные услуги, организу-
ет учебу и повышение квалификации
заинтересованных лиц, способствует
экономическим знаниям.

Палата представляет и защищает
интересы национального бизнеса как
в стране, так и за рубежом, поддер-
живает инвестиционную деятель-
ность в Грузии, всячески способствует
экспорту ее продукции за рубеж.

Торгово-промышленная палата ак-
тивно участвует в процессе законода-
тельной деятельности экономическо-
го плана, вырабатывает свои предло-
жения и рекомендации. В частности,
мы энергично включились в обсужде-
ние проекта нового Налогового ко-
декса страны. Важный сегмент дея-
тельности Торгово-промышленной
палаты – организация и участие в раз-
личных бизнес-форумах, конференци-
ях, саммитах и в других масштабных и
ответственных акциях как в Грузии, так
и за рубежом. Мы выступили, к при-
меру, организаторами недавнего гру-
зино- российского форума, активное

участие приняли в работе грузинских
и турецких бизнесменов.

И еще. В центре внимания Торго-
во-промышленной палаты – выставки,
ярмарки, презентации продукции раз-
личных отраслей экономики как в Гру-
зии, так и за рубежом. Только за два
последних года более 250 грузинских
фирм - с нашей помощью и при фи-
нансовой поддержке турецкой сторо-
ны - получили возможность продемон-
стрировать образцы своей продукции
на различных международных выстав-
ках. А в августе при содействии по-
сольства Грузии прошла презентация-
дегустация грузинских вин в странах
Бенилюкс - в Бельгии и Нидерландах.

- Эта акция дала практический
результат?

- Да. Уже начались поставки нашей
винодельческой продукции в эти стра-
ны.

- Насколько вы удовлетворены
работой Торгово-промышленной
палаты?

- Процесс перестройки продолжа-
ется. Считаю, что у Торгово-промыш-
ленной палаты есть еще большой, не-
задействованный пока ресурс. Считаю,
что у палаты откроются значительные
перспективы при условии, что в самом
ближайшем будущем она сможет
стать подлинной структурой европей-
ского типа.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Темы

СТОЯНКИ  ЛИЧНОГО  ПОЛЬЗОВАНИЯ
ное лицо - сторож автостоянки Джум-
бер Панцулая - на униформе не имел
фотокарточки, подтверждающей его
полномочия. Не было у него и квитан-
ций, которые выдаются автовладельцам
после уплаты 20 тетри за право пользо-
вания стоянкой.

Все это позволяет предположить,
что, во-первых, занятое сбором подот-
четных средств лицо может не быть
оформлено в установленном порядке
по месту службы. Во-вторых, ему пре-
доставлены права совершать безнака-
занные манипуляции с собираемыми
средствами. Человек в оранжевого цве-
та униформе ничего вразумительного
по этому поводу сказать не смог. И лишь
сослался на то, что квитанции, как и фо-
тографию, начальство должно доста-
вить ему «завтра»!

Аналогичная картина ожидала нас и у
автостоянки рядом с оптовым рынком
на улице Элиава. Сторож Яша Коберид-
зе на вопрос - почему у него нет на фор-
менной одежде личной фотокарточки -
ответил, что этот вопрос «согласован» с
начальством, которое не поощряет по-
добных новаций, поскольку он до сих пор
не оформлен по месту работы и не по-
лучает заработную плату. Между тем,
по его словам, работает он сторожем
уже год, не получая положенной ему

зарплаты. Понятно, что источником его
существования являются именно «ле-
вые» деньги, зарабатываемые на авто-
стоянке. Хотя, надо полагать, остается
ему лишь их определенная часть, по-
скольку ежедневно, по словам сторожа,
бригадиру Мерабу Коридзе необходимо
сдавать плановую выручку в 20 лари. И
не одним тетри меньше. А отсутствие
квитанций Коберидзе объяснил следу-
ющим образом:

- Какой смысл выдавать бумажки, не
имеющие печати? Их у нас никто не спра-
шивает...

Что удерживает этого человека на
столь малооплачиваемой и не имеющей
юридического основания работе? Ответ
прост: отсутствие другой. Для беженца
из Абхазии, коим является сторож, и воз-
можность заработать несколько лари в
день – неплохое подспорье.

Ничего нового для себя мы не узнали
от другого сторожа - Темура Джуниаш-
вили, работающего рядом с Яшей. Он
уже два месяца трудится на автостоян-
ке безо всякого оформления и сдает
собранную сумму тому же бригадиру.
Зато у Гелы Гургенидзе фотокарточка на-
шлась. Он носит ее... в кармане. Чтобы
не выцвела. И показывает только тогда,
когда ее кто-нибудь потребует. Как и его
коллеги, он перевыполняет план сбора

средств. А определяется сумма по вы-
данным квитанциям. «Образцовый» ра-
ботник, между тем, никак не отреагиро-
вал на то, что квитанции  у них «левого»
образца.

- Это уже не мое дело, - сказал он, - а
начальства...

Действительно, хотелось бы узнать,

что думают по этому поводу руководи-
тели службы местных сборов Дидубе–
Чугуретского района?

Скорее всего, «аргументированный
ответ», с выпячиванием субъективных
и объективных обстоятельств, в конце
концов можно будет получить. Но вре-
мя не ждет, так как моделирование по-
добных отношений, по поступающей
информации, наблюдается и в других
местах. Хотя и без того понятно, что со-
бираемые по копейкам средства с вла-
дельцев индивидуальных автомобилей
преимущественно оседают не в бюд-
жете. А это не может оставить равно-
душным к указанной теме тех, кто по
долгу службы должен заботиться о по-
полнении городского бюджета. Во- пер-
вых. Во-вторых, пора вплотную занять-
ся организацией городского транспор-
тного движения. Мешают которому те
же автостоянки, открываемые, с нашей
непрофессиональной точки зрения, в
совершенно недопустимых местах.

Леван БАГДАВАДЗЕ
Президент Национальной

ассоциации защиты прав потре-
бителей и местных предпринима-

телей Грузии, профессор
Ардашан ЧАКВЕТАДЗЕ

Эксперт Национальной
ассоциации

В отеле «Шератон-Метехи-Па-
лас» завершила работу четвертая
Международная конференция Ре-
гионального экологического цен-
тра для Кавказа «Экологическая
безопасность Кавказского регио-
на». Параллельно прошла третья
Международная молодежная кон-
ференция «Экологическая безо-
пасность в понимании молодежи».
Общая цель конференции - озна-
комиться с направлениями в сфе-
ре экологической безопасности, в
которой работают правительства,
парламенты, НПО и ученые Азер-
байджана, Армении и Грузии, а
также международные организа-
ции.

В конференции приняли участие бо-
лее ста делегатов и международных эк-
спертов из более чем десяти стран мира.
В частности, Азербайджана, Армении,

К он фе рен ция

НАВСТРЕЧУ ГЛОБАЛЬНЫМ ВЫЗОВАМ...
Германии, Грузии, Ирана, Лихтенштейна,
России, США, Турции, Швеции.

По словам исполнительного директо-
ра REC CAUCASUS Нато Кирвалидзе, на
счету организации уже три международ-
ные конференции, которые были посвя-
щены наиболее актуальным проблемам
всех трех государств Южного Кавказа. В
частности, управлению трансграничны-
ми водными ресурсами, проблемам за-
сухи, опустынивания и устойчивому раз-
витию горных регионов Кавказа.

- Как и раньше, прошедшая конферен-
ция хотела собрать все вовлеченные в
экологические вопросы стороны - в том
числе и доноров, которые работают в ре-
гионе. Цель - получить полную картину
того, что именно происходит в регионе,
что уже сделано, что еще необходимо
сделать, выявить пробелы в предыдущих
или недоработанных проектах, разрабо-
тать планы на будущее. Конференция

также была направлена на привлечение
внимания к проблемам международных
организаций, доноров, которые будут
финансировать программы по экологи-
ческой безопасности.

- Финансирует ли проекты сам
REC CAUCASUS?

- У нас есть программа финансирова-
ния проектов в Грузии, отлажена система
грантов. Оказываем мы и техническую
помощь, у нас есть видеоматериалы, биб-
лиотека. Специальную литературу мы
бесплатно предоставляем всем заинте-
ресованным лицам и организациям. Фи-
нансируем проведение конференций,
семинаров, проводим обучающие тре-
нинги. К примеру, прошли тренинги для
журналистов, освещающих экологичес-
кие проблемы. Программа успешно ра-
ботала не только в Грузии, но и в Азербай-
джане и Армении. Более того, мы хотим
ее продолжить, и, возможно, она станет

столь же традиционной, как и эта между-
народная конференция.

С другой стороны, мы надеялись, что
делегаты конференции не только обме-
няются информацией о положении в сво-
их странах, но и найдут доноров для осу-
ществления проектов. Не имеет значе-
ния, это будут международные органи-
зации или на первый план выйдут дву-
сторонние договоры стран Южного Кав-
каза и России. Донорами REC CAUCASUS
являются Европейский Союз и Агентство
охраны природы Соединенных Штатов
Америки. Нас также поддерживают Гер-
мания, Лихтенштейн, Швейцария и Дания.

На конференции была разработана и
принята резолюция, которая станет пу-
теводной нитью всех программ и про-
ектов для всех стран Южного Кавказа и
России. В резолюции отмечена необхо-
димость принятия безотлагательных
мер по обеспечению экологической бе-

зопасности на Кавказе.
Участники конференции договори-

лись о разработке и осуществлении на-
циональных и совместных тем по изуче-
нию экологического состояния, прогно-
зирования и создания банка данных по
природным и антропогенным катастро-
фам; создании региональных механиз-
мов и разработке комплексной страте-
гии по управлению природными и ант-
ропогенными катастрофами. Еще одна
тема – предотвращение таких катастроф
и обеспечение общей экологической
безопасности во всех ее аспектах.

Были приняты также специфические
рекомендации по радиационной безо-
пасности. Участники конференции обра-
тились ко всем международным органи-
зациям и фондам с просьбой о сотруд-
ничестве и взаимопомощи в сфере эко-
логической безопасности.

Александр ЧАНТУРИЯ
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Олимпийцев чевствуют...

... в Кутаиси
В Кутаиси состоялась торже-

ственная встреча с грузинскими
чемпионами Олимпийских игр.

Олимпийский комитет региона
Имерети (Западная Грузия) провел
17 сентября праздничную встречу
с Георгием Асанидзе (штанга) и Зу-
рабом Звиадаури (дзюдо), завое-
вавшими золотые медали на
Олимпиаде-2004 в Афинах, сооб-
щает телекомпания «Рустави-2».

В Саду Олимпийцев Кутаиси
были торжественно открыты
звезды с именами победителей.
После церемонии в художествен-
ной галерее Кутаиси состоялась
встреча с общественностью.

«Сегодня в Грузии наступила но-
вая эпоха. У страны новые цели,
и это видят все. Началась эра по-
бед, и этот этап должен длиться
вечно», - заявил журналистам
олимпийский чемпион Асанидзе.

... в «Казбеги»
В  офисе компании «Казбеги»

в субботу состоялась церемо-
ния награждения грузинских
олимпийцев. Победители Афин-

За успехи в Афинах

В минувшую субботу сборная ко-
манда Грузии по баскетболу в рамках
отборочного турнира ЧЕ-2007 прове-
ла очередной выездной матч с коман-
дой Люксембурга. Как и следовало
ожидать (об этом кстати, свидетель-
ствуют и исторические и статистичес-
кие данные) мастерство и опыт гру-
зинских баскетболистов оказались
решающими в этом поединке.

Если разложить матч на четыре
отрезка, то здесь картина такова:
26:21, 18:15, 20:19, 23:6, что в итоге
складывается в 87:61. Иными сло-
вами, в каждом из периодов гости
владели инициативой и постепенно

Баскетбол

КАК И СЛЕДОВАЛО ОЖИДАТЬ
наращивали свое превосходство в
счете. Особо обращает на себя вни-
мание итог последней десятиминут-
ки, которую наши баскетболисты
провели, не в пример двум преды-
дущим матчам, активно и результа-
тивно. (Возвращаясь к их дебютно-
му матчу с финнами, нельзя не
вспомнить как за полторы минуты
до финального свистка они расте-
ряли более половины своего пре-
имущества в счете: из 12 очков у них
осталось в активе всего 5 при непо-
нятном «невмешательстве» тренера
Брайковича, не сумевшего внести
необходимые коррективы в игру ко-

манды. Не исключено ведь, что пос-
ле окончания группового турнира
придется считать не только очки, но
и мячи).

Что же касается отдельных игроков
и их вклада в общий успех команды в
Люксембурге, то он выглядит так: В
Бойса-20 очков, Пачулия-16, Уильямс-
15, Маркоишвили-13, Цинцадзе-8,
Цкитишвили-7, Гамкрелидзе-5.

Теперь решающее значение приоб-
ретают выездная встреча в Финлян-
дии и домашняя – с македонцами.
Они и должны будут определить судь-
бу единственной путевки в очередной
этап чемпионата.

И      В      П       О
Группа «А»
1.Дания 2       2       0         4
2.Румыния 1       0       1          1
3.Исландия 1       0       1          1

Группа «В»
1.Словакия 3       3       0          6
2.Ирландия 3       2       1          5
3.Швейцария 3       1       2          4
4.Мальта 3       0       3          3

Чемпионат Европы-2007. Предварительный этап
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 20 СЕНТЯБРЯ

Группа «С»
1.Беларусь 3       3       0          6
2.Австрия 3       2        1         5
3.Кипр 3      1        2          4
4.Албания 3      0         3         3

Группа «D»
1.Македония 3       3        0          6
2.Грузия 3       2        1          5
3.Финляндия 3       1        2          4
4.Люксембург 3       0        3          3

Результаты матчей, сыгранных на
минувшей неделе:

Финляндия - Македония 78:87

Словакия    - Ирландия     70:67

Мальта       -  Швейцария  57:90

Австрия     - Беларусь        91:92

Албания    - Кипр               67:76

На своем очередном заседании Исполком Национального олимпийского комитета Грузии обсудил
вопрос о кандидатуре президента НОК в связи с предстоящей 17 декабря отчетно-выборной сесси-
ей. Исполком решил рекомендовать на пост президента НОК нынешнего вице-президента комитета,
президента Национального олимпийского фонда г-на Бадри Патаркацишвили и просил его дать со-
гласие на участие в голосовании.

В НОК Грузии

ИСПОЛКОМ РЕШИЛ

ской олимпиады Зураб Звиада-
ури и Георгий Асанидзе в пода-
рок от компании «Казбеги» по-
лучили автомобили «Митсуби-
си паджеро» выпуска 2004 года.

Выступая на торже-
ственной церемонии гла-
ва компании Гоги Топад-
зе выразил надежду, что
на Олимпиаде 2008 года
грузинские олимпийцы
завоюют четыре золо-
тые медали, чему будет
способствовать обеща-
ние президента Грузии о
всемерной поддержке
спортсменов.

Кроме Звиадаури и
Дсанидзе  компания
«Казбеги» передала де-
нежные награды облада-
телям серебряных меда-
лей Афинской олимпиа-
ды Рамазу Нозадзе и
Нестору Хергиани. По
неофициальной инфор-
мации, серебряные при-
зеры получили по пять
тысяч долларов США.

Наряду  с этим ком-
пания наградила чем-
пиона мира по вольной
борьбе Эльдара Курта-
нидзе дорогими наруч-
ными швейцарскими
часами.По словам Кур-
танидзе, получать подар-

ки очень приятно, однако, более
важной является поддержка, ко-
торую  компания и ее президен-
та Гоги Топадзе  оказывают спорт-
сменам.

Исполнительному директору Наци-
онального олимпийского комитета
Грузии Давиду Кинцурашвили испол-
нилось 80 лет. Сегодня трудно пред-
ставить себе Главный штаб грузинс-
кого олимпизма без этого неугомон-
ного, не знающего покоя человека. Он
не просто в курсе всех дел, происхо-
дящих в НОК. К нему можно обратить-
ся по любому вопросу и всегда полу-
чить исчерпывающий, профессио-
нальный ответ.

По его инициативе собраны мно-
гие архивные материалы по исто-
рии грузинского спорта и олимпиз-
ма, при его активном участии со-
здавался и постоянно обогащается

Юб ил е й
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новыми экспонатами олимпийский
музей. В планах этого беспокойно-
го человека – создание библиоте-
ки, составленной из серии бро-
шюр и справочников по всем олим-
пийским играм, популяризируе-
мым в Грузии.

Более полувека жизнь Давида Кин-
цурашвили связана с грузинским
спортом. Выпускник института физ-
культуры, уже в стенах вуза, ставший
комсомольским вожаком студентов,
он всегда отличался заботливым от-
ношением к людям. И нет ничего уди-
вительного в том, что он пользуется
всеобщим уважением и среди сослу-
живцев и среди  многочисленных дру-

зей. К после-
дним относит-
ся и многочис-
ленный отряд
спортивных
журналистов,
то и дело при-
бегающих к его
помощи. От их
лица мы по-
здравляем Да-
вида Амвроси-
евича со слав-
ным юбилеем
и желаем здо-
ровья на радость всем, на благо гру-
зинского спорта.

В столице Греции Афинах в пятницу
17 сентября состоялась церемония от-
крытия XII летних Параолимпийских Игр.
За ней на главном олимпийском стади-
оне наблюдало 72 тысячи зрителей, ко-
торые увидели гигантские фейерверки,
лазерное шоу и красочное представле-
ние, в котором приняли участие почти
три тысячи волонтеров, сообщает офи-
циальный сайт Параолимпиады.

Игры открыл президент Греции Костис
Стефанопулос, после которого к зрите-
лям и участникам соревнований обра-
тились глава оргкомитета Иоанна Анге-
лопулос-Даскалаки и президент Между-
народного Параолимпийского комитета
Фил Крейвен. Впервые Параолимпийс-
кие Игры состоялись в Риме в 1960 году.

В  двенадцатый  раз
Параолимпийские Игры

Президент «Милана» Адриано Галлиани вручил награды четырем футболистам своего клуба. Каха Каладзе, Ману-
эль Руй Кошта и Андреа Пирло получили памятные знаки в честь того, что они провели свои сотые матчи за «Милан»,
а Дженнаро Гаттузо сыграл за красно-черных уже в двухстах матчах

«Я очень рад, эта награда имеет для меня большое значение, ведь она - показатель того, как много матчей я сыграл
за эту выдающуюся команду. «Милан» - один из сильнейших клубов в мире», - отметил по этому поводу Каладзе.

Каладзе: 100 матчей в «Милане»
Ф утб ол
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Футбо л

Национальные чемпионаты

Грузия, 7-й тур
Дила – Колхети 1913 – 2:0
Динамо (Бт) – Зестафони – 5:0
Сиони – Торпедо – 0:2
ВИТ-Джорджия – Тбилиси – 0:2
Состоялись матчи седьмого тура Национального пер-

венства Грузии по футболу. Один из лидеров кутаиское
«Торпедо» обыграло на выезде болнисское «Сиони» со сче-
том 2:0, оба мяча забил Гия Мегреладзе.

С аналогичным счетом 2:0 футбольный клуб «Тбили-
си» переиграл во Мцхета «ВИТ-Джорджию». Прекрасную
игру показал новобранец «Тбилиси» Сандро Иашвили. С
его подачи первый гол в ворота «ВИТ-Джорджии» забил
Одикадзе, а второй гол забил уже сам Иашвили.

Батумское «Динамо» разгромило дома «Зестафони» со
счетом 5:0. Два мяча записал на свой счет Челидзе, по
одному голу забили Дарчидзе и Хомерики и еще один мяч
срезал в свои ворота Кутателадзе.

В  последнем матче седьмого тура, «Динамо» Тбилиси
сыграло в ничью с  «Локомотивом», 0:0.

Положение команд
И В Н П М О

Торпедо 7 6 1 0 13-1 19
Динамо Тб 7 5 2 0 20-4 17
Тбилиси 7 5 1 1 17-8 16

Россия, 23-й тур
Алания  - ЦСКА  - 1:4
Локомотив  - Ротор  - 0:1
Кубань - ФК Москва  - 0:0
Ростов - Сатурн  - 1:2
Спартак  - Рубин  - 2:0
Крылья Советов  - Шинник  - 1:2
Динамо  - Амкар  - 3:1
Главная сенсация 23-го тура российского первенства

состоялась на стадионе «Локомотив», где хозяева проиг-
рали волгоградскому «Ротору». В этот вечере словно злой
рок висел на игроками «Локомотива», который не реали-
зовали более десятка стопроцентных голевых моментов.
Железнодорожники просто обязаны были выигрывать с
крупным счетом, но раз за разом промахивались с убой-
ных позиций. А на первой добавленной минуте последова-
ла расплата за расточительность. После фланговой пере-
дачи в простой ситуации грубейшую ошибку допустил
Сергей Овчинников. Вратарь «Локомотива» выпустил из
рук мяч, а Спартак Гогниев добил его в пустые ворота. Нео-
жиданное поражение значительно ухудшило шансы «Ло-
комотива» в борьбе за золотые медали.

ЦСКА на удивление легко разгромил в гостях влади-
кавказскую «Аланию» и вышел в единоличные лидеры
российской премьер-лиги. А вот «Алания» практичес-
ки вплотную приблизилась к зоне вылета и имеет вы-
сокие шансы покинуть премьер-лигу. В последнее вре-
мя владикавказский клуб, потеряв генерального спон-
сора, имеет серьезные проблемы с финансировани-
ем. Более того, в команде отсутствует главный тренер
Ролан Курбис.

Московский «Спартак» одержал первую победу под руко-
водством нового главного тренера Александра Старкова.

В первом тайме при полном отсутствии голевые мо-
ментов у ворот обеих команд «Спартак» повел в счете
благодаря спорному пенальти. Во втором тайме тайме
«Рубин» вовсе завладел большим преимуществом, но
не реализовал несколько голевых моментов. А за ми-
нуту до конца основного времени победу хозяев поля
закрепил вышедший на замену Михайло Пьянович. Са-
марские «Крылья Советов» потерпели второе подряд
домашнее поражение и фактически прекратили борь-
бу за «золотые медали». Обидчиком команды Гаджи Гад-
жиева стал ярославский «Шинник», который под руко-
водством Олега Долматова одержал шестую (!) победу

подряд. Дублем в составе «Шинника» отметился Алек-
сандр Ширко, на что хозяева поля отметили лишь го-
лом Мэттью Бута. И, наконец, московское «Динамо»
одержало крайне важную победу над пермским «Амка-
ром» со счетом 3:1.

Положение команд
1. ЦСКА 23 13 7 3 40-19   46
2. ЗЕНИТ 22 14 3 5 40-24   45
3. ЛОКОМОТИВ 23 12 6 5 33-17   42

Испания, 3-й тур
Атлетико - Барселона - 1:1
Атлетик - Депортиво - 1:2
Сарагоса - Альбасете - 4:3
Севилья - Леванте - 3:0
Расинг - Вильярреал - 1:1
Мальорка - Малага - 1:2
Нумансия - Хетафе - 1:0
Эспаньол - Реал Мадрид - 1:0
Валенсия - Реал Сосьедад - 3:1
Осасуна - Бетис - 3:2
В центральном матче 3-го тура мадридский «Атлетико» и

«Барселона» сыграли вничью 1:1. Эти команды оставались
единственными в дивизионе, которые не потеряли ни одно-
го очка. Победитель этого матча становился единоличным
лидером. «Барселона» очень уверенно провела первый
тайм и благодаря голу Ван Бронкхорста повела в счете.
Однако в начале второго тайма счет сравнял нападающий
«Атлетико» Фернандо Торрес. В оставшееся время «Барсе-
лона» создала четыре стопроцентных голевых момента, но
так и не сумела забить победный гол. Таким образом «Атле-
тико» и «Барселона» присоединились к группе из шести
команд, набравших по семь очков после трех туров. По раз-
нице забитых и пропущенных мячей на первую строчку в

турнирной таблице вышел «Эспаньол», обыгравший в суб-
боту мадридский «Реал».

Мадридский «Реал» потерпел первое поражение в се-
зоне, уступив на выезде «Эспаньолу» со счетом 0:1 (на-
помним, что в двух стартовых турах «Реал» с тем же сче-
том побеждал «Мальорку» и «Нумансию»). Игра запомни-
лась тремя нереализованными пенальти и двумя удале-
ниями игроков мадридского «Реала», который выглядел
очень неубедительно и заслуженно покинул поле побеж-
денным. Главный тренер «Реала» Хосе Антонио Камачо по
всей видимости нашел виновников разгромного пораже-
ния от леверкузенского «Байера» в Лиге Чемпионов. В
стартовом составе «королевского» клуба не оказалось
Дэвида Бекхэма и Рауля. Кроме того, из-за травм не мог-
ли играть Зинедин Зидан, Луиш Фигу и Икер Касилльяс,
повредивший палец на тренировке. В итоге с первых ми-
нут на поле вышли вратарь Сезар, полузащитники Хуанф-
ран, Селадес и Солари, а также Майкл Оуэн. Нападаю-
щий сборной Англии вхолостую пробегал 65 минут, ни разу
не пробил по воротам и был заслуженно заменен на Фер-
нандо Морьентеса. Игра началась довольно спокойно, обе
команды действовали с оглядкой на свои ворота.

«Валенсия», не затратив больших усилий, уверенно выиг-
рала на своем поле у «Реала Сосьедад» со счетом 3:1. Все
три гола в ворота гостей вновь были забиты ударами голо-
вой, что становится фирменным знаком команды Клаудио
Раньери. Напомним, что все (или почти все) голы «Вален-
сии» в этом сезоне были забиты именно так. Героем матча
стал бывший нападающий «Ювентуса» Марко Ди Вайо, ко-
торый к 50-й минуте забил два безответных гола. Затем до
разгрома счет довел вышедший на замену Миста. А на 81-й
минуте «Реал Сосьедад» получил право на пенальти и ушел
от крупного поражения. Клаудио Раньери предоставил от-
дых Давиду Альбельде, которого успешно заменил Сиссоко.
Зато впервые в этом сезоне в стартовом составе вышел
Пабло Аймар. Правда аргентинский нападающий не сумел
доиграть до конца матча. Сделав голевую передачу Аймар
получил травму и был вынужден покинуть поле. А вот «Реал
Сосьедад» перед игрой лишился трех ключевых игроков ос-
новного состава. В списке травмированных числились Дар-
ко Ковачевич, Оскар де Паула и Игор Хауреги. В итоге гости
вышли с одним номинальным форвардом Нихатом, которо-
му из глубины поля помогал Артета.

Положение команд
1.ЭСПАНЬОЛ 3 2 1 0 6-2 7
2.АТЛЕТИКО 3 2 1 0 5-1 7
3.БАРСЕЛОНА 3 2 1 0 5-1 7

Германия, 5-й тур
Герта - Штутгарт - 0:0
Фрайбург - Бохум - 1:1
Боруссия Д - Бавария - 2:2
Байер - Нюрнберг - 2:2
Вердер - Ганновер - 3:0
Ганза - Вольфсбург - 1:2
Кайзерслаутерн - Гамбург - 2:1
Шальке 04 - Боруссия М - 3:2
Арминия - Майнц - 1:1
Мюнхенская «Бавария» на последних минутах отыграла

два пропущенных гола в выездном матче с дортмундской
«Боруссией». Точные удары бразильского защитника Лу-
сио и голландского нападающего Макая позволили коман-
де Феликса Магата спасти безнадежный матч. «Я думаю,
что мы могли бы играть более хладнокровно в концовке
матча. Победа была близка, но «Бавария» сыграла очень
хорошо», сказал после игры главный тренер «Боруссии»

Берт Ван Марвийк. «Ничья справедливый результат, но мы
не должны были терять столь весомое преимущество». Дей-
ствительно, около часа игрового времени «Бавария» выг-
лядела очень бледно. В первом тайме игра проходила в
невысоком темпе с минимальным количеством опасных
моментов у ворот обеих команд. Однако на последней ми-
нуте тайма «Бавария», в составе которой из-за травм не
играли Михаэль Баллак и Себастьян Дайслер, пропустила
гол. Бразильский нападающий «Боруссии» Эвертон вели-
колепным ударом не оставил шанса Оливеру Кану. Второй
тайм начался с опасных атак «Боруссии». В одном из эпи-
зодов после навесной передачи Кринге в опасной близос-
ти от штанги пробил Эвертон. Постепенно «Бавария» зав-
ладела заметным территориальным преимуществом, в то
время как хозяева поля без борьбы отдали середину поля и
стали играть на контратаках.

Положение команд
1. ВОЛЬФСБУРГ 5 4 0 1 9-4 12
2. ШТУТГАРТ 5 3 2 0 10-5 11
3. ВЕРДЕР 5 3 0 2 10-5 9

Италия, 2-й тур
Ювентус - Аталанта - 2:0
Мессина - Рома - 4:3
Болонья - Милан - 0:2
Удинезе - Парма - 4:0
Лацио - Реджина - 1:1
Фиорентина - Кальяри - 2:1
Сиена - Сампдория - 2:1
Ливорно - Кьево - 1:2
Интер - Палермо - 1:1
Лечче - Брешия - 4:1
Нападающий туринского «Ювентуса» Давид Трезеге за-

бил два безответных гола в ворота «Аталанты» и обеспе-

чил своей команде первое место в турнирной таблице
итальянской серии А. Напомним, что в первом туре «Ювен-
тус» разгромил в гостях «Брешию» и один из голов в том
матче также забил Трезеге. Фабио Капелло, который при-
водил к чемпионству «Милан», мадридский «Реал» и
«Рому», с первых туров заявил о серьезных амбициях сво-
его нового клуба. «Ювентус» после двух побед остался един-
ственной командой в дивизионе, которая идет со стопро-
центным показателем. В стартовом составе «Ювентуса»
неожиданно вышел Павел Недвед, который, казалось, по-
лучил серьезную травму в матче Лиги Чемпионов с «Аяк-
сом». А вот Алессандро Дель Пьеро оказался на скамье
запасных, уступив свое место шведскому нападающему
Златану Ибрагимовичу.

Положение команд
1.ЮВЕНТУС 2 2 0 0 5-0 6
2.УДИНЕЗЕ 2 1 1 0 4-0 4
3.ЛЕЧЧЕ 2 1 1 0 6-3 4

Англия, 6-й тур
Челси - Тоттенхэм - 0:0
Саутгемптон - Ньюкасл - 1:2
Эвертон - Миддлсбро - 1:0
Арсенал - Болтон - 2:2
Блэкберн - Портсмут - 1:0
Бирмингем - Чарльтон - 1:1
Норвич - Астон Вилла - 0:0
Кристал Пэлас - Манчестер Сити - 1:2
Вест Бромвич - Фулхэм - 1:1
Арсеналу» не хватило пяти минут, чтобы одержать шес-

тую победу в шести стартовых турах премьер-лиги. Пер-
вый очки в сезоне у команды Арсена Венгера отобрал «Бол-
тон», которому пришлось дважды отыгрываться по ходу
матча. В первом тайме дежурным голом отметился Тьер-
ри Анри, но после перерыва защитник сборной Туниса
Радхи Жаиди сравнял счет. Спустя три минуты Робер Пи-
рес вновь вывел хозяев поля вперед. Казалось победная
серия «Арсенала» продлится... Но за пять минут до конца
матча вышедший на замену Хенрик Педерсен вновь вос-
становил разницу в счете. Тем не менее «Арсенал» про-
длил свою великолепную серию, не проиграв 46-й матч
подряд в рамках премьер-лиги. После шести туров коман-
да Арсена Венгера набрала 16 очков.

Положение команд
1.АРСЕНАЛ 6 5 1 0 21-7 16
2.ЧЕЛСИ 6 4 2 0 6-1 14
3.ЭВЕРТОН 6 4 1 1 8-6 13

Франция, 6-й тур
ПСЖ - Монако - 0:1
Осер - Метц - 4:0
Лилль - Кан - 2:0
Ницца - Сошо - 2:1
Марсель - Тулуза - 1:0
Страсбург - Ланс - 2:2
Нант - Истр - 1:0
Бордо - Ренн - 0:0
Аяччо - Сент-Этьен - 1:1
Лион - Бастия - 0:0
ПСЖ потерпел очередную неудачу в национальном пер-

венстве. Команда Вахида Халиходжича проиграла на своем
поле «Монако» со счетом 0:1. Единственный гол на после-
дних минутах забил нападающий гостей Эммануэль Аде-
байор. В шести турах чемпионата Франции ПСЖ не одер-
жал ни одной победы и потерпел три поражения. С тремя
очками парижане опустились на 17-е месте. 29 сентября ПСЖ
в рамках второго тура Лиги Чемпионов встречается в Моск-
ве с ЦСКА. Вполне возможно, что к этому времени у столич-
ного клуба будет новый главный тренер. А вот «Монако», на-
против, впервые в сезоне вышел на первое место в турнир-
ной таблице. Команда Дидье Дешама набрала 13 очков и на
одно очко опережает ближайших конкурентов. На второе
место поднялся «Осер», с крупным счетом обыгравший на
своем поле «Метц». Уже к 24-й минуте хозяева поля забили
три безответных мяча. Сначала дублем отметился Бенжани
Мварувари, а затем третий гол в сезоне забил Бонавентуре
Калу. Во втором тайме «Метц» остался вдесятером после
удаления Венна Туре. «Осер» воспользовался численным
преимуществом и забил еще один гол, автором которого
стал Лионель Матис. Лишь по разнице забитых и пропущен-
ных мячей от «Осера» отстают «Бастия» и «Лион», сыграв-
шие вчера между собой в нулевую ничью. На пятое место
опустилась «Тулуза», которая проиграла на выезде «Марсе-
лю». Единственный гол на 34-й минуте забил Луиндула, при-
чем обе команды уже к 39-й минуте остались вдесятером.

Положение команд
1. МОНАКО 6 4 1 1 8-4 13
2. ОСЕР 6 4 0 2 10-5 12
3. БАСТИЯ 6 3 3 0 6-3 12





 

Футбо л

С П О Р Т -Д А ЙД Ж Е С Т   СПОРТ-ДАЙДЖЕСТ

СБОРНАЯ - БЕЗ ЗИДАНА. А КЛУБ?

Похоже, французам уже надоело
жить воспоминаниями о славных
победах национальной сборной,
равно как и горевать о неудачах пос-
ледних лет. Даже волновавший мно-
гих вопрос: уйдет из сборной стра-
ны Зинеддин Зидан или нет, пере-
стал быть актуальным. Зидан ушел,
решив, по его словам, дать дорогу
молодым. Иного, судя по всему, от
него уже никто и не ожидал. Удиви-
тельнее другое: многим французс-
ким любителям футбола абсолют-
но не жаль, что великий «маэстро
мяча» покидает сборную Франции.
По крайней мере, именно такой вы-
вод сделал популярный парижский
еженедельник «Жур-наль дю Ди-
манш», позвонивший 805 францу-
зам в возрасте 15 лет и старше.

23 июля 2004 года в токийском аэро-
порту Нарита полицией был задержан
одиннадцатый чемпион мира, 61-летний
Роберт Фишер, намеревавшийся лететь
до Филиппины с недействительным пас-
портом США. Он не знал, что его пас-
порт американского гражданина был ан-
нулирован Госдепартаментом США еще
в 2003 году. Сейчас Фишер находится в
тюрьме небольшого японского города
Чсику в ожидании депортации в США.

При задержании, по словам Фишера,
его чуть не убили и подвергли жесто-
ким истязаниям. В доказательство он де-
монстрировал дыру на месте «выбитого
зуба», ссадины на лице и синяк на руке.
Полиция все это отрицает. По японским
законам у нее есть право применять силу
к тем, кто «злостно сопротивляется» при
задержании. Наверно, так и вел себя зна-
менитый шахматист.

Общественность Японии подняла го-
лос протеста. В защиту великого чем-
пиона был создан комитет во главе с ка-
надским журналистом Дж.Босничем. Он
считает, что «арест Фишера является
«похищением» и «политическим делом»,
сфабрикованным в США.

Протестует и Федерация шахмат Япо-
нии, ее президент известная японская
шахматистка Мийоко Ватан. Она не скры-
вает, что с 2000 года находится в близ-

ФИШЕР  ДО ИГРАЛСЯ
ких отношениях с Фишером и собирает-
ся выйти за него замуж (ранее сообща-
лось, что у них уже родилась дочь!). Если
японские власти разрешат их брак, то
жених Ватан не депортируют в США, где
его ждет суд и, возможно, тюремное
заключение. Пишут и то, что брак не ре-
гистрируют из-за того, будто у Фишера
на Филиппинах есть жена и дети!

Президент Черногории Ф.Вуянович
сообщил, что готов представить Фише-
ру политическое убежище, если японс-
кие власти депортируют его не в США, а
какую-либо третью страну.

С просьбой освободить Фишера к пре-
зиденту США обратился экс-чемпион
мира Б.Спасский, соперник американс-
кого чемпиона по матчу на первенство
мира в Югославии 1992 года. В частно-
сти, Спасский пишет: «Мы с Бобби совер-
шили одно и то же преступление. При-
мените то же наказание и ко мне. Арес-
туйте меня. Посадите меня в одну каме-
ру с Бобби Фишером. Только дайте нас с
собой шахматы.

Адвокат Фишера уже подал две ап-
пеляции. Да и сам Фишер попросил по-
литическое убежище в самой Японии. Он
также обратился к властям Германии, мо-
тевируя просьбу тем, что его отец был
гражданином этой страны. Вероятно,
ему откажут.

Власти США молчат. Почему-то воз-
держиваются. Фишер же ждет решения
в японской тюрьме.

В чем же провинился Фишер, какие
за ним грехи?

Эта история берет начало с 1992 года
со времени проведения матча Спасский
– Фишер в Югославских городах Свети
Стефане и Белграде. Как известно, Фи-
шер победил со счетом +10-5+15 и по-
лучил приз 3,3 миллиона долларов.

Вина Фишера в том, что он не должен
был играть в Югославии. Он не подчинил-
ся требованиям США, которые в то время
ввели санкции против Югославии, более
того, он публично плюнул на предписание
Госдепартамента об этом. С точки зрения
правительства США доход (приз) Фишера
подпадал под статью о незаконных эконо-
мических отношениях с Югославией. Фи-
шер игнорировал их. Поэтому против Фи-
шера было возбуждено судебное дело. И
он решил не возвращаться в Америку. До
приезда в Японию он несколько лет жил в
Швейцарии, Филиппинах и Венгрии.

Усугубил свое положение Фишер и
тем, что во всех своих несчастиях обви-
няет, как он говорит, и вороватых и лжи-
вых «евреев», захвативших власть в
США. Он антисемит, хотя его мать – ев-
рейского происхождения. Говорят, в его
комнате висит портрет Гитлера, привет-

ствуя его «достижения» в решении «ев-
рейского вопроса». Для собственного
электронного адреса в японском секто-
ре Интернета придумал оскорбительный
термин «США это дерьмо».

В связи с огромной трагедией США
11 сентября 2001 года, когда в результа-

те терактов в Нью-Йорке и вашингтоне
погибли тысячи людей, Фишер выступая
по одной Филиппинской радиостанции
заявил: «Америку пора стереть с лица
земли». Это было кощунство шахматно-
го гения. Такое не могли ему простить.
Поэтому и решили власти США призвать
Фишера к ответу. В Америке его ждет
суд, серьезные обвинения.

Следует признать Фишер всегда был
скандалистом, капризным человеком. До-
статочно вспомнить старт его матча за зва-
ние чемпиона мира со Спасским в 1972
году. Его с трудом усадили за доску в Рей-
кьявике. На  вторую партию он вообще не
явился. Спасский имел право уехать домой
и остаться чемпионом мира, но благород-
но простил коллегу и матч продолжался.
Или каким путем он избегал матча с А.Кар-
повым. Предлагал всякие изменения. В
конце концов под различными предлога-
ми не сыграл матч. Только через 20 лет он
появился и ...сыграл со Спасским новый зло-
получный матч. Все это странно звучит.

Фишер доигрался. Теперь ему пред-
стоит «состязаться» с американским пра-
восудием.

Подготовил
Тенгиз ГИОРГАДЗЕ

По материалам
зарубежной прессы

На завершившемся недавно
в Стамбуле мировом чемпио-
нате среди студентов, в кото-
ром участвовали сборные из
18 стран, успешно выступили
посланцы нашей страны.

В командном зачете, где
учитывались результаты жен-
ских и мужских сборных вме-
сте, общее первое место за-
воевали шахматисты России,
набравшие 21 очко. На втором
месте – представители Грузии
– 18 очков, на третьем – Швей-
царии, 16 очков.

За сборную Грузии выступа-
ли международные мастера Та-
мар Церетели (Тбилисский го-
сударственный университет
имени М.Джавахишвили), Со-
фико Гветадзе и Софико Хухаш-
вили (обе –студентки госуни-
верситета западноевропейских
языков и культуры имени И.Чав-
чавадзе); международные грос-
смейстеры Баадур Джобава,
Мераб Гагунашвили (ТГУ), меж-
дународные мастера Констан-
тин Шанава (ТГУ), Леван Аро-
шидзе (технический универси-
тет) и давид Арутюнян (Акаде-
мия физвоспитания и спорта).

Итог этого репрезентативного опро-
са получился следующим: 55 про-
центов не жалеют об уходе Зидана,
39 процентов — думают иначе. И
еще один любопытный штрих: аж 82
процента опрошенных доверяют но-
вому тренеру национальной коман-
ды Раймону Доменеку.

О чем говорят эти цифры? Навер-
ное, о том, что французы действитель-
но хотят каких-то перемен, которые
ассоциируются в их представлении с
новыми талантливыми игроками, же-
лающими защищать цвета нацио-
нальной сборной, а также новый
взгляд на нее.

Впрочем, уход лидера сборной,
проведшего в ее составе 93 матча и
забившего 26 мячей, не только болель-
щики, но и футбольные специалисты

восприняли по-разному. Если боль-
шинство из них отдают дань великому
мастеру и сожалеют о его решении, то,
к примеру, главный тренер клуба
«Осер» Ги Ру, известный своим нео-
рдинарным мнением, назвал поступок
32-летнего Зидана «нелепостью». «Иг-
роки-мифы в нашей футбольной ис-
тории — Раймон Копа и Мишель Пла-
тини уходили из сборной только тогда,
когда покидали и свои клубы. Поэтому
я не принимаю ни его объяснений, ни
той радости, с которой наша публика
восприняла слова Зидана  о   расста-
вании   с национальной командой».

Зато, по-видимому, вздохнул с об-
легчением новый главный тренер сбор-
ной — Доменек. Конечно, он поначалу
несколько растерялся, когда один за
другим заявили о своей отставке Де-
зайи, Тюрам, Ли-заразю и Зидан, на
помощь которых при создании новой
команды, способной пробиться в фи-
нальную часть мирового чемпионата
2006 года, Доменек откровенно наде-
ялся. Но, с другой стороны, теперь он
будет твердо знать, что на него не да-
вит авторитет великих, а также то, на
каких игроков ему придется рассчиты-
вать, а на каких уже нет. «Бесспорно,
мы начинаем новую жизнь, — заметил
главный тренер «синих» накануне
товарищеского матча с Боснией, сыг-
ранного 18 августа.

— Мы пока будем менее опытны,
менее техничны, зато более быстры.
Именно скорость должна стать нашим
главным оружием. Придется перекра-
ивать всю оборону, делать иные акцен-
ты в средней линии. Иногда нам при-
дется играть в три защитника, иногда
в четыре или пять, а если обстановка
позволит, то и в два. Нападающих бу-
дет двое или трое, это тоже в зависи-
мости от ситуации и соперника».

Понятно, что матч с Боснией твор-
ческим изысканиям Доменека вряд ли
поможет, и потому первая официаль-
ная отборочная встреча мирового
первенства против Израиля 4 сентяб-

ря во многом будет играться «с лис-
та». Пока же даже кандидатов на матч
с боснийцами Доменек объявил в ал-
фавитном порядке. Мол, все нахо-
дятся в равном положении. А как ина-

че, если в числе 21-го приглашенного
на игру сразу семь футболистов во-
обще не провели за сборную ни од-
ной встречи. Все они — футболисты
первой французской лиги, поскольку,

как считает главный тренер «синих»,
только они при поддержке оставших-
ся ветеранов команды могут вернуть
ей боевитость и мотивацию в борьбе
за самые высокие титулы.

Что грозит «Роме»

Капитан «Ромы» Франческо Тот-
ти обвинил судью Андерса Фриска
в предвзятом судействе во время
матча Лиги чемпионов итальянской

команды с киевском
«Динамо».

Напомним, что игра
не была доиграна до кон-
ца из-за того, что бро-
шенный с трибун пред-
мет разбил в кровь лицо
Фриску. Тем не менее,
Тотти решил, что настал
момент для обвинения
Фриска в предвзятости.
Об этом он заявил в ин-
тервью итальянским
СМИ.

«В том матче он ни
разу не свистнул в мою
пользу и отказывался го-
ворить со мною. Мне ка-
жется, что у капитана
есть право на общение
с судьей», - сказал Тот-
ти. Тотти, как кажется,
выбрал неверное время
для подобных заявле-
ний, учитывая то, что
УЕФА сейчас обсужда-
ет возможность исклю-
чения «Ромы» из Лиги
чемпионов.

УЕФА внимательно изу-
чает последний инцидент,
не забывая и поведение бо-
лельщиков в последнем
римском дерби с «Лацио».
«По-моему, есть большая
разница между двумя эти-
ми событиями. Тогда все
произошло из-за болель-
щиков, а в Лиге чемпионов
просто какой-то дурак кинул
монетку», - заявил Тотти.

* * *
Шведский арбитр Андреас Фриск

дал интервью после матча в Лиги
чемпионов «Рома» – «Динамо»

(Киев). Как известно, после первого
тайма этой игры в Риме неизвестный
болельщик кинул в судью зажигалку
и нанес ему травму. Об этом сооб-
щают  английские СМИ.

«Спокойно шел в раздевалку и
внезапно ощутил удар по голове. Я
не знал, что попало мне в лоб, – ска-
зал Фриск.

- Мой помощник сообщил мне, что
произошло. Потом он заслонил меня
собой, когда меня увели в раздевал-
ку. Когда я увидел кровь, то почув-
ствовал себя плохо. Вообще, я даже
не могу спокойно вспоминать и го-
ворить об этом».

«Что касается разбирательства
этого инцидента, то я полностью до-
веряю УЕФА», – добавил арбитр.

* * *
Новый тренер клуба итальянской

серии А «Рома» Руди Феллер при-
грозил, что может уйти из команды,
в связи с последними событиями в
матче Лиги чемпионов в Риме с ки-
евским «Динамо».

«Мы все должны серьезно работать.
Прежде всего нам надо изменить свое
поведение на поле и вне поля. Если фут-
болисты не будут следовать моим пра-
вилам, я вернусь в Германию», – сказал
тренер итальянским журналистам.

* * *
УЕФА принял решение начать дис-

циплинарное расследование инциден-
та на Олимпийском стадионе в Риме,
не дожидаясь рапортов главного ар-
битра Андерса Фриска и делегата

ЗА ДОСКОЙ – СТУДЕНТЫ

Ша хм аты

УЕФА румына Мирчи Санду. Заседа-
ние контрольно-дисциплинарного ко-
митета УЕФА намечено на 21 сентяб-
ря, сообщили в пресс-службе Союза.

Таких прецедентов в истории Лиги
чемпионов еще не было. Потому сей-
час прогнозировать, каков будет вер-
дикт КДК, достаточно сложно. Наибо-
лее вероятными кажутся два вариан-
та. КДК может оставить результат
римского матча в силе либо прису-
дить «Роме» техническое поражение
со счетом 0:3. При этом наверняка
санкции, применяемые к итальянской
команде, будут комбинированными и
включат в себя денежный штраф и,
возможно, дисквалификацию Олим-
пийского стадиона на один или не-
сколько матчей.

Не исключено, что вместо дисква-
лификации арены КДК предпишет
провести следующую домашнюю игру
«Ромы» при пустых трибунах. Наиме-
нее вероятными можно считать на-
значение переигровки матча, а также
исключение итальянского клуба из
розыгрыша Лиги чемпионов.

ДИСЦИПЛИНАРНЫЙ РЕГЛАМЕНТ
УЕФА (издание 2004 года)

Статья 11. «Дисциплинарные
санкции, предусмотренные дан-
ным регламентом, могут приме-
няться к ассоциациям или клубам
в случаях, когда:

...с) болельщики выбегают или
пытаются выбежать на поле, на
поле бросаются предметы, ис-
пользуется пиротехника либо не
могут быть гарантированы поря-
док и дисциплина на стадионе».

Статья 14. «К ассоциациям и
клубам могут применяться сле-
дующие санкции:

а) предупреждение; b) выго-
вор; с) штраф; d) аннулирование

результата матча; е) назначение
переигровки матча; f) снятие оч-
ков; g) техническое поражение;
h) проведение матча без зрите-
лей; i) дисквалификация стади-
она; k) проведение матча в тре-
тьей стране; l) исключение из
числа участников текущих сорев-
нований и/или будущих соревно-
ваний».

Статья 13. «Дисциплинарные
санкции могут быть комбиниро-
ванными».

РЕГЛАМЕНТ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
УЕФА-2004/05

Статья 3.08. «Клубы несут от-
ветственность за поведение игро-
ков, сотрудников, членов клубов,
болельщиков и любых официаль-
ных лиц, выполняющих свои фун-
кции на матчах от имени клубов».

Статья 3.09. «Клуб-хозяин (или
ассоциация страны) несет ответ-
ственность за порядок и безопас-
ность до, во время и после мат-
ча. На клуб-хозяин (или ассоци-
ацию страны) может быть возло-
жена ответственность за инци-
денты любого рода и к нему (к
ней) могут применяться дисцип-
линарные санкции».

Статья 7.02. «Если по вине клу-
ба игра не может состояться или
не может быть проведена полно-
стью, контрольно-дисциплинар-
ный комитет может объявить
матч несостоявшимся и/или дис-
квалифицировать данный клуб».

Статья 7.03. «В исключитель-
ных случаях КДК может оставить
в силе результат, который был на
тот момент, когда прервалась
игра, если данный результат был
не в пользу клуба, несущего от-
ветственность».
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Футбо л Б о к с

Деятельность Форума
европейских клубов, сов-
местной организации
УЕФА и крупнейших клуб-
ных команд континента, со-
зданной два года назад для
активизации двусторонне-
го диалога, получила высо-
кую оценку со стороны ев-
ропейского футбольного
союза.

На последнем пленарном
заседании Форума, в со-
став которого входят 102
клуба, директор распоря-
дитель УЕФА Ларс-Кристер
Ольссон отметил, что за
два года деятельности в ре-

П Л А Н Ы  У Е ФА
зультате развития двусто-
роннего диалога и свомест-
ной работы в ряде областей
удалось добиться хороших
результатов.

«Нужда в Форуме по-
прежнему существует, ибо
диалог между УЕФА, его
Исполнительным комите-
том и администрацией
клубов имеет большое
значение, - заявил Ольс-
сон на открытии заседа-
ния в ньонской штаб-квар-
тире УЕФА. - Мы способны
решать самые различные
вопросы. Нам кажется, что
прошедшие два года были
динамичными и плодо-
творными, и в будущем мы
надеемся продолжать в
том же духе».

В подтверждение своих
слов Ольссон привел не-
сколько практических при-
меров. После 2002 года при
прямом участии Форума
был изменен формат Куб-

ка УЕФА, в розыгрыш кото-
рого с нынешнего сезона
включен групповой этап с
участием 40 команд. Это
было сделано после кон-
сультаций УЕФА и клубов
ради популяризации второ-
го престижнейшего евро-
кубка и повышения его кон-
курентоспособности на
фоне Лиги чемпионов.

Пленарные заседания
Форума, членами которого
сегодня являются четыре
представителя Комитета
УЕФА по клубным соревно-
ваниям, проходят дважды
в год. Более того, не так дав-
но для упрощения механиз-
ма общения с исполкомом
УЕФА был создан специ-
альный консультативный
орган. Члены Форума выра-
ботали основные принципы
использования прав на ос-
вещение Лиги чемпионов
посредством новых техно-
логий, а также обсудили

вопросы распределения
прибыли от престижнейше-
го еврокубка.

«Форум европейских
клубов заботится о про-
блемах клубного футбола
и живет его нуждами, и за
последние два года мы до-
стигли ряда значительных
результатов», - отметил
председатель правления
Форума Карл-Хайнц Рум-
менигге.

Во главе Форума стоит
правление из 11 членов, ко-
торые осуществляют не-
посредственную связь с
УЕФА. В Ньоне был затро-
нут вопрос о воспитании
доморощенных футболис-
тов. УЕФА всегда заинте-
ресован в поиске путей, ко-
торые позволили бы мест-
ным молодым игрокам по-
лучать стабильную игро-
вую практику. При этом ев-
ропейский футбольный
союз не забывает в том,

чтобы в полной мере было
соблюдено законодатель-
ство ЕС, например, в обла-
сти свободы перемещения
рабочей силы.

В июле УЕФА предложил
установить нижний лимит
на количество местных иг-
роков в команде - в заявке
на матч из 18 человек их
должно быть не меньше
семи или восьми. Общее
число футболистов в клуб-
ных командах по проекту
УЕФА не должно превышать
25. Делегаты также намере-
ны обсудить проблемы,
возникающие при необхо-
димости отпускать игроков
из клубов на матчи сбор-
ных, и особенности прове-
дения клубного чемпионата
мира ФИФА.

 С 2004 по 2006 годы в со-
став Форума будет принят
31 новый клуб, а на заседа-
нии в Ньоне пройдут выбо-
ры 11 членов правления.

На заседании в Ньоне ру-
ководители проекта одобри-
ли ряд предложений от на-
циональных ассоциаций,
входящих в состав УЕФА.

Руководителями про-
граммы HatTrick был одоб-
рен 31 проект общей сто-
имостью 32 миллиона евро.
Программа HatTrick старто-
вала в августе 2003 года и
продлится до 2008 года. Ее
цель - помогать ассоциаци-
ям, спонсируя проекты по
развитию и улучшению
футбольной инфраструкту-
ры.

Три основных пункта про-
граммы HatTrick - прямая
финансовая поддержка в
форме одноразовых гран-
тов, оплата укладки фут-
больных мини-полей в рам-
ках празднования Золотого
юбилея УЕФА и помощь в
проведении обучающих се-
минаров и курсов.

Последние решения
руководства HatTrick:
- расширение штаб-квар-

тиры Футбольной ассоциа-
ции Бельгии;

- улучшение футбольной
инфраструктуры в Алба-
нии благодаря программе,
включающей в себя уста-
новку и ремонт дренажных
систем, трибун, трениро-
вочных полей с искусствен-
ным покрытием и предос-

РУКА ПОМОЩИ
тавление инвентаря для
тренировок;

- установка прожекторов
на стадионе «Рамат-Ган» в
Израиле;

- развитие Дома футбо-
ла в Никосии, которым за-
нимается Футбольная ассо-
циация Кипра;

- строительство новой
штаб-квартиры Футболь-
ной ассоциации Лихтенш-
тейна в Шаане;

- реконструкция главных
трибун и инфраструктуры
стадиона «Тетово» в Македо-
нии

Руководство программы
HatTrick также решило выде-
лить средства на строитель-
ство мини-полей в Эстонии,
Литве и Беларуси. За после-
дние девять месяцев были
одобрены 12 проектов пост-
ройки мини-полей на общую
сумму 6,8 миллионов евро.

По разработанной схеме
каждая из 52 национальных
ассоциаций до конца 2004
года должна построить у
себя в стране хотя бы одно
мини-поле на средства
УЕФА. Политика УЕФА в от-
ношении любительского
футбола такова, что каж-
дый желающий должен
иметь возможность играть
в футбол где и когда угодно,
особенно в плотно заселен-
ных районах.

Диего Марадона отпра-
вится на Кубу для продол-
жения лечения от нарко-
зависимости. «Я вылетаю
на Кубу для продолжения
лечения в гаванской кли-
нике Сенсам. В поездке
меня будут сопровождать
личный врач Альфредо
Кае и сестра Кити», - зая-
вил Марадона в интервью
аргентинскому телеканалу
«9», передает РИА «Ново-
сти».

«Слава Богу, что, несмот-
ря на сопротивление се-
мьи, я сейчас свободен, и
вправе делать то, что счи-
таю нужным», - сказал экс-
звезда аргентинского фут-
бола. До недавнего време-
ни бывшему футболисту
нельзя было покидать Ар-
гентину, где он проходил ле-
чение в психиатрической
клинике от наркотической
зависимости. В конце кон-
цов, суд разрешил звезде
мирового футбола поки-
нуть родину и продолжить
курс реабилитации от нар-
котиков на Кубе, однако
родственники задержива-
ли его отъезд, не подписы-
вая необходимые бумаги.-
Комментируя уход с поста
главного тренера аргентин-

М а р а д о н а
лечится на Кубе

ской сборной Марселы
Бьелсы Марадона заявил,
что его решение «аргентин-
ские болельщики воспри-
нимают как оскорбление».
По словам Марадоны, пос-
ле неудачи аргентинской
сборной на чемпионате
мира по футболу в Японии
тренеру «была дана воз-
можность реабилитиро-
ваться». «Он это сделал, за-

воевав золотые медали на
Олимпийских играх в Афи-
нах, и вдруг неожиданно
для всех заявляет о своем
уходе. Это не вписывается
ни в какие рамки», - сказал
звезда мирового футбола.
Марадона расценил также
отказ Карлоса Бьянчи воз-
главить аргентинскую
сборную как «высокоме-
рие».

Абсолютный чемпион
мира в среднем весе Бер-
нард Хопкинс, нокаутировав
в девятого раунде легендар-
ного Оскара де ла Хойю,
прибавил к своей и без того
внушительной коллекции
титул лучшего боксера пла-
неты по версии WBO.

Ставка в этом, без всяких
преувеличений, историчес-
ком бою была крайне высо-
кой. По большому счету, по-
бедитель поединка получал
неофициальный титул «аб-
солютного из абсолютных»,
который, опять же неофици-
ально, навечно закреплял за
спортсменом звание выда-
ющегося боксера. Сказать,
что бой должен был полу-
читься принципиальным -
значит не сказать ничего.
Да и нужны ли были слова
перед поединком людей,
каждый из которых «при
жизни» получил титул ле-
генды бокса.

Бой начался с легкой
разведки. Боксеры действо-
вали очень осторожно, про-
щупывая друг друга с даль-
ней дистанции. Первые че-
тыре раунда особого пре-
имущества ни де ла Хойе,
ни Хопкинсу не принесли -
каждый из них, в принципе,
можно было отдать любому
из бойцов. В целом, в пер-
вых раундах де ла Хойя выг-
лядел несколько более ак-
тивным, но Хопкинс дей-
ствовал немного точнее.

Пятый отрезок начался с
обмена ударами по корпусу.
В итоге он стал первым ра-
ундом, в котором оба спорт-
смена сумели нанести дос-
таточное число «чистых»
ударов. Де ла Хойя пытался
использовать свое преиму-

Первый нокаут «Золотого мальчика»

щество в скорости, чтобы
разрывать дистанцию, од-
нако Хопкинс показал, что
тоже умеет передвигаться
по рингу, и все чаще стал
беспокоить соперника дже-
бом.

В шестом раунде Хоп-
кинс несколько сбросил
обороты, но по-прежнему
контролировал ход поедин-
ка, хотя и проиграл несколь-
ко эпизодов.

Начиная с седьмого раун-
да, Оскар стал проявлять
признаки усталости, и Хоп-
кинс начал прессинговать.

Его удары стали намного
чаще достигать цели. Также
стало заметно, что он «вы-
целивает», стремясь закон-
чить бой нокаутом.

Восьмой раунд прошел с
подавляющим преимуще-
ством Хопкинса. Он нанес

несколько тяжелых ударов в
голову соперника и заста-
вил де ла Хойю двигаться
назад.

Хопкинс начал девятый
раунд с эффектного аппер-
кота, а затем продолжал
двигаться вперед, вс боль-
ше тесня оппонента. При-
мерно в середине раунда он
нанес мощный удар левой
по корпусу, после которого
Оскар, скорчившись от
боли, упал на настил ринга.

Подняться он уже не
смог.

Победа Хопкинса нокау-
том в девятом раунде, сде-
лавшая его первым в исто-
рии боксером, завоевав-
шим чемпионские пояса
сразу по четырем основ-
ным версиям. К моменту
остановки боя счет судейс-
ких записок составлял 79-73
и 78-74 в пользу Хопкинса и
77-75 в пользу Де Ла Хойи.

Хопкинс. - Это было для
меня первостепннной зада-
чей. Впрочем, отдавая Ос-
кару должное, сражался он
как настоящий воин. Он по-
стоянно пытался навязать
мне свою тактику, но в ито-
ге это ему не удалось».

«Никогда не думал, что
проиграю после удара по
корпусу, - комментирует
бой де ла Хойя. - Я хотел
победить тактически, ра-
зыграть шахматный матч.
И, надо сказать. был
очень удивлен, когда уви-
дел, что мой прессинг не
оказывает на соперника
никакого действия. Впро-
чем, оправдываться не
буду. Хопкинс победил
заслуженно».

Сегодня на лондонском
аукционе «Кристи» будет
выставлена футболка, в
которой в 1958 году 17-лет-
ний Пеле играл в финале
чемпионата мира. Как из-
вестно, в финальной игре
Пеле сделал дубль в воро-
та шведов, а Бразилия
впервые стала чемпионом
мира. По предваритель-
ным оценкам синяя фут-

Руководитель организаци-
онного комитета по подготов-
ке чемпионата Европы по
футболу 2008 года в Австрии
и Швейцарии Кристиан Мюх-
лер прокомментировал заяв-
ления, в которых руководите-
лями УЕФА выражалась
обеспокоенность в подготов-
ке двух стран к турниру . Как
сообщала «Газета.Ru», новый
стадион «Хардтурм» в Цюри-

«Золотая» футболка Пеле
болка с десятым номром
уйдет за сумму порядка
100 тысяч фунтов стер-
лингов.

Напомним, что пока ре-
корд в этой категории дер-
жит футболка, в которой
Пеле играл в финале чем-
пионата мира 1970 года.
Два года назад она была
продана на том же аукционе
за 157 750 фунтов.

ТУРНИР ПРОЙДЕТ ПРЕВОСХОДНО
хе не будет сдан в срок. Также
УЕФА интересуют другие
спорные моменты, в частно-
сти, нехватка финансирова-
ния для обеспечения безо-
пасности. «И Австрия, и
Швейцария уверены в том,
что турнир пройдет превос-
ходно, потому что обе страны
в состоянии выполнить все
требования УЕФА, - сказал
Мюцхлер. - То, что Цюрих ока-

зался не в состоянии постро-
ить стадион «Хардтурм», это
факт, но у нас есть четыре
года, за которые мы решим
эту проблему. Второго сен-
тября у нас состоялась встре-
ча с представителями УЕФА,
на которой обсудили вопросы
финансирования и безопас-
ности, мы постоянно сотруд-
ничаем с представителями
власти по этому поводу».

До п и н г

ВАДА подвела итоги
В пятницу глава Всемир-

ного антидопингового агент-
ства Дик Паунд заявил, что
считает прошедшие Олим-
пийские игры крайне успеш-
ными в смысле борьбы с до-
пингом и обнародовал ранее
неизвестный факт - каждая
10-я допинг-проба была про-
тестирована на наличие гор-
монов роста.

Гормоны роста, использу-
емые для стимуляции рос-
та мышечной массы, были
объявлены допингом неза-
долго до Афин. Паунд ска-
зал, что в Греции было сде-
лано более 300 тестов на гор-
моны роста и ни один из них
не был положительным, со-
общает «Советский Спорт».

Всего за время Олимпи-
ады было 24 случая, когда
спортсмена отстраняли от
соревнований и лишали его
завоеванных наград, в том
числе олимпийских меда-
лей. «Я считаю, что МОК

Как сообщают «Новые
известия», по прогнозам
ученых, уже в 2008 году
спортсмены будут ставить

Ждите... генетический допинг
рекорды и завоевывать
олимпийское золото без
помощи «химии». На пе-
кинские Игры поедут

спортсмены, про-
шедшие генети-
ческий отбор и
«накачанные» гене-
тическими допин-
гами, обнаружить
которые не смогут
никакие приборы.
Судя по данным, оз-
вученным в Лондо-
не на конференции
«Гены в спорте»,
между ведущими
научными центра-
ми мира уже идет
негласное сорев-
нование по «клони-
рованию» будущих
чемпионов. По ин-
формации «Новых
Известий», рос-
сийские ученые
также ведут разра-
ботки в этой обла-

сти. Так, в Санкт-Петер-
бурге уже разработана
уникальная методика по
отбору перспективных
спортсменов. Методика
основана на генетической
предрасположенности ат-
летов к тому или иному
виду спорта. «Думаю, что
уже на пекинской Олимпи-
аде самое широкое рас-
пространение получит ге-
нетический допинг, - ска-
зал «Новым Известиям»
старший научный сотруд-
ник лаборатории анализа
генома Института общей
генетики имени Н.И.Вави-
лова РАН, кандидат биоло-
гических наук Светлана
Боринская. - Генетический
допинг намного безопас-
нее химического, ведь
первоначально все эти
методы разрабатывались
для генетической терапии
тех или иных заболева-
ний».

очень доходчиво объяснил,
что допинг на Олимпийских
играх недопустим», - сооб-
щил Паунд.

Он по-прежне-
му считает очень
важным, что со-
храняющиеся на
будущее допинг-
пробы впослед-
ствии могут быть
проверены на но-
вые препараты - то
есть спортсмен в
будущем может
быть наказан за
положительный
допинг-тест на дав-
но прошедших со-
ревнованиях. Все
олимпийские до-
пинг-пробы будут
храниться 8 лет
для ретроспектив-
ного тестирования
при возникнове-
нии соответствую-
щих подозрений.

Компания Ford сообщила в пятницу, что команда «Ягуар» снимается с чемпионата
«Формулы-1» в конце сезона 2004 года. Об этом сообщает Reuters. «После анализа поло-
жения, компания по производству автомобилей Ford Motors пришла к решению, что нет
смысла продвигать свой брэнд с помощью соревнований «Фомулы-1», - заявил прези-
дент Jaguar and Land Rover Джо Гринвелл. - Мы выставляем наше дело в «Формуле-1» на
продажу».

Формула-1

«Ягуар»  уходит

Анна Курникова примет
участие в благотворитель-
ном теннисном турнире, ко-
торый пройдет в Лексингто-

Теннис

Благотворительный турнир
не (США). Как сообщает «Обо-
зреватель», соревнования
пройдут 21 ноября.

Помимо Курниковой, кото-
рая начала играть в матчах
Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) в 1995 году, в турни-
ре примут участие американ-
ки Винус и Серена Уильямс.

Средства, собранные от
этого спортивного меропри-
ятия, пойдут в фонды, орга-
низованные матерью сестер
Уильямс, Орасен Прайс. В 2003
году на турнире в Лексингто-
не принимал участие лучший
теннисист 2003 года америка-
нец Энди Роддик.

В своем первом матче на
турнире 23-летняя Анна Кур-
никова сыграет с Винус Уиль-
ямс, а Серена примет участие

в парных состязаниях. Биле-
ты на выставочный турнир
будут стоить от 20 до 75 дол-
ларов.



 

 

Поездка в Западную Грузию
Председатель Совета министров легитим-

ного правительства Абхазии Лондер Цаава, его
заместитель Паата Давитая и мать президен-
та Грузии Гиули Аласания 19 сентября осмотре-
ли в Зугдиди районную больницу и сухумс-
кую школу №1, функционирующую в этом го-
роде, сообщает Медиа-Ньюс. В больнице пос-
ледние две недели бесплатно лечатся насиль-
ственно перемещенные лица из Абхазии. Гиу-
ли Аласания передала больнице медикамен-
ты. Подарок получили и школьники – это ком-
плекты учебников.

Между тем сотрудники Зугдидского офи-
са ООН не смогли дать гарантии безопасного
передвижения в Гальском районе представи-
телям грузинских неправительственных орга-
низаций, передает Интер-Пресс. Представи-
тели НПО планировали отвезти в Гали меди-
каменты и различные предметы. «После того
как на территории Абхазии ситуация сравни-
тельно урегулируется, надеюсь, у нас будет
возможность осуществить эту идею», - сказа-
ла журналистам Гиули Аласания.

Сюрприз от Александра Ломая
Министр образования и науки Грузии Алек-

сандр Ломая поздравил учеников средней шко-
лы села Кахабери Хелвачаурского района Ад-
жарии. Министр преподнес учащимся сюрприз:
государственный флаг над зданием школы под-
нял олимпийский чемпион Афин Зураб Звиа-
даури, сообщает Интер-Пресс. Вчера же ми-
нистр передал школе четыре компьютера, а 25
первоклассникам - учебники и ранцы. Ломая
также посетил Батумский государственный
университет, где принял участие в церемонии
открытия компьютерного центра. Как отметил
министр, это единственный центр в Грузии, ос-
нащенный техникой столь высокого уровня.
Открытие центра стало возможным при фи-
нансовой поддержке НАТО и фонда Сороса.

Две новые грузинские школы
В селах Цалкского района Каракоми и Име-

ра, в которых резко возросло количество гру-
зинского населения, 20 сентября откроются две
новые грузинские школы. Как сообщил Интер-
Пресс гамгебели района Михаил Цкитишвили,
в селе Каракоми грузинская школа функцио-
нировала и ранее, однако в связи с ростом на-
селения стал вопрос о переходе школы в бо-
лее просторное здание. Аналогичное положе-
ние создалось и в селе Имера, где учебный
процесс проходил в небольшом здании. С но-
вого учебного года учащиеся начальной шко-
лы будут обучаться в одном здании, а в другом
будет функционировать средняя школа.

Кстати, в связи с началом нового учебного
года представители британской компании
British Petroleum передали в дар различные
учебные принадлежности ученикам школ на-
селенных пунктов Цалкского района. Кроме
подарков учащимся, British Petroleum осуще-
ствляет ремонт в школах района.

Чиаберашвили
отправился в Палермо

Как заявила Интер-Пресс руководитель сек-
ретариата мэра Нино Габриадзе, Палермо и
Тбилиси являются городами-побратимами, и
Зураб Чиаберашвили направился в столицу
Сицилии по приглашению своего итальянско-
го коллеги. Мэр Тбилиси встретится и с гу-
бернатором Сицилии.

Законопроект считают
несовершенным

Неправительственными организациями, не-
зависимыми экспертами и некоторыми грузин-
скими юристами признан несовершенным под-
готовленный Институтом Свободы законопро-
ект «О вещании», сообщает Интер-Пресс. Так,
они считают, что вопросы создания обществен-
ного телевидения должны регулироваться от-
дельным законодательством. Критике экспер-
тов подверглись также оговоренные в законо-
проекте вопросы финансирования обществен-
ного телевидения. Кроме того, для обеспече-
ния независимости и объективности обще-
ственного телевидения необходимо запретить
размещение на нем коммерческой рекламы.
Также подчеркивается, что передача телецент-
ра в собственность общественному телевиде-
нию недопустима, поскольку в таком случае
возникнет монополист в сфере вещания.

Звезда в честь
Национального балета

23 октября перед зданием Тбилисской госу-
дарственной филармонии будет открыта мра-
морная звезда Национального балета Грузии
имени Сухишвили. После церемонии состоит-
ся сольный концерт Грузинского национально-
го балета. Это будет уже седьмая звезда, уста-
новленная перед входом в филармонию: здесь
уже есть звезды основательницы Националь-
ного балета Нино Рамишвили, певицы Нани
Брегвадзе, скрипачки Лианы Исакадзе, вокаль-
но-инструментальных ансамблей «Орера» и
«Иверия», композитора Бидзины Квернадзе.

Концерт перед
покинутой гостиницей

При поддержке тбилисского правительства
перед зданием гостиницы «Иверия» состоял-
ся концерт «Грузия воссияет», на котором при-
сутствовали вице–премьер столицы Темур
Курхули  и представители министерств обра-
зования и культуры. Как заявил Курхули Ин-
тер-Пресс, в нем приняли участие дети, кото-
рые проживали в «Иверии» и посещали музы-
кальную студию, функционировавшую при
гостинице.  Тбилисские власти намерены ока-
зать помощь в восстановлении деятельности
студии. Кстати, во время концерта воспитан-
ники и педагоги студии были награждены по-
хвальными грамотами.

Партийный босс выстрелил
в бизнесмена

В ночь на 19 сентября лидер Ахалцихской
организации «Национального движения» Гоча
Куртанидзе ранил выстрелом из пистолета
Макарова местного бизнесмена. Чичико Гелаш-
вили получил сквозное ранение в область го-
ловы, сообщает Интер-Пресс. Инцидент про-
изошел в ресторане «Тба». Находящегося в
коме бизнесмена срочно перевезли в район-
ную больницу Ахалцихе. Состояние его здо-
ровья критическое. Полиция, прибывшая на
место происшествия, с целью недопущения
сведения счетов, вывезла Куртанидзе из го-
рода. Как заявил прокурор Ахалцихского рай-
она Алеко Майсурадзе, он помещен в изоля-
тор временного задержания. Возбуждено уго-
ловное дело по статье о попытке предумыш-
ленного убийства, что предусматривает ли-
шение свободы сроком от семи до 15 лет.

Образование

ВУЗ, РОЖДЕННЫЙ РЕВОЛЮЦИЕЙ
Метехи - древняя крепость, возвышающаяся

на левом берегу Куры в старом Тбилиси. «Ме-
техи» – это и пятизвездочный отель, ставший
визитной карточкой столицы Грузии для иност-
ранцев. «Метехи» - это и вуз, расположенный
почти рядом с крепостью и гостиницей. Универ-
ситет «Метехи» стремится стать учебным заве-
дением, выпускниками которого будет гордить-
ся Грузия.

Вуз пока в начале пути к этой заветной цели.
Ему всего-то три года. Естественно, говорить о
его зрелости пока рано. Тем не менее становле-
ние учебного заведения - налицо. За прошедшие
годы «Метехи» успешно прошел тернистый путь,
и теперь сведущие в образовании специалисты
говорят о нем как о конкурентоспособном учеб-
ном заведении. Что в пору рыночной экономики
является главным рычагом для достижения ус-
пеха.

Ректор независимого национального универ-
ситета «Метехи» академик Академии наук Нью-
Йорка, вице-президент Ассоциации представи-
телей системы образования Грузии, кавалер Ор-
дена Чести, профессор Манони Киртбаиа с вол-
нением вспоминает годы, предшествующие 20
сентября, возвестившем начало нового учебно-
го года. Это было время борьбы за осуществле-
ние новых, доселе неизвестных идей. А задум-
кой госпожи Манони и ее единомышленников
было создание вуза по европейской системе
образования.

Достоверно было известно, что оно в корне
должно было отличаться от нашей постсоветс-
кой высшей школы, вся деятельность которой
была подчинена прихотям «партии и правитель-
ства». Демократия и свобода, обретенные Грузи-
ей в нелегкой борьбе с коммунистическим про-
шлым, сделали эту задачу выполнимой. Незави-
симый вуз в независимой стране – понятие, рож-
денное революцией.

Каким он должен быть? Рекомендаций на то
нет. Интуиция, многолетний педагогический опыт
подсказывают профессору Киртбаиа разные ва-
рианты методики преподавания. Благо, незави-
симость обеспечила свободу мышления, рамки
марксистско-ленинской идеологии, ограничива-
ющие полет мысли, раздвинулись. Но смогут ли
вчерашние советские педагоги преодолеть дав-
ление в прошлом единственно верной идеоло-
гии, воспользоваться предоставленной свободой
сполна и сделать правильный безошибочный
выбор в преподавании дисциплин, в воспитании

граждан независимой демократической страны?
Вопросов возникало множество, они требовали
безотлагательного ответа.

Энтузиасты решили, что основа основ обра-
зования – это материально-техническая база, без
которой ни одну идею не осуществить. Взяли в
аренду часть небольшого здания на улице Бочор-
ма. Некогда забытого людьми. Отремонтирова-
ли, купили мебель – дешевую, но современную.
В рассрочку... И главное, оборудовали компью-
терный центр. Вспомнили советскую аксиому:
мол, «кадры решают все!». Хоть она и обросла
окладистой бородой – теза сработала. Препода-
вателей для нового вуза подбирали тщательно.
Из элитарной научной интеллигенции. Главным
критерием были знания и профессионализм.
Спустя три года ректор вуза с гордостью назовет
их имена, они оправдали ее доверие и работали
все это время, как говорят, без проколов.

Профессор Манони Киртбаиа вспоминает,
что они ждали больших испытаний. На вопрос -
получится или нет задуманное, никто точно от-
ветить не мог. «Сомнения мучили, но все-таки
мы упрямо шли к намеченной цели – создать
независимый вуз в независимой стране», - го-
ворит она.

Теперь можно с уверенностью сказать, что уси-
лия не пропали даром, «Метехи» зажил полнок-
ровной жизнью. В здании все располагает к уче-
бе. Уютные аудитории, светлые кабинеты, осна-
щенные необходимыми приборами, наглядными
пособиями, компьютерный центр, двери которо-
го всегда гостеприимно открыты. Что особенно
подкупает в этом вузе, так это отношения меж-
ду студентами и преподавателями. Ежегодно
расширяется участие студентов в управлении
вузом. Опять-таки, в тесном контакте со своими
преподавателями, студенты разработали про-
грамму совершенствования обучения и препо-
давания в вузе. Она успешно осуществляется.
Бывали, оказывается, случаи, когда студенты вно-
сили весьма существенные коррективы в учеб-
ный процесс. И это идет только на пользу дела.

Коренная реформа в системе образования
страны, конечно, не обойдет стороной и незави-
симые вузы. «Метехи» находится в гуще событий
этого важного процесса. Профессор Манони
Киртбаиа считает, что в свете проводимой обра-
зовательной реформы следует провести аттес-
тацию преподавателей независимых учебных
заведений - будь то вуз или колледж. «Уверена, -
говорит ректор, - одержит верх профессиона-
лизм, без которого студенту получить глубокие
знания просто невозможно».

В вузе вот уже год интенсивно внедряются
новые, более современные, методы обучения.
Они уже задействованы при обучении новым
специальностям. Среди них особенно важным
является «Природопользование и экология». Эта
специальность широкого профиля, которая пред-
лагает изучение гидросферы, атмосферы, эко-
логии, охраны защиты земельного фонда стра-
ны, методы борьбы против загрязнения почв...
Кураторами будущих специалистов назначены
проректор вуза, профессор Джемал Харитонаш-
вили и профессор Вилли Качарава, изучившие
эти весьма актуальные проблемы в Тбилисском
государственном университете имени И.Джава-
хишвили.

Для повышения уровня в вузе внедрен метод
доцента К.Арчиа, который - после участия в меж-

дународном тренинге - предложил т.н. группо-
вой принцип занятий. Получилось весьма эф-
фективно. Новый метод, предлагающий занятия
«по интересам», поддержали молодые ученые -
доценты Гия Кирия, Омар Ардашелия, Паата Коба-
ладзе, Натия Гугуцадзе... Они, да и многие другие
используют его на практике.

- Я хочу воспользоваться случаем, - говорит
профессор Киртбаиа, - и поблагодарить всех уче-
ных вуза, для которых преподавание - это серь-
езный творческий процесс. Без них наш успех
просто был бы невозможен. Это – доценты Ве-
нера Прангишвили, профессор Элгуджа Купре-
ишвили, доценты Тинатин Курдадзе, Нодар Джа-
нуашвили, профессора Гултаз Лабарткава и Ва-
лерий Кирия, доцент Нана Джавришвили и дру-
гие. Они - настоящие профессионалы.

Прошедший и начавшийся новый учебный год
отличаются значительным расширением пред-
ставительства вуза в регионах страны. Это тоже
новшество, родившееся в «Метехи». Посланцы
тбилисского вуза открыли свои представитель-
ства в Самегрело, Раче, Квемо Картли, Джавахе-
ти, Кахети. Недавно открыто еще одно - в Гарда-
банском районе. Его возглавляет директор мес-
тной школы Шалва Хуцишвили, который, соглас-
но традициям «Метехи», налаживает тесные кон-
такты с местной молодежью.

Метехцы - частые гости районных центров и
сел. Они даже побывали в селе Отобаиа Гальс-
кого района, где некогда действовала грузинс-
кая школа, известная своими традициями. Сей-
час она пустует, но педагоги, прямо скажем,
люди мужественные. Работая в тяжелейших ус-
ловиях, надеются, что вскоре все изменится к
лучшему.

Эту надежду они высказали метехцам, кото-
рые взялись всячески содействовать возвраще-
нию в родные места людей, оказавшихся бежен-
цами в своем отечестве. Трудно представить, с
какой радостью встретили жители Отобаиа гос-
тей из Тбилиси. В этом году метехцы вновь соби-
раются в путь, но на этот раз вместе с профессо-
рами и преподавателями медицинского факуль-
тета. Специалисты проведут медосмотр жите-
лей села и безвозмездно передадут им медика-
менты, учебные пособия, грузинские книги и га-
зеты.

А вчера в «Метехи» начался новый учебный год.
Вузу пошел четвертый год. Пора взросления...

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Фестивали

МОЦАРТ, ПРОКОФЬЕВ, РАВЕЛЬ...
На днях на фестивале «Осенний Тбилиси»

перед тбилисскими меломанами выступил один
из лучших молодых российских скрипачей Алек-
сандр Рождественский. Он исполнил Концерт для
скрипки с оркестром №5 Моцарта. Артист проде-
монстрировал безупречный вкус, чувство фор-
мы и высокую технику. Его одухотворенная игра
дала слушателям ощущение изыска и гармонии.

- Как вы служите музыке - шутя, как пушкин-
ский Моцарт? Или самоотверженно, с самоот-
речением, жертвуя всем ради искусства, как
Сальери?

- Я не могу сказать, что, жертвуя всем, можно
добиться успеха, - говорит Рождественский. -
Успех приходит или не приходит независимо от
этого. А отношение к музыке зависит от вашего
самоощущения. Я чувствую эту музыку, как ве-
селую, жизнерадостную. Что касается Моцарта...
Сейчас я читал книгу Эдварда Радзинского о Мо-
царте, в которой оспаривается идея о том, что
Сальери - такой плохой, а Моцарт -  такой заме-
чательный. Это еще не настолько точно извест-
но. Просто мы привыкли к пушкинской версии.

- А вы музыку Сальери исполняли?
- Нет, у него для скрипки ничего не написано.

Но я слушал его произведения. Конечно, это на-
много слабее, чем сочинения Моцарта. Но все
равно Сальери - прекрасный композитор, автор
замечательной оперы «Фальстаф».

- Прекрасный, но не гениальный.
- Что значит, гениальный - не гениальный...

Кого-то эта музыка трогает, кого-то - нет.
- К определению «гениальный» относитесь

осторожно, да?
- Да...
- А кто для вас образец среди исполнителей-

скрипачей?
- Иегуди Менухин. Наверное, потому, что мы

много работали вместе. Я у него учился... Ны-
нешний концерт Моцарта мы играли когда-то
вместе. И каденция, которую я исполняю, при-
надлежит Жоржу Энеску: он написал ее для
Иегуди. Менухин изъявил желание, чтобы я тоже
играл эту каденцию. С тех пор я ее и играю. Иегу-
ди - прекрасный музыкант и совершенно уникаль-
ный человек.

- Какую музыку вы предпочитаете исполнять?
Классическую, романтическую? Современную?

- И классическую, и романтическую, и совре-
менную. В последнее время я стал постепенно
возвращаться к классическому репертуару. Дол-
гое время вообще не играл Баха. Ведь у нас в
России не считалась правильной барочная мане-
ра игры. Все было очень романтично, очень гром-
ко! Сейчас я занимался некоторое время бароч-
ным стилем. В нем, на мой взгляд, есть свои рам-
ки, правила. Я очень многому научился...

- А что происходит сегодня в мире скрипачей?
- Появилось огромное число замечательных

скрипачей. Однако в последнее время обраща-
ют больше внимания на развитие технической
стороны исполнения. А это в какой-то степени
нивелирует индивидуальность, мешает искать
свежие подходы к музыке. Главное - стараться
по-новому увидеть знакомые произведения Мо-
царта, Бетховена. Вернее сказать, без предвзя-
тости, без того обременительного багажа, кото-
рый мы имеем благодаря школе, сложившимся
традициям исполнения.

- Но классическая музыка требует именно тра-
диционного подхода, не так ли? В отличие от ро-
мантической?

- Я совершенно не согласен с этим. К приме-
ру, в исполнении артистов барочного стиля мно-
го импровизации. Добавляются всякие фориту-
ры, трели. Звучат различные темпы. В прежние
времена огромное значение придавалось имп-
ровизации. И на самом деле, свобода во время
исполнения произведений классической музы-
ки - Баха, Генделя, Моцарта, Гайдна - должна быть
большей, чем в романтической музыке. Потому
что гораздо меньше записей сохранилось - авто-
ры гораздо реже писали свои пожелания к но-
там.

- Музыканты часто покидают родину и уезжа-
ют покорять мир. Хорошо это или плохо?

- Я также не живу в России, работаю за рубе-
жом…

- Вы тоже человек мира?
- Музыкант, выступающий в разных странах,

расширяет свои творческие горизонты. Поэтому
когда я попал в Париж и окунулся в его атмосфе-

ру, то совершенно по-другому стал восприни-
мать музыку Равеля и Дебюсси. Много играю за-
падноевропейскую музыку, произведения анг-
лийских композиторов... Очень люблю Гию Кан-
чели. Когда приехал в Тбилиси и услышал заме-
чательный ансамбль «Рустави», то у меня возник-
ли совершенно другие творческие решения по
поводу этой музыки. То же ощущение возникает,
когда вы находитесь в доме Чайковского в Кли-
ну. По-другому слышишь знакомые сочинения…

- Что мечтаете сыграть?
- В мае я буду играть скрипичный концерт Эль-

гара, который очень редко исполняется. Это один
из моих самых любимых композиторов. Я очень
жду этого концерта...

Александр Рождественский, как пишут, сын
Спивакова и приемный сын Геннадия Рождествен-
ского. Выступает с такими симфоническими ор-
кестрами, как Московский и Санкт-Петербургс-
кий филармонический, Стокгольмский Королев-
ский, симфонические оркестры Германии, Изра-
иля, Канады... Зарубежный дебют Рождественс-
кого состоялся в Германии в 1989 году. А впервые
Саша вышел на сцену в одиннадцатилетнем воз-
расте. Получил музыкальное образование в Мос-
ковской государственной консерватории, Париж-
ской консерватории, Лондонском Королевском
музыкальном колледже. Педагоги - Зинаида Ги-
лельс, Майя Глезарова, Жерар Пуле и Феликс Ан-
дриевский.

Вместе с Александром Рождественским кон-
церт исполнил Тбилисский симфонический ор-
кестр под руководством Вахтанга Кахидзе. Твор-
ческое содружество продолжится в Италии -
вскоре Александр и оркестр Кахидзе отправятся
на гастроли в Италию.

В рамках фестиваля Тбилисский симфоничес-
кий впервые представил грузинским слушателям
Третью симфонию Сергея Прокофьева. Это мо-
нументальное музыкальное полотно привлекло
слушателей своим трагическим звучанием, бли-
зостью к мироощущению современного челове-
ка, живущего в жестоком, агрессивном мире. И
совершенно иное впечатление оставила фанта-
стическая сюита Равеля из балета «Дафнис и
Хлоя» с ее нежными переливами духовых, ис-

крометностью, стремительностью, постепенно
нарастающим звучанием, мощным фортиссимо
и эффектным финалом.

- Сегодня в Грузии впервые была исполнена
Третья симфония Прокофьева. Это удивило...

- Да, как это ни странно, произведение испол-
няется в Грузии впервые, - говорит Вахтанг Ка-
хидзе. - Пришлось привозить ноты из Москвы.
Мне не нравится, что в Тбилиси образовался не-
кий репертуарный круг и все время исполняется
одно и то же. Правда, есть разница в качестве
исполнения, но тем не менее... Мой отец стре-
мился к расширению репертуара. Этого же буду
добиваться и я. Но есть определенные сложнос-
ти с нотным материалом. Достаем через друзей,
знакомых, что-то покупаем... Так что будем рас-
ширять круг исполняемых произведений. Сейчас
в Грузии, может быть, исполняется только одна
симфония Прокофьева. Хотя он - классик, это
уже не современная музыка. Прокофьева испол-
няют во всем мире. Я очень доволен, что нас слу-
шали. Слушали - значит вникали. Может быть,
это произведение Прокофьева немного трудно
воспринимать. Композитор написал его прибли-
зительно в тот период, когда был создан «Огнен-
ный ангел». Между этими сочинениями много
общего. Стыдно даже говорить о том, что Проко-
фьев не привился в Грузии. Во всяком случае, мы
будем стараться его почаще исполнять, потому
что нужно «развивать ухо» слушателя.

- Публика больше предпочитает красивое,
импрессионистское - вроде сюиты Равеля, ко-
торая завершила сегодняшний концерт.

- Да, это очень популярная пьеса и восприни-
мается по-другому. Финал у Прокофьева не очень
эффектный. А публика любит эффектные фина-
лы. Но симфония Прокофьева очень впечатля-
ет. Здесь другой эффект - тяжести траурного
марша, блестящие вторая, третья части. Мне
очень понравилась эта симфония, когда я с ней
познакомился. Поэтому и решил ее исполнить.

- Она очень близка сегодняшней реальности.
- Безусловно. И очень театральна - как и вооб-

ще музыка Прокофьева.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ

Фильмом голландского режиссера Бена Сом-
богаарта «Близнецы» в кинотеатре «Руставели»
открылся фестиваль европейского кино, орга-
низованный представительством Еврокомиссии
в Грузии и Посольством Нидерландов в Грузии.

Перед показом Чрезвычайный и Полномочный
Посол Нидерландов в Грузии Гарри Молинаар при-

ветствовал присутствующую на киносеансе суп-
ругу президента Грузии Сандру Руловс. В своем
выступлении он подчеркнул, что Неделя евро-
пейского кино - это начало, которое будет иметь
продолжение: рамки фестиваля в перспективе
расширятся.

Тбилисский зритель довольно редко видит

фильмы производства Нидерландов. Организа-
торы фестиваля предоставили ему замечатель-
ную возможность оценить кинопродукцию этой
страны. Правда, пока только на примере одного
фильма.

По жанру «Близнецы» - драма, в которой на ис-
торическом фоне раскручивается история двух
сестер-немок. Волею обстоятельств Анна и Лот-
те расстаются – их забирают в раз-
ные семьи. У каждой из них своя
судьба, своя трагедия. Одна вырос-
ла в Германии, в нищете и страда-
ниях, другая – в Голландии, в обес-
печенной семье, где ее окружили
любовью и заботой. Анна полюби-
ла немецкого офицера, Лотте –
еврея. Оба возлюбленных стали
жертвами Второй мировой войны.
На этой почве между сестрами
пробежала черная кошка. Лотте
не могла простить Анне ее брак с
немцем, воевавшим на стороне
фюрера... Но на закате жизни сес-
тры примиряются друг с другом.

Не случайно фестиваль, органи-
зованный Представительством
Еврокомиссиии, открылся именно
этим фильмом гуманистического
звучания. Он призывает людей
любить друг друга, невзирая на на-
циональную или расовую принад-
лежность, утверждает приоритет
таких ценностей, как любовь, со-
страдание. Нацизм показан как
страшное зло мира... Что очень важно на фоне
попыток «очеловечить» образ Гитлера, принесше-
го миру неисчислимые бедствия.

Фильм актуален еще и потому, что вновь, в
очередной раз, предостерегает людей от войн,
противостояния. Об этом мы ежедневно узнаем

из новостийных передач, читаем в газетах... Каж-
дый из нас в любой момент может стать жерт-
вой всеобъемлющего зла, принимающего раз-
ные обличья. Но суть его одна – ненависть...

Зрителям еще предстоит увидеть картины
итальянских, польских, шведских, турецких, пор-
тугальских, немецких, французских, английских,
литовских кинематографистов, а также фильм

производства Великого Герцогства Люксембург.
Стоит посмотреть. Не слишком часто нам предо-
ставляется возможность видеть такое созвездие
картин европейского мира.

Инна БЕРИДЗЕ

Фотостудия «СГ»

Фотостудия «СГ»



 

 

ГИПЕРТОНИЯ

Повышенное артериаль-
ное давление или гиперто-
ния сегодня является наибо-
лее распространенным хро-
ническим заболеванием. Об-
щеизвестно, что гипертония
– лидирующий фактор риска
в развитии инсультов, инфар-
кта миокарда, повреждении
сосудов, почек, потери зре-
ния и других опасных забо-
леваний.

Артериальное давление
регулируется сложными не-
рвными и гормональными
механизмами и может значи-
тельно меняться в течение
дня. Как правило, давление
более низкое, когда человек
спит и, напротив, повышает-

ся во время бодрствования
или стресса. При испуге или
раздражении надпочечники
начинают вырабатывать гор-
мон стресса – адреналин.
Этот гормон заставляет сер-
дце биться сильнее и чаще, в
результате чего давление по-
вышается и больше крови
притекает к мышцам. Показа-
тели давления принято обо-
значать двумя цифрами (на-
пример, 120 на 80). Первая
цифра называется систоли-
ческим давлением и обозна-
чает наивысшее давление
крови на стенку сосуда пос-
ле сердечного удара. Мень-
шая цифра -  диастолическое
давление - обозначает дав-
ление крови в период покоя,
в перерывах между ударами
сердца.

Диагноз гипертонии обыч-
но не ставится после одного
только измерения показате-
лей давления. За исключени-
ем тех случаев, когда показа-
тели слишком высоки. К при-
меру, свыше 170–180/105-110.
Обычно проводят серию из-

мерений в течение опреде-
ленного периода времени,
чтобы полностью подтвер-
дить диагноз.

В более чем 90 процентов
случаев истинную причину
гипертонии выяснить не уда-
ется. В таком случае говорят
о первичной или эссенциаль-
ной гипертонии. Около деся-
ти процентов пациентов име-
ют гипертонию, как результат
другого заболевания или как
побочный эффект применя-
емых лекарств. Такой тип ги-
пертонии называется вторич-
ной гипертонией.

Высокое давление отмеча-
ется как у мужчин, так и у жен-
щин различных социальных
групп. В большинстве случаев
болезнь развивается у взрос-
лых в возрасте от 35 до 50 лет.

Развитие болезни прово-
цируется так называемыми
факторами риска. К ним от-
носятся избыточное потреб-
ление соли, алкоголя, куре-
ние, отсутствие в пище дос-
таточного количества калия,
лишний вес, гиподинамия.

Гипертонию часто называ-
ют «молчаливым убийцей»,
так как ее воздействие на
здоровье зачастую проявля-
ется на поздних стадиях бо-
лезни. Запущенная гиперто-
ния – одна из главных причин
инфарктов и инсультов. Но
даже если страдающий ги-
пертонией чувствует себя
нормально и до инфаркта
или инсульта, казалось бы,
еще далеко, гипертония,
если ее не лечить, отрица-
тельно воздействует практи-
чески на все органы челове-
ческого тела.

Для профилактики гипер-
тонии надо обязательно пре-
дупредить факторы риска.
Уменьшить потребление
соли в пище, уменьшить ко-
личество употребляемого
алкоголя, следить за своим
весом, увеличить физичес-
кую активность. В общем, ве-
сти здоровый образ жизни.

Нана СИБАШВИЛИ
Врач «Центра Здоровья»,

Тбилиси

НА ИГЛЕ

По статистике, панически
боится уколов 22 процента
людей, причем подавляющее
большинство из них - муж-
чины. При одном только виде
шприца у особо нервных
граждан начинают дрожать
коленки, они так и норовят
сбежать куда подальше, а
если не удается - падают в
обморок. И какой только из-
верг придумал эти уколы?

СВЯТАЯ ЦАРАПИНА
Идеи многих изобретений

человек позаимствовал от
природы, и уколы не стали
исключением. Покусанные
пчелами, осами и комарами
древние люди догадались, что
во введении различных ве-
ществ под кожу кроется ве-
ликий смысл. Иначе, зачем
индейцы Южной Америки
смазывали острия своих
стрел ядом кураре? Разуме-
ется, чтобы сделать против-
нику смертельную инъекцию.
Американцы, вдохновленные
индейцами, в 1977 году в не-
которых штатах заменили
казнь на электрическом сту-
ле «гуманным» уколом смер-
ти. Кстати, когда нынешний
глава Белого дома Буш-млад-
ший был хозяином Техаса,
этот штат побил все рекорды
по количеству казней смер-
тельных инъекций.

Некоторые считают, что
прообраз медицинского
шприца был придуман древ-
негреческим эскулапом Гип-
пократом, который вводил в
организм пациентов лечеб-
ные растворы с помощью
тонкой трубки со свиным мо-
чевым пузырем на конце. Это
неправда! То была всего лишь
допотопная клизма, а первые
инъекции изобрели древние
китайцы. Они пытались ле-
чить соотечественников, про-
калывая им кожу полыми тру-
бочками из сухого тростника.

До XVII века доктора не
распугивали больных укола-
ми по той простой причине,
что колоть было нечем, да и
незачем. Конец такому поло-
жению вещей наступил, ког-
да на человечество обруши-
лась страшная болезнь - оспа.
Эпидемии ежегодно уносили
тысячи жизней, а те, кому по-
счастливилось выздороветь,
на всю жизнь были изуродо-
ваны некрасивыми шрамами.
Вот тогда-то впервые возник-
ла необходимость в привив-
ках, профилактических уко-
лах.

По свидетельству истори-
ка Ле Дюка, первая вакцина-
ция от оспы была проведена
в 1672 году в Константинопо-
ле. А по легенде, организовал
ее не врач, а простая черкес-
ская старушка, женщина глу-
боко верующая и доброде-
тельная. Однажды ночью, ей
явилась во сне дева Мария,
которая подсказала верное
средство от оспы - прививки.
Следуя совету, старушка взя-
лась за дело. Специальной
иглы у нее не было, поэтому,
провидица царапала людей
церковным крестом: попере-
менно больных и здоровых.
Через святой укол все ее па-
циенты заражались оспой, но
болезнь протекала намного
легче. Спустя некоторое вре-
мя у этих людей вырабатывал-
ся иммунитет, и больше они
не болели.

В Европе об оспенных при-
вивках узнали в 1717 году, ког-
да жена английского посла в
Константинополе леди Ворт-
лей-Монтэгю сама решилась
на вакцинацию и сделала при-
вивку своему шестилетнему
сыну. Весть об этом произве-
ла сенсацию в Лондоне. На-
пуганный очередной эпиде-
мией оспы король Георг I вы-
писал из Константинополя
раствор для вакцинации. Сна-
чала прививку сделали анг-
лийским преступникам, при-
говоренным к смертной каз-
ни, потом детям из церков-
ных приютов. Все подопыт-
ные выжили и стали невосп-
риимчивы к оспе. На радостях
преступников помиловали, а
королевское семейство во
главе с их величеством согла-
силось на вакцинацию.

Врачи были недовольны и
считали прививки шарлатан-
ством, духовенство прокли-
нало их, как оскверняющие
душу. Тем не менее, профи-
лактика оспы быстро распро-
странилась по Англии, отту-
да перешла в Германию и
Францию и добралась до Рос-
сии. Сама Екатерина II согла-
силась привиться, а позже
издала указ о поголовной вак-
цинации.

На современные прививки
эти манипуляции походили не
больше, чем телега на «Мер-
седес». Делали их в несте-
рильных условиях, вместо
укола иглой кожу попросту
разрезали ножиком, что при-
водило к незаживающим яз-

вам и даже зараже-
нию крови. Получив-
шуюся рану смазыва-
ли жидкостью из ос-
пенных пузырьков
уже заболевших лю-
дей. Если материал
для прививки был
отобран слишком
рано, в самый разгар
болезни, такая при-
вивка могла зара-
зить здоровых людей
оспой по-настояще-
му. И тогда результа-

том проведенной вакцина-
ции становились эпидемии.
Народ негодовал и отказы-
вался от принудительной
профилактики.

Лишь в 1760 году врачи по-
становили использовать для
прививок иголки, для начала
швейные с ушком. А позже
сельский врач из Англии Эд-
вард Дженнер придумал усо-
вершенствованную и без-
вредную вакцину. Чтобы за-
щитить людей от натураль-
ной оспы, он им прививал бо-
лее легкую ее разновид-
ность, встречающуюся в ос-
новном у коров. Отсюда и сло-
во «вакцина»: «vacca» - по ла-
тыни «корова».

ШПРИЦ ПАСКАЛЯ
Пока врачи-практики при-

учали пациентов к прививкам,
ученые и врачи-эксперимен-
таторы размышляли над со-
зданием идеального устрой-
ства для инъекций. Самым
умным оказался французский
философ, математик и фи-
зик Блез Паскаль. Еще в 1648
году, изучая особенности по-
ведения жидкости под давле-

нием, он изобрел шприц - за-
бавную конструкцию из прес-
са и иглы. Попутно Паскаль
придумал и другие интерес-
ные вещи: пресс гидравли-
ческий, машину суммирую-
щую и барометр. К сожале-
нию, его шприц заинтересо-
вал окружающих гораздо
меньше остальных приборов.

Тем временем в Лондоне
любознательный биолог Кри-
стофер Врен мучил живот-
ных, делал им уколы. Он раз-
резал шкуру лезвием и с по-
мощью птичьего пера вводил
внутрь растворы разных ве-
ществ. А немец Иоган Сигиз-
мунд Эльсгольц работал с
людьми, пробовал ставить
внутривенные инъекции и
переливать кровь с помощью
приспособления, отдаленно
напоминающего иглу Врена.

Настоящий шприц появил-
ся только в 1853 году. Любо-
пытно, что сконструировали
машинку для инъекций сразу
два человека, работавших
независимо друг от друга:
шотландец Александр Вуд и
француз Шарль Габриель Пра-
ваз. А название их детища
«spritze», что означает «впрыс-
кивать, брызгать», придумали
немцы.

Доктор Вуд был очень доб-
рым человеком, он очень хо-
тел избавить своих пациен-
тов от боли. Признанный в
начале XIX века общий наркоз
из хлороформа или закиси
азота с эфиром больные пе-
реносили плохо, многие даже
умирали от передозировки,
Недавно открытое обезболи-
вающее средство морфий
при оральном приеме почти
не всасывалось. И тут Вуда
осенило: что если попробо-
вать вносить анестезирую-
щее лекарство прямо под
кожу? Разработка нового ме-
тода заняла несколько лет,
особенно пришлось пово-
зиться над созданием прибо-
ра для уколов. Вуд взял за
основу инъектор Паскаля, до-
полнил его и улучшил. Триум-
фом шотландского доктора
стал выход его статьи «Новый
метод лечения невралгий пу-
тем прямого введения опиа-
тов в болевые точки» в жур-
нале «Эдинбургский вестник
медицины и хирургии».

Хирург Праваз во Франции
тоже не терял времени даром
и занимался научными изыс-
каниями. Анестезия волнова-
ла его меньше, чем Вуда. Пра-
ваз задумал изучить особен-
ности действия лекарствен-
ных препаратов при их вве-
дении в тело человека через
небольшой прокол. Для по-
становки экспериментов ему
был просто необходим специ-
альный аппарат для инъек-
ций. За неимением подходя-
щего, хирургу пришлось
взяться за работу самому.
Праваз изготовил из каучука
цилиндр, внутрь которого
поместил хорошо подогнан-
ный поршень из кожи и асбе-
ста с торчащим наружу ме-
таллическим штырем. На дру-
гом конце цилиндра он укре-
пил полую иголку. В более
совершенной модели каучу-
ковый цилиндр был заменен

на стеклянный в железной
оправе.

Принцип действия такого
шприца заключался в следую-
щем. В цилиндр заливалась
жидкость, затем сооружение
втыкалось в больного. При на-
жатии на штырь поршень да-
вил на лекарственное веще-
ство, оно поступало в иглу, а
из иглы в тело человека. Хо-
рошо знакомые нам совре-
менные шприцы действуют по
тому же принципу. Чтобы точ-
но знать, какое количество
лекарства впрыснуто больно-
му во время инъекции, Праваз
разместил на шприце шкалу с
делениями. На непрозрачном
цилиндре делать насечки
было абсолютно бессмыслен-
но, все равно уровень жидко-
сти не разглядишь, поэтому
врач нацарапал их на метал-
лическом штыре. Опублико-
ванная в печати схема шпри-
ца для инъекций вызвала
бурю восторга у медиков, ори-
гинальное устройство тут же
окрестили шприцом Праваза.
Но, к сожалению, французс-
кий изобретатель так и не
смог в полной мере насла-
диться своим триумфом, в
том же году он умер. Ни наи-
вный Вуд, ни умудренный жиз-
ненным опытом Праваз даже
не могли предположить, что
их открытие приведет к рас-
цвету страшной болезни - нар-
комании.

ПОДАРОК НАРКОМАНАМ
Уже спустя десять лет вра-

чи всего мира обзавелись
шприцами и стали назначать
своим больным целительные
уколы. Лекарственные веще-

ства, введенные
в организм, ми-
нуя пищевари-
тельный тракт,
действовали на
удивление быст-
ро и эффектив-
но. Они сразу
впитывались в
кровь, поэтому
можно было не
опасаться, что
они потеряют
свои свойства в
желудке или ки-
шечнике. К тому
же вколотые ле-

карства медленнее разлага-
лись в печени, поэтому рабо-
тали дольше. Самым боль-
шим спросом среди пациен-
тов и медиков пользовались
инъекции морфина. К концу
XIX века эти наркотические
уколы служили средством от
всех болезней. Их назначали
не только для обезболива-
ния, но и при рвоте и кашле,
при бессоннице и судорогах

и просто для улучшения на-
строения.

Большую роль в распрост-
ранении морфинизма сыгра-
ли бушевавшие в ту пору
многочисленные войны:
гражданская война в Амери-
ке, франко-прусская и крым-
ская в Европе. Чтобы облег-
чить страдания раненых бой-
цов, сердобольные врачи на-
значали им «волшебные» уко-
лы. Через некоторое время
«севшие на иглу» солдаты уже
не могли обходиться без нар-
котика, а привыкший к стиму-
ляции организм требовал
увеличения дозы. Примене-
ние морфия на полях сраже-
ний привело к тому, что в Ев-
ропе и США к 1890 году число
людей, приобретших нарко-
тическую зависимость, стало
исчисляться десятками тысяч.
Почуявшая неладное пресса
назвала этот феномен «сол-
датской болезнью».

Морфин, кокаин и вытяж-
ку из конопли кололи и паци-
енты, и их врачи. Пик нарко-
мании пришелся на 1898 год,
когда немецкая фармаколо-
гическая фирма «Байер» нача-
ла выпускать промышленны-
ми партиями «облагорожен-
ный» опиум. По мнению тог-
дашних врачей, новое про-
грессивное лекарство заме-
чательно помогало при ОРЗ,
кашле и туберкулезе. Довер-
чивые пациенты поспешили
за ним в аптеку. Назывался
этот препарат героин.

Известно, что такие зна-
менитые писатели как Булга-
ков и Стивенсон долгое вре-
мя «сидели» на наркотиках. По
легенде, жена Роберта Льюи-
са Стивенсона была так напу-
гана увлечением супруга ко-
каином, что сожгла первый
вариант «Странной истории
доктора Джекила и мистера
Хайда». Она решила, что муж
написал ее в наркотическом
бреду. Роман пришлось сроч-
но восстанавливать. Ну и, ко-
нечно, все помнят легендар-
ного сыщика с Бейкер-стрит.
В «Знаке четырех» Конан-
Дойль пишет: «Шерлок Холмс
взял с камина пузырек и вы-
нул из аккуратного сафьяно-

вого несессера шприц для
подкожных инъекций. Не-
рвными длинными белыми
пальцами он закрепил в
шприце иглу и завернул ман-
жет левого рукава. «Что се-
годня, - спросил я, - морфий
или кокаин?». Так Холмс спа-
сался от скуки.

К началу XX века наркома-
нию окончательно признали
болезнью, медики все реже
прописывали больным мор-
фий и все чаще использова-
ли для анестезии безопасный
новокаин. Список вкалывае-
мых препаратов расширился
чрезвычайно. Появились но-
вые виды шприцев, которые
в отличие от правазовского,
можно было стерилизовать:
кипятить и замачивать в спир-
те. Врачи уже не боялись вко-
лоть больному вместе с ле-
карством инфекцию. О нары-
вах и язвочках на месте инъ-
екции теперь забыли раз и
навсегда. Наибольшей попу-
лярностью пользовались два
вида шприцев: полностью
стеклянный «Люер» и «Рекорд»
с железным поршнем и окан-
товкой стеклянного корпуса.
Шкала делений у этих про-
зрачных шприцев наносилась
на стенку цилиндра, а иглы
были металлическими.

ЭПОХА ОДНОРАЗОВЫХ
ШПРИЦЕВ

Первый одноразовый
шприц из пластика придумал
в 1856 году новозеландец Ко-
лин Мердок. Человеком он
был во всех отношениях вы-
дающимся. Еще в раннем
детстве Колин доводил до
истерики родителей, пытаясь
из подручных средств сде-
лать порох. В десять лет он
самостоятельно изготовил
зажигательную смесь. С само-
дельным огнеметом напере-
вес Колин бегал вечерами по
новозеландским просторам и
пытался охотиться на кроли-
ков. После школы будущий
изобретатель шприца подал-
ся в ветеринары, благо в стра-
не наблюдалась их нехватка.

Прививать зверей слож-
нее, чем людей. Чтобы облег-
чить жизнь врачам Мердок,
решил придумать автомати-
ческий шприц для вакцина-
ции животных. После этого он
занялся другими интересны-
ми вопросами: разработкой
пистолета, стреляющего усы-
пительными дротиками; про-
тивопожарного устройства,
срабатывающего при резком
повышении температуры
воздуха; бутылочного гор-
лышка-«непроливашки»; сиг-
нализации от воров. Всего на
его счету 46 изобретений, но

самое известное
из них - однора-
зовый шприц.

Когда двадца-
тисемилетний
Колин Мердок
явился с черте-
жом в местный
Д е п а р т а м е н т
здравоохране-
ния, всерьез его
никто не воспри-
нял. Маститые
врачи назвали
п л а с т и к о в ы й
шприц чересчур
«футуристичес-

ким» и абсолютно бесполез-
ным. И их можно понять, о
СПИДе и передающимся с
кровью гепатите тогда еще
никто не подозревал, и стек-
лянные шприцы многоразо-
вого пользования всех устра-
ивали. В итоге идеей Мердо-
ка заинтересовались новозе-
ландские коммерсанты, а вот
в Америке патент на однора-
зовый шприц получил афро-
американец Фил Брукс толь-
ко в 1974 году.

Современная наука не сто-
ит на месте. Японцы, напри-
мер, недавно изобрели спе-
циальную зазубренную иглу,
напоминающую жало моски-
та или рабочий край пилы. Она
будет контактировать с тканя-
ми только поверхностными
зубчиками, а не всей своей
поверхностью, как обычная.
Предполагается, что с такой
иголкой инъекции станут ме-
нее болезненными. Амери-
канцы доказали, что, если
предварительно подержать
иглу в морозилке, пациент
даже не почувствует укола.
Англичане создали робота,
делающего внутривенные
инъекции, и сверхбыструю
иголку, которая втыкается в
кожу со скоростью 90 км/час.
Говорят, ее уколы совершен-
но незаметны. Ну а русские
продолжают трудиться над
идеальным одноразовым
шприцем. Чтобы избавить
людей от соблазна пользо-
ваться пластиковым шпри-
цем до тех пор, пока не зату-
пится, профессор Борис Ди-
калов из Великого Новгоро-
да разработал по-настоящему
одноразовую модель. После
инъекции поршень такого
шприца будет намертво зас-
тревать в цилиндре.

Для тех же, кто до ужаса
боится уколов, есть утеши-
тельные новости. Ученые Ми-
чиганского университета до-
казали, что причина тому не
патологическая трусливость,
а отсутствие в ДНК особого
гена, который отвечает за
выработку болеутоляющих
гормонов. Так что, морозьте
шприцы, господа.

Журнал «Парадокс»

ЛЕО БОКЕРИЯ СПАС БЕСЛАНСКОГО МАЛЬЧИКА
В Научном центре сер-

дечно-сосудистой хирургии
имени Бакулева бывшему
бесланскому заложнику ус-
пешно сделана уникальная
операция на сердце, сообща-
ют Вести. Десятилетний
Заур Козырев получил тяже-
лое ранение в Беслане, в
Москве его прооперировал
руководитель Бакулевского
центра академик Лео Боке-
рия. Сейчас Заур быстро по-
правляется, его уже готовят
к выписке.

Хирурги говорят, что его
случай уникален. Мальчик,
сам того не зная, убежал из
захваченной террористами
школы с огромным осколком
в сердце. Когда Заур понял,
что может спастись, он не
упустил возможность. Он
выпрыгнул в окно и побежал,
бандиты даже не заметили и

не стреляли вслед. «Да, толь-
ко я в больницу не хотел, я
знал, что без ран бегу», - го-
ворит Заур.

Действительно, на нем не
было ни царапины, лишь на
груди - странное пятно раз-
мером с монету. Но, когда
врачи республиканской дет-

ской больницы стали обсле-
довать Заура, они были по-
трясены - на рентгеновском
снимке было четко видно, что
внутри сердца - инородное
тело. Ребенка срочно отпра-
вили в Москву, в Бакулевс-
кий центр.

Один из лучших в мире
детских кардиохирургов Лео
Бокерия был тоже озадачен.
Ребенок цел, а в сердце -
пуля или осколок. Было ясно
одно, что с операцией мед-
лить нельзя.

«Открыл грудную клетку -
сердце цело. Никаких следов
ранения, лишь маленький де-
фект оболочки сердца. Ког-
да разрезал сердце, нашел
не пулю, а осколок в запек-
шейся крови, и, похоже, он
был такой горячий, что, когда
ударил ребенка в грудь, то
прожег ее мгновенно, тот

даже не почувствовал. Оско-
лок проник в сердце, это мол-
ниеносно закрылось, а внут-
ри оказался развороченным
миокард», - рассказал карди-
охирург.

Осколок оказался длиной
почти в два сантиметра и тол-
щиною в полтора - немысли-
мо огромный для такого ма-
ленького сердца. Закончи-
лось все благополучно: оско-
лок удалили, зашили все
внутренние повреждения и
промыли сердце. Бокерия те-
перь уверен, что никаких по-
следствий ранения не будет.

Врачи показали мальчику
осколок, но отдавать не стали
- случай уникальный, поэтому
кусок металла будет хранить-
ся в музее. Впрочем, к оскол-
ку Заур остался равнодушен
и единственное его желание
сейчас - попасть домой.

ВРАЧИ КОРМЯТ ПАЦИЕНТОВ «ПУСТЫШКАМИ»
Израильские врачи все

чаще назначают своим паци-
ентам не реальные лекар-
ственные препараты, а «пу-
стышки» - плацебо, которые
выглядят так же, но не со-
держат в себе активных
компонентов, сообщает
Reuters.

Согласно данным, опуб-
ликованным в British Medical
Journal, до 60 процентов из-
раильских врачей использу-
ют для лечения своих пацин-
тов плацебо. И это несмот-
ря на то, что во многих кли-
никах на подобную практику
наложен судебный запрет.

Из тех медиков, кто зая-
вил, что применяет плацебо,
68 процентов не говорили
пациентам о замене препа-
рата на «пустышку». Многие
- почти треть опрошенных -
используют такой необыч-
ный прием, чтобы отличить
настоящего больного от си-
мулянта: если плацебо эф-
фективно действует, значит
врача пытаются обмануть.

Следует заметить, что
плацебо иногда действи-
тельно оказывает тот или
иной лечебный эффект,
действуя на уровне само-
внушения. Это подтвердили

94 процента медиков, уча-
ствовавших в опросе.

Исследователи считают,
что такое широкое примене-

ние плацебо требует более
внимательного рассмотрения
этой проблемы со всех сто-
рон, в том числе и этической.

ГОЛЛИВУД В КРЕСЛЕ У СТОМАТОЛОГА

На сегодняшний день в ка-
честве облицовки зубов ис-
пользуют, в основном, ком-
позитные материалы (те из
которых делают светоотвер-
ждаемые пломбы) и фарфор
(керамику).

ДЛЯ ЧЕГО НУЖНЫ
ОБЛИЦОВКИ?

Вопрос риторический.
Многие люди недовольны
цветом или формой своих

зубов. Если речь идет только
о цвете - это еще полбеды,
данная проблема в большин-
стве случаев решается с по-
мощью отбеливания. Но вот
если зубы сильно изменены
в цвете, если они имеют не-
красивую форму от рождения
или в результате травмы или
кариеса - тогда виниры - это
идеальное и щадящее реше-
ние проблемы.

Раньше в таких случаях
приходилось делать полные
коронки, изготовление кото-
рых сопровождается значи-
тельным стачиванием есте-
ственных тканей зуба. Для
того чтобы сделать винир, до-
статочно снять лишь 0,5 мил-
лиметра эмали.

Фарфоровые виниры на
сегодняшний день являются
не только самым щадящими,

но и самым гигиеничными, а,
следовательно, долговечны-
ми. Фарфор легко очищает-
ся, на нем практически не об-
разовывается налет, и по сво-
им физическим характерис-
тикам это самый близкий к
эмали материал. А с точки
зрения эстетики ему вообще
нет равных, чего нельзя ска-
зать о композитных винирах.

КАК ДЕЛАЮТСЯ ВИНИРЫ?
Для начала врач и пациент

определяют цвет и форму,
которую они хотят получить.
Далее под анестезией зубы
препарируются, т.е. снимает-
ся тонкий слой эмали, кото-
рый в последующем заменит
фарфор. Врач снимает слеп-
ки с зубов, по которым в ла-
боратории отливают модели
из гипса. На этих моделях

техник, как художник «ваяет»
будущую форму и цвет зу-
бов. Далее готовые виниры
поступают в клинику, где
врач примеряет и фиксиру-
ет их на специальный компо-
зитный цемент, который
обеспечивает очень прочную
и долговечную связь винира
с зубом.

Кстати, все «голливудские»
улыбки сделаны не на кино-
студиях, а в стоматологичес-
ком кресле. Более того, вини-
ры были придуманы дантис-
том из Голливуда именно для
кино. Первоначально они де-
лались из пластмассы и наде-
вались специально для съе-
мок. И только новейшие тех-
нологии позволили создавать
виниры из керамики и при-
клеивать их на композитные
цементы на долгие годы.

ШВЕДЫ ПОМЕШАЛИСЬ НА ЗДОРОВОМ ПИТАНИИ
Новый тип психического

расстройства - одержимость
здоровым питанием - стано-
вится в Швеции массовым
помешательством, сообща-
ет Medical News Today.

Новое заболевание, полу-
чившее название нервная
орторексия (от греческих
слов «ортос» - правильный
и «орексис» - аппетит), по
данным Шведской Ассоциа-
ции питания, достигло пуга-
ющих масштабов.

В надежде излечиться от
какого-либо конкретного за-
болевания или просто дово-
дя до абсурда стремление к
здоровому питанию, больные

нервной орторексией выра-
батывают свои собственные
весьма экзотические правила
питания. Чтобы их соблюдать,
им требуется все больше и
больше времени.

Они планируют свое

меню на несколько дней впе-
ред. Они повсюду носят с со-
бой запасы «правильной»
еды. Они преисполнены со-
знания своей правоты и пре-
зрения к тем, кто питается
«неправильно».

Но когда им случается на-
рушить священные правила
здорового питания, они чув-
ствуют себя виновными и
«падшими».

Доктор Беттина Айзенш-
мидт, консультант по пище-
вым расстройствам Бернс-
кой клиники L’Hopital de l’Isle,
считает причиной массового
помешательства на здоро-
вой пище избыток в СМИ ин-

формации о пользе и вреде
тех или иных продуктов для
здоровья.

«У европейцев и так отно-
шения с едой довольно слож-
ные, - считает доктор Айзен-
шмидт, - а тут еще постоян-
ные пищевые скандалы и ре-
зультаты научных исследова-
ний. Все это подхлестывает
невроз».

Психиатры считают, что
необходимо больше наслаж-
даться простыми гастроно-
мическими радостями и со-
блюдать грань между забо-
той о здоровом питании и па-
тологической одержимостью
здоровой пищей.

ГЕЛЬ ЗАМЕНИТ ТАБЛЕТКИ И ИНЪЕКЦИИ
Медикаменты в форме

геля заменят труднопрогла-
тываемые таблетки и болез-
ненные инъекции, сообщает
BBC News. К такому выводу
пришли индийские ученые,
разработавшие специаль-
ный гель для приема
внутрь.

Ученые задались целью
разработать удобную для па-
циентов форму приема ле-
карств, так как почти поло-
вина больных не принимают
препараты так, как назначил
врач. Причем основная про-

блема состоит именно в
том, что таблетку иногда
очень сложно проглотить, а
некоторые люди просто бо-
ятся подавиться во время
глотания.

Лучше всего, считают ис-
следователи, такая лекар-
ственная форма подойдет
для больных диабетом, по-
зволив отказаться от ежед-
невных инъекций инсулина.

Гель, в отличие от многих
таблеток, не разрушается в
кислотной среде желудка,
«спрятанные» в него актив-

ные компоненты начинают
работать только в щелочной

среде кишечника, что
позволяет эффективно
использовать эту лекар-
ственную форму и для
лечения различных забо-
леваний желудочно-ки-
шечного тракта.

Наряду с гелем, ис-
следователи продолжа-
ют работать над усовер-
шенствованием других
альтернативных форм
доставки фармакологи-
ческих препаратов в

организм - назальных спре-
ев и кожных пластырей.
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МИСТИЧЕСКАЯ СУЩНОСТЬ КУКОЛ
Все-таки, есть в куклах что-то мис-

тическое. Способное напугать. Осо-
бенно если кукла сработана вручную
хорошим мастером (современные
штамповки, вроде Барби, вызывают
лишь ироническую улыбку). Не слу-
чайно в литературе и кинематографе
действие нередко разворачивается
вокруг куклы, в которую переселилась
душа ее хозяина (хозяйки) или вселил-
ся дьявол. Да, кстати, если вспомнить
сказки, во многих из них также фигу-
рируют «одушевленные» куклы, явля-
ющиеся одним из многочисленных
волшебных помощников. Например,
в сказке о Василисе Прекрасной куп-
чиха, умирая, призвала к себе дочку,
вынула из-под одеяла куклу, отдала ей
и сказала: «Я умираю и вместе с ро-
дительским благословением остав-
ляю тебе вот эту куклу; береги ее все-
гда при себе и никому не показывай;
а когда приключится тебе какое горе,
дай ей поесть и спроси у нее совета».

По мнению многих исследовате-
лей, первые куклы были связаны с
обрядами и культами умерших пред-
ков. В.Пропп пишет, что «остяки, голь-
ды, гиляки, орочи, китайцы, а в Евро-
пе – мари, чуваши и многие другие
народы делали в память умершего
члена семьи «деревянного болвана»
или куклу, которые считались вмес-
тилищем для души покойного. Изоб-
ражение это кормили всем тем, что
ели сами, и вообще ухаживали за
ним, как за живым». И сейчас еще
африканские племена используют в
обрядах кукол как изображения мер-
твых. В Африке, когда умирает жена
и муж женится вторично, он держит в
своей хижине куклу, которая пред-
ставляет эту жену в потустороннем

мире. Ей оказываются всякие почес-
ти, чтобы жена на том свете не ревно-
вала к жене на этом свете. У некото-
рых племен краснокожих мать, в слу-
чае смерти ребенка, кладет в его ко-
лыбельку куклу, водит ее за собой,
говорит с ней и проделывает все, как
со своим ребенком. У негритянских
племен верхнего Нила женщины, за-
нимающиеся колдовством, делают
фетишеобразные куклы, наделенные
волшебной силой. В бывшей Нидер-
ландской Новой Гвинее после смерти
вырезают фигурку, при помощи ко-
торой пророчествуют. Представле-
ние, что кукла может содержать или
представлять душу умершего, отрази-
лось и в египетской магии, в заупо-
койном культе (фигурки «ушебти» или
«шауабти», помогающие в загробном
мире). Русские же с помощью тряпич-
ных куколок, размещая их в оконных
проемах, избавлялись от ночниц. У
алтайцев тряпичные куклы – воплоще-
ния духов предков-женщин – называ-
ются энекелер («бабушка») и переда-
ются по наследству по женской линии.
Кукла, как пишут специалисты, повто-
ряя человека и отталкиваясь от него,
связана с ним физическими, психо-
логическими и мировоззренческими
связями. Существует мнение, что кук-
ла возникает именно тогда, когда оп-
позиция «жизнь-смерть» становится
непереносимой для психики.

Трудно сказать, каков может быть
возраст первой куклы. В Чехослова-
кии, в захоронении «Брно-2» археоло-
ги в свое время нашли маленькую
фигурку из мамонтовой кости. Ее ко-
нечности были подвижно прикрепле-
ны к туловищу. Фигурке из «Брно-2»
по приблизительным подсчетам 30-35

тыс. лет. Большую известность полу-
чили египетские куклы, которые име-
ли тщательно выточенные конечности
и настоящие волосы. Множество ку-
кол находили и во время раскопок в
Греции и Италии. Греческие и римс-
кие куклы делались частью из воска,
частью из глины. Во время больших
религиозных празднеств дети получа-
ли особенные терракотовые куколки,
иногда из слоновой кости; лишь пред
замужеством девушки расставались
с этими подругами и накануне брака
приносили куклу в жертву на алтарь
Венеры.

Нередко куклы выступали в каче-
стве покровителей женского плодоро-
дия. В Африке у многих племен девоч-
ки при торжественном публичном

праздновании половой
зрелости получают в по-
дарок куклу, которую они
хранят до рождения пер-
вого ребенка. Затем мо-
лодая мать снова получа-
ет от своей матери куклу
и хранит ее до второго
ребенка и т.д. Тот же са-
мый обычай существо-
вал у малых народностей,
например, у чукчей.

Происхождение кук-
лы, как пишет, напри-
мер, доктор филологи-
ческих наук Евгения Аку-
менко, «может быть свя-
зано и с древними веро-
ваниями, которые легли
и в основу средневековой
европейской магии, а
именно представлений
об искусственно создан-
ном человекоподобном

существе (или предмете), обладаю-
щем сверхъестественными способ-
ностями».

Кукла также была связана с пред-
ставлениями людей о том, кто, соб-
ственно, ими управляет. В Риме и
Египте во время религиозных празд-
ников по улицам носили большие
фигуры богов, приводя в действие их
руки и головы. В Индии и юго-восточ-
ной Азии главной темой кукольных
представлений были деяния богов-ге-
роев Махабхараты и Рамаяны. Не слу-
чайно в древнеиндийском эпосе «Ма-
хабхарата» люди сравниваются с ма-
рионетками, так как они подобно кук-
лам не имеют собственной воли и уп-
равляются нитками, идущими от бо-
жества. Кстати, и Платон писал, что

«каждый из нас представляет одушев-
ленный образ, рожденный по воле
богов... Страсти, двигающие нами,
подобны множеству веревок, тянущих
в разные стороны».

Между прочим, кукольный театр
родился из религиозных, еще язычес-
ких обрядов. В эпоху средневековья и
Возрождения кукольный театр пре-
следовался инквизицией. Христиан-
ские фанатики разрушали тела язы-
ческих марионеток, и они валялись
рядом с обломками статуй Аполлона,
Вулкана и Венеры. Много раз подвер-
гались куклы запрету и физическому
уничтожению, их пытали, обезглавли-
вали и сжигали «заживо». Знамени-
тый парижский марионеточник Брио-
ше в середине XVII в. был арестован
во время гастролей в Швеции по об-
винению в колдовстве, так как застав-
лял (как утверждает обвинительный
вердикт) «говорить, спорить и дви-
гаться маленькие существа, которые
могли быть только дьяволами». Одна-
ко позже католичество кукольные пре-
ставления стало использовать в сво-
их целях. Куклы стали принимать уча-
стие в торжественных шествиях по
случаю христианских праздников. В
храмах Италии и Испании часто
встречаются куклы, изображающие
Деву Марию с младенцем и апосто-
лов (слово «марионетка» как раз про-
изошло от слова «Марион» – Мария).
Европейская рождественская тради-
ция через Украину и Белоруссию при-
шла и в Россию, воплотившись в ку-
кольном вертепе.

Но со временем куклы перестали
быть связаны с культами и обрядами.
Со второй половины XVII в. во Фран-
ции вспомнили, что в древнем Риме

для демонстрации мод в провинцию
посылали раскрашенные глиняные
фигурки (фигурины), высотой от 8 до
25 сантиметров. А поскольку специ-
альных журналов, рассказывающих о
новинках моды, в то время еще не
было, французы создали пандор. Это
были средних размеров фарфоровые
куклы с примерными пропорциями
взрослой женщины, одетые по после-
днему слову моды. К кукле прилагал-
ся целый гардероб, сундучки с пар-
фюмерными новинками, аксессуары.
Позже, в 60-е гг. XIX в., пандоры пере-
родились в манекен.

В общем, со временем кукла ут-
ратила свою мистическую сущность
и превратилась просто в забаву –
преимущественно детскую. И у нее
тут же нашлись противники. Игру в
куклы признавали вредной Локк и
Руссо. А известный педагог и психо-
лог Б.Пэре более ста лет назад писал:
«Я бы не кончил никогда, если бы за-
хотел перечислить все несуразности,
весь вред кукол для настроения и
даже для мышления ребенка. Отдать
все внимание маленькой бесчув-
ственной карикатуре вместо обще-
ния с окружающей жизнью, запол-
нить все время только подражанию
жестам и поступкам взрослых, их
тону и манерам, вместо того, чтобы
жить своей собственной жизнью, –
разве это желательно для души и
тела ребенка». Сегодня педагоги и
психологи не так категоричны, хотя и
признают, что от некоторых кукол (на-
пример, от знаменитой Барби) опре-
деленный вред все-таки есть. И с
этим сложно не согласиться.

УТРО

ГУМАНОИД ЛЮБИЛ ЛЕДЕНЦЫ
Мы уже сообщали о странном суще-

стве, которое восемь лет назад посели-
лось в доме местной жительницы Тама-
ры Васильевны Просвириной. Гуманоид,
не похожий ни на человека, ни на одно
из известных животных, жил недолго
и умер при странных обстоятельствах.
Его труп исчез. И лишь недавно членам
всероссийской организации “Космопо-
иск” удалось выйти на след неизвест-
ного создания.

По утверждениям жителей поселка
Калиновый, что приткнулся рядышком с
Кыштымом (Челябинская область), эта
фантастическая история началась в гро-
зовую ночь 13 августа 1996 года. Именно
тогда местная жительница, одинокая
пенсионерка Тамара Васильевна Просви-
рина, получила некое “внушение” -
встать и идти на кладбище. Из-за хол-
мика на нее глядело маленькое суще-
ство с огромными глазами.....

Жутковатая была находка - не то че-
ловеческий младенец, не то неведомая
зверюшка: голова остроконечной тыков-
кой, вместо губ - щелка, тело покрыто
шерсткой, на пальцах острые коготки.
Существо жалобно попискивало, и сер-
добольная старушка решила взять его с
собой - завернула, принесла домой, на-
кормила и назвала Алешенькой.

Стала бабушка хвастаться соседям, что
появился у нее на старости лет “сынок”.
Но так как Просвирина состояла на уче-
те у психиатра, то соседи, не мудрствуя
лукаво, сообщили о странном поведе-
нии их подопечной врачам. Те приехали,
сделали успокоительный укол и увезли
в больницу. Оставшийся без присмотра
“пришелец” умер...

Можно бы списать всю эту дикую ис-
торию на бред сумасшедшей старушки,
если бы странное существо не видели
живым некоторые вполне вменяемые
люди. Например, невестка Тамары Васи-
льевны. Ее тоже зовут Тамара.

- Тогда я работала поварихой, - вспо-
минает она. - Свекровь одна жила, я ее
раз в две недели навещала. Пришла как-
то к ней, раскладываю продукты на кух-
не. А она вдруг говорит: “Надо бы и ре-
беночка покормить!” Я подумала, что у
нее обострение болезни. А она меня к
кровати привела. Смотрю: там что-то
пищит. Вернее, даже свистит. Ротик тру-
бочкой, алым языком шевелит. И два
зубика видны. Пригляделась: на ребен-
ка не похож. Голова коричневая, тело
серое, кожа без прожилок. На глазах век
нет. А взор вроде осмысленный! Поло-
вых органов нет, вместо пупка гладкое
место. Ушек нет, только дырочки. И гла-
за, как у котика. Зрачок то расширяется,
то сужается. Свекровь сунула ему в рот
карамельку, он начал ее сосать. И воду
пил из ложечки. Я подумала, какой-то
зверек.

Погибла “приемная мать” странного
существа при весьма странных обстоя-
тельствах. Поздно вечером 5 августа 1999
года она вышла из дома необутая: по
рассказам очевидцев, было такое впе-
чатление, будто ее кто-то позвал. Жен-
щину сбила машина. Причем соседи ви-
дели, что машин было две, и они со-
шлись вместе, словно ножницы. Ни одну
из них в ходе расследования не нашли.

Рассказывает Евгений Мокичев, капи-
тан юстиции, следователь Кыштымско-
го ОВД.

- История странная, она доставила
много головной боли. Начальство до сих
меня ругает, что связался с “нечистью”.

Дело было так. В августе - сентябре
1996 года я производил расследование
уголовного дела по обвинению В.Нур-

динова в совершении кражи кабеля. Для
проведения следственного эксперимен-
та мы отправились с Нурдиновым на его
мотоцикле. По дороге Владимир поин-
тересовался, видел ли я инопланетян?
Я, естественно, ответил, что не видел и
не верю в их существование. Приехав в
поселок, где проживал Нурдинов, я сде-
лал свою работу, после чего Владимир
предложил посмотреть инопланетяни-
на. Увиденное так поразило, что я долго
не мог сообразить, что это такое. Пере-
до мной лежал примерно 25-сантимет-
ровый мумифицированный трупик не-
большого человекообразного существа.
Голова у него была шлемообразная, со-
стоящая как бы из четырех лепестков,
которые кверху соединялись в одну пла-
стину и образовали вроде гребня. Глаз-
ницы были большого размера. Трупик
находился в засушенном, сморщенном
состоянии. Оказывается, Нурдинов на-
шел его в квартире Просвириной, помыл
спиртом и оставил сушиться на солнце.
Вернувшись в отделение, я рассказал
все своему напарнику - следователю
Бендлину, и мы занялись неофициаль-
ным расследованием этого дела.

После того как был собран первичный
материал, возникла необходимость
провести консультации со специалиста-
ми. Следователи попросили патологоа-
натома Станислава Самошкина осмот-
реть необычное существо. Видавший
виды работник городского морга лишь
руками развел: по его словам, “это вряд
ли человек, какое-то неизвестное суще-
ство”. “Что это такое, я не знаю, - сказал
нам патологоанатом по телефону, -
пусть ученые разбираются”.

- Через знакомых мы выяснили, что в
200 км от нас, в Каменске-Уральском
Свердловской области, есть уфологи-
ческое общество, - рассказывает следо-

ватель Владимир Бен-
длин. - Эти люди ос-
мотрели мумию, пово-
дили над ней руками и
сказали, что “там есть
биологическая компо-
нента, но это искусст-
венное существо”. Они
забрали мумию - якобы
для исследований,
чтобы в ближайшем
будущем установить
ее происхождение.
Больше мы ни их, ни
мумию не видели…

На след “кыштымс-
кого карлика” удалось
выйти год назад все-
российской научно-ис-
следовательской ассо-
циации “Космопоиск”.

- Поиск дал некото-
рые результаты, - рас-
сказывает руководи-
тель “Космопоиска”
Вадим Чернобров. -
Был собран ряд новых
свидетельских показа-
ний о том, что подоб-
ное существо наблю-
дали в разных местах
Кыштыма. Правда,
большую часть показа-
ний проверить не уда-
лось. Но самый боль-
шой успех экспедиции
- находка частиц крови
“карлика”. Они обнару-
жены на той самой тря-
пице, которая сохрани-
лась в доме следовате-
ля Бендлина. Мы отда-

ли фрагменты ткани в различные науч-
но-исследовательские организации для
генетических анализов.

Для исследований потребовалось
несколько месяцев. И вот результаты,
наконец, получены. В Институте общей
генетики РАН, где исследовали фраг-
мент ткани, над нашими вопросами толь-
ко посмеялись: “Мы оперируем научны-
ми данными, а не фантастическими га-
даниями, - пояснили в лаборатории ра-
диационной генетики. - Из пятен крови
на фрагменте ткани была выделена ДНК
человека. И установлено, что это ДНК
преждевременно родившегося младен-
ца с многочисленными отклонениями в
развитии. В крови были обнаружены
только женские Х-хромосомы. Значит,
это была девочка, а вовсе не Алешень-
ка. Остальное придумали местные жи-
тели и уфологи, которые падки на тако-
го рода дутые сенсации”.

Значит, разгадка “неведомого су-
щества” имеет, как и следовало ожи-
дать, вполне земную природу? Конец
тайне “пришельца” Алешеньки? Не
все, правда, исследователи с этим
согласны. Генетический анализ ткани
проводился в том числе в стенах Ин-
ститута медико-биологических про-
блем РАН и в генетической лаборато-
рии биологического факультета МГУ.
Кандидат биологических наук, биофи-
зик Алексей Смирнов, под руковод-
ством которого шла работа, говорит:
“Человеческих генов в образце обна-
ружено не было. Мне не вполне все-
таки ясно, что за организм был завер-
нут в эту материю. Разумеется, это не
означает, что мы имеем дело с иноп-
ланетным существом”. Но с каким же?
Этот вопрос на сегодня открыт.

ТРУД

Мировые новости

Армия США вооружила робота 12-зарядным дробовиком
Американская корпорация

iRobot вооружила 12-зарядным
дробовиком своего военного ро-
бота PackBot. Армия США испы-
тала стреляющую машину и на-
мерена использовать её в Ираке.

В настоящее время в Ираке и
Афганистане американцы исполь-
зуют от 50 до 100 PackBot, но до сих
пор основными задачами этих ди-
станционно управляемых роботов
были разведка, доставка полезных
грузов, обнаружение взрывчатых
и отравляющих веществ.

Недавно было объявлено о раз-
работке на базе PackBot робота-
санитара.

Впрочем, о намерении оснастить
машину дробовиком, а то и гранато-

Инженеры создали сверхмощную снайперскую винтовку
Американская компания Barrett

построила десять опытных образцов
снайперской винтовки с немысли-
мым для ручного оружия калибром
- 25 миллиметров.

Полуавтоматическая винтовка
XM109 весит почти 21 килограммов,
а полная длина оружия - около 117
сантиметров.

Пули новой винтовки сохраняют
высокую убойную силу на расстоя-
нии более 2 километров, а на мень-
шей дистанции легко пробивают 5-
сантиметровый лист брони.

Любопытно, что боеприпас (таких
патронов в магазине XM109 помеща-
ется всего пять штук), представляет
собой модификацию патрона от ма-

локалиберной пушки боевого вертолё-
та "Апач".

Как дополнение к винтовке компа-
ния разработала компьютеризиро-

ванную систему управления
огнём BORS, учитывающую
дальность до цели, углы поло-
жения оружия, и даже - тем-
пературу и давление воздуха.

Компьютер также спосо-
бен вносить поправку в при-
цел по результатам первых
выстрелов.

Если военные дадут добро,
фирма готова развернуть
производство новинки, до-
полнив её системой ночного
видения и шумоподавления.

Кроме того, Barrett продолжает ра-
ботать над снижением отдачи вин-
товки, которая сейчас весьма и весь-
ма ощутима.

мётом? военные говорили давно.
Теперь же робот "научился" стре-

лять, что и подтвердили испытания,
проведённые 29-м пехотным полком
в Форте Беннинг.

Не исключено, что решение о воо-
ружении PackBot было принято ещё
и в связи с "гибелью на поле боя" од-
ной из машин - она была уничтожена
иракскими повстанцами в апреле.

Правда, об уничтожении живой
силы противника в автономном ре-
жиме речь пока не идёт - военнослу-
жащие управляют роботом с помо-
щью джойстика, контролируя его
действия на мониторе.

Читайте также о роботе "Гладиа-
тор", который вооружён пулемётом
калибра 7,62.

Ровер Spirit изучил камень, обработанный водой
Американский марсоход Spirit об-

наружил новые доказательства вод-
ного прошлого Красной Планеты.

Новые данные, собранные прибо-
рами ровера на Холмах Колумбии,
свидетельствуют, что воды на Мар-
се было куда больше, чем полагали
учёные раньше.

В течение прошлой недели Spirit
проводил исследования камня Clovis,
который лежит на 9 метров выше рав-
нины. Он явно претерпел воздей-
ствие большого количества воды.

Доктор Стив Сквайрс, ведущий

учёный миссии, пояснил: "Он отлича-
ется от скал на равнине…  Здесь мы
видим более полное, более глубокое
изменение".

Это касается не только формы, но
и химии - в данной скале найдены бо-
лее высокие концентрации серы, бро-
ма и хлора, чем в базальтовых или
вулканических скалах, изученных ра-
нее в кратере Гусева.

Предполагается, что эти элементы
были привнесены когда-то потоком
жидкости.

Кроме того, Clovis оказался более

мягким, чем все соседи, которых ро-
вер сверлил ранее.

При этом валун находится среди
скал, не показывающих никакого вод-
ного воздействия, что представляет
загадку происхождения Clovis.

Обнаружена неизвестная науке бегающая птица
На Филиппинах обнаружен неизвестный науке вид не-

летающих птиц с ярко-красным клювом и темным опере-
нием. Об этом открытии сообщила группа филиппинских
и британских ученых, побывавшая с экспедицией в запо-
ведных районах северофилиппинских островов Бабуян.

«Это было абсолютно неожиданно. Мы никак не пред-
полагали найти здесь новый вид животных», - поделил-
ся своими впечатлениями глава экспедиции Карл Оли-
верос.

Птице уже дали название Калаянский пастушок - по
названию острова, где ее обнаружили. В научные анна-
лы она войдет под именем Gallirallus calayanensis. Мест-
ные жители называют эту «бегающую птицу» «пидингом»,
сообщает НТВ.
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Контакты с интересными
людьми, деловое общение
приобретает дружеский
характер. Неплохой день
для модернизации произ-
водства. Неожиданное ре-
шение финансовых про-
блем. Могут быть внезап-
ные осложнения при рабо-
те с документами, перего-
ворах.

Эмоциональная неустой-
чивость, трудности во взаи-
моотношениях, особенно с
женщинами. Проблемы с дру-
зьями и коллегами, в том чис-
ле материального и эмоцио-
нального характера. Тенден-
ция к разрыву устаревших от-
ношений.

Трудности в деловом и
светском общении, при кон-
тактах с нужными людьми.
Лучше приостановить дело-
вое общение и активность.
Возможно получение непри-
ятного известия, искаженной
или ненужной информации.
День не подходит для заявле-
ния своих прав, поиска помо-
щи и финансовой поддержки.

Появление оригинальных, но
часто ненужных или неосуще-
ствимых идей. Контакты с инте-
ресными людьми, деловое об-
щение приобретает дружеский
характер. Неожиданное реше-
ние финансовых проблем. Нео-
жиданности в поездках, при
пользовании транспортом.

Используйте этот день
максимально. Но не следует
ожидать, что этот день при-
несет вам успех без вашего
участия. Вы можете рассчиты-
вать на помощь начальства,
влиятельных лиц, официаль-
ных и правоохранительных
органов.

Ощущение легкости и эмо-
циональный подъем помогут
вам в решении многих про-
блем. Хотя существенного вли-
яния на деловую сферу этот
день не оказывает, удачные
контакты и советы женщин сде-
лают этот день удачным.

День характеризуется ин-
тересом к религии, культу-
ре, философии,  путеше-
ствиям и контактам с иност-
ранцами. Благоприятны ко-

мандировки и долгосрочное
планирование.

Бремя забот, эмоциональ-
ная депрессия. Трудности в
отношениях с начальством,
влиятельными людьми и офи-
циальными инстанциями. Воз-
никают неожиданные, но быс-
тро проходящие трудности.

Недостаток умеренности,
склонность к неразумным и
ошибочным действиям, фи-
нансовым операциям и вло-
жениям могут привести к не-
которым неприятностям, по-
тере прибыли. Возможны кра-
жи, ограбления.

Вы ощутите возрастание
смелости, решительности,
личной активности и инициа-
тивности, самоуверенности.

Все это сыграет вам на руку
при решении деловых про-
блем. Используйте этот день
для заключения сделок и до-
говоров, открытия новых
предприятий.

Вы получите поддержку
сотрудников и компаньонов,
признательность начальства
и высокопоставленных лиц.
Ваше участие в общественно-
политической жизни в даль-
нейшем сыграет вам на руку.
Благоприятный день для ко-
мандировок, ответственных
выступлений, переговоров.

Вдохновение и усиленное
воображение, повышение ин-
туиции помогут  решить мно-
гие проблемы этого дня. Про-
ницательность поможет в прак-
тических вопросах. Активизиру-
ются творческие порывы, арти-
стические способности.

Вниманию
членов

ассоциации
«Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе
и утверждал, что моло-
дость и стих – одно целое,
однако муза иногда посе-
щает и пожилых людей.
Вот почему ассоциация
«Саванэ» решила прове-
сти  конкурс среди дол-
гожителей на лучший
стих. Стихи будут опубли-
кованы в прессе до 20
сентября текущего года.
Победителей ждут при-
зы, которые могут быть
учреждены и другими
организациями.

Тел.: 568332;
893- 313321

Продается земельный
участок 600 кв.м во

Мцхета по улице
Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27 Геди
Цена договорная

«Российская газета» при содействии Международной
конфедерации журналистских союзов объявила II Между-
народный конкурс для журналистов стран СНГ и Балтии
«Русский мир», чтобы поддержать коллег, объективно и
творчески освещающих взаимоотношения постсоветских
стран с Россией,  положение соотечественников в странах
СНГ и Балтии, проблемы изучения русского языка,  куль-
турные контакты.

В 2003 году в I Международном конкурсе «Русский мир»
приняли участие 70 журналистов и 6 фотокорреспондентов
из 13 стран СНГ и Балтии. Наибольшую активность проявили
коллеги из Эстонии и Молдавии. Энергично отозвались жур-
налисты из Грузии и Армении, мы были рады участию коллег
из Таджикистана, где Интернет пока менее доступен, чем в
странах Балтии.  14 финалистов были приглашены на торже-
ственную церемонию награждения в Москву.

Чествование призеров и в этом году пройдет в Москве,
в редакции «Российской газеты». Победители получат де-
нежную премию, а также уникальную возможность уста-
новить новые профессиональные контакты.

 Чтобы стать участником конкурса «Русский мир», необ-
ходимо до 15 сентября 2004 года прислать в Оргкомитет по
электронной почте анкету участника и три конкурсных ма-
териала (один представительский материал и две проблем-
ные публикации в актуальном режиме).

Конкурс для журналистов «Русский мир» проходит в
режиме он-лайн, вся информация находится на нашем сай-
те в Интернете: search.rg.ru/konkursrg.

Русский мир
конкурс журналистов

стран СНГ и Балтии

Продается земельный участок 1000 кв.м.
Адрес: Уреки – туристический комплекс

 «Мтис броли» («Горный хрусталь»)
Тел.: 893 371192
Цена договорная

Фестиваль

ПРАЗДНИК ЮНОСТИ

Вторые молодежные
Дельфийские игры госу-
дарств-участников СНГ
пройдут в Кишиневе 25
сентября по первое октяб-
ря. Организаторами игр
являются Национальный
Дельфийский совет и Ми-
нистерство культуры Рес-
публики Молдова, при
поддержке Национального
Дельфийского совета Рос-
сии. Игры проводятся под
патронажем международ-
ного Дельфийского совета.

История Дельфийских
игр берет свое начало с 582
года до н.э., в древней Гре-
ции. Интересно, что сино-
ним слова «дельфийский»
- загадочный. Так что одно-
значного ответа на вопрос о
происхождении и развитии
этих великих античных со-
стязаний не существует.
Однако множество мифов
имеют между собой точки
соприкосновения. Напри-
мер, без тени сомнения
можно говорить о том, что
Игры учредил Аполлон. Так-
же доподлинно известно,
что в глубокой древности
Дельфийские игры называ-
лись Пифийскими. Проис-
хождение состязаний тесно
связано с историей Дель-
фийского святилища, а
центральное место в ней
занимает миф о победе
бога Аполлона над коварным
драконом Пифоном.

Позже Аполлон устроил
музыкальные состязания,
которые и положили начало
великому пифийскому праз-
днику. О Пифийских играх
писали Плутарх и Овидий,

Пиндар и Геродот, Павсаний
и Страбон. Известно, что
Аристотель и Каллисфен
составили список победите-
лей на Пифийских агонах.

Многие века Пифийские
игры незаслуженно остава-
лись забытыми. Они были

запрещены одновременно с
Олимпийскими играми бо-
лее 1600 лет назад. Но есть
все основания полагать, что
именно на Пифиях впервые
стали проводиться обще-
греческие состязания,
предшественники совре-
менных конкурсов и фести-
валей. К VI веку до н.э. об-
щепризнанными, имевши-
ми поистине международ-
ный авторитет Великими
Священными играми Гре-
ции, стали четыре праздни-
ка: Пифийские, Олимпийс-
кие, Истмийские и Немей-
ские. Отличительными чер-
тами этих праздников
были, во-первых, общегре-
ческий характер; во-вто-
рых, особые награды для
победителей - венки из вет-
вей растений-символов.
Третьей особенностью та-
ких праздников было то, что
они проводились не каждый
год, а раз в несколько лет.

Современные Дельфий-
ские игры проводятся в це-
лях практического развития
их основополагающей идеи
- Высшего форума искусст-
ва, сохранения и приумно-
жения культурного наследия
народов, создания прочных

межкультурных связей и
развития дружбы молоде-
жи различных стран.

Кстати, традиция Дель-
фийских игр возродилась в
Грузии, в 1997 году, когда в
Тбилиси прошли Первые
всемирные молодежные
игры. Инициатором их про-
ведения стал Юрий Лукаш-
вили, Координатор между-
народных молодежных про-
грамм СНГ Государственно-
го департамента по делам
молодежи Грузии, руково-
дитель Тбилисского клуба
«Молодые дельфийцы Гру-
зии». Большинство юношей
и девушек, принявшие уча-
стие в предыдущих Дель-
фийских играх, оценивают
их как лучшие профессио-
нальные творческие сорев-
нования, дающие «путевку
в жизни».

На этот раз в столицу
Молдовы съедутся предста-
вители всех государств Со-
дружества, а в художествен-
ных состязаниях примут
участие более 800 молодых
талантов в возрасте от де-
сяти до 21 года. Лишь для
номинации академического
пения возраст конкурсан-
тов несколько выше - до 23
лет. В 19 номинациях будут
состязаться скрипачи, пиа-
нисты, певцы, танцоры, ху-
дожники, ди-джеи, програм-
мисты...

Команда Грузии в Киши-
неве будет представлена 23
участниками в разных номи-
нациях (фортепиано, скрип-
ка, академическое, эстрад-
ное и народное пение, худо-
жество, фонография, на-
родные инструменты и т.д.).
В качестве почетного гостя
на молодежные дельфийс-
кие игры прибудет мэр гре-
ческих Дельф - города, где
зародились эти замечатель-
ные состязания.

Анна НАНУАШВИЛИ
Капитан грузинской

команды II молодежных
Дельфийских игр, сту-
дентка фортепианного
отделения Тбилисской

консерватории

Криминальная хроника

ОПЕРАЦИЯ В КАХЕТИ
Сотрудниками краевого

Главного управления поли-
ция Кахети и подчиненных
ему районных подразделе-
ний полиции проведено
спецмероприятие, в ходе
которого были задержаны
несколько подозреваемых
в совершении преступле-
ний лиц. Среди них дважды
судимый житель села Дуи-
си Ахметского района по
кличке «Двалис бичи», из
дома которого изъят авто-
мат АКС со стертым номе-
ром и 0,7 г героина, много-
кратно судимый житель
села Джокала, у которого
изъяты 0,5 героина. У дво-
их жителей Телави изъяты
граната типа Ф-1 и краден-
ные вещи. Задержаны про-
живающие в поселке Цнори
братья, подозреваемые в
угоне автомашины. У них
найдены ружье со стертым
номером, граната Ф-1 и
14,2 грамма марихуаны...
Следствие по выявленным
фактам ведут местные от-
деления Следственного де-
партамента МВД.

АРЕСТОВАНЫ
ВЫМОГАТЕЛИ...

В результате проведен-
ных сотрудниками Управле-
ния по борьбе с организо-
ванной преступностью Глав-
ного управления уголовного
розыска МВД и прокурату-
ры Ваке-Сабурталинского
района Тбилиси оператив-
ных мероприятий задержа-
ны пять членов организо-
ванной группы, незаконно
лишавшей людей свободы
и вымогавших у них деньги.
При обыске в квартирах
членов группы и автомаши-
не, принадлежащей одному
из них, изъяты пистолет ТТ
с обоймой и восемью пат-
ронами, граната РГД-5, две
обоймы и 40 патронов к ав-
томату, охотничье ружье
«Люгер» и 30 патронов, де-
сантный нож, черная маска
и полицейское удостовере-
ние, выданное на имя...
Муртаза Хурцилава.

Установлено, что члены
группы вместе с еще одним,
ныне скрывающимся за гра-
ницей соучастником, 20 ок-
тября 2003 года около мет-

ро Гоциридзе с особой жес-
токостью и цинизмом, ис-
пользуя огнестрельное ору-
жие и физическую силу,
похитили и незаконно лиши-
ли свободы проживающего
в Ортачала Эльчина Маме-
дова и его жену. Первого
ноября Мамедова освобо-
дили с условием, что он
принесет требуемую сум-
му, в противном случае уг-
рожали расправиться с ос-
тавленной в заложниках его
супругой и всеми членами
его семьи. Второго ноября
Мамедов в Ортачала пере-
дал вымогателям 64.800
долларов, после чего его
жену освободили. Однако и
потом Мамедова не остави-
ли в покое. В январе нынеш-
него года неоднократно зво-
нили ему по мобильному и
домашнему телефонам, и,
угрожая уничтожением его
семьи, требовали десять
тысяч долларов, в июне –
еще 14 тысяч долларов, а в
начале августа путем угроз
отняли у Мамедова еще
одну крупную сумму денег. У
вымогателей изъяты кар-
точки мобильных телефо-
нов, по которым они звони-
ли жертве.

...И ЧЛЕНЫ
ВООРУЖЕННОЙ БАНДЫ

Целый подпольный арсе-
нал обнаружен сотрудника-
ми Управления по борьбе с
организованной преступно-
стью Главного управления
уголовного розыска МВД у
задержанных на основе опе-
ративной информации Ге-
оргия Микабадзе и Элгуджи
Суламанидзе. При обыске
их квартиры оперативника-
ми были изъяты находив-
шийся в боевом положении
пистолет Макарова с пятью
обоймами и 32 патронами,
две мобильные рации, пис-
толет «Смит и Вессон», 15
кинжалов разных разме-
ров, изготовленная по но-
вейшей технологии цифро-
вая подслушивающая аппа-
ратура, автомат АКС с обой-
мой и 80 патронами, во-
семь патронов к карабину,
пять гранат типа Ф-1 с дето-
наторами, прибор ночного
видения со шлемом, стаци-
онарный прибор ночного

видения, оптический при-
цел, бронежилет, четыре
детонатора с бикфордовы-
ми шнурами, 500 граммов
марихуаны и другие нарко-
тические вещества. Прини-
маются меры по выявле-
нию и задержанию других
членов этой банды и изъя-
тию их боевого арсенала.

«МАХОХИЯ» ДОИГРАЛСЯ
Сотрудниками I отдела

Управления полиции Глда-
ни-Надзаладевского райо-
на задержан член действу-
ющей в Тбилиси организо-
ванной преступной группы
по кличке «Махохия», кото-
рый в одном из микрорай-
онов Глдани под угрозой
ножа похитил у прохожего
сумку.

ЧИНОВНИКИ ОБИРАЮТ
ГОСУДАРСТВО,
АКЦИОНЕРОВ

И НАСЛЕДНИКОВ
В служебной халатности

уличен бывший директор
Сенакского Акционерного
общества, действиями ко-
торого с января 2000 года до
конца 2002 государству был
нанесен ущерб в размере
28 тысяч лари. По факту
возбуждено уголовное дело.

Растрата и присвоение
инкриминируются жителю
Чиатура, который, работая
в АО «Чиатурмарганец», с
января 2001 года по 21 де-
кабря 2003 года присвоил и
растратил 231.264 лари. По
факту возбуждено уголов-
ное дело, следствие ведет
окружная прокуратура.

В результате проверки,
проведенной сотрудниками
отдела по борьбе с корруп-
цией краевого Главного уп-
равления полиции Имере-
ти, в халатном отношении к
служебным обязанностям
уличен заместитель на-
чальника Кутаисского фи-
лиала Единого государ-
ственного фонда социаль-
ного обеспечения Грузии.
Он неправомерно выдал 444
лари пенсионной задолжен-
ности ныне покойного Кон-
стантина Мамрикишвили
проживавшей вместе с ним
Манане Цитадзе, чем нанес
ущерб наследникам Мам-
рикишвили.

Артем ЦАТУРОВ
По материалам

пресс-службы МВД


